
19 октября: Вспоминаем 
строки «Отечество нам 
Царское Село» и думаем, 
как возродить традиции 
пушкинского Лицея

ФОРУМ Президент Путин высоко оценил темпы роста 
торгово-экономических отношений России и Китая

Рубль и юань: 
встречный курс

Наталья Козлова

В 
канун Дня образования 
кримина листической  
службы глава СКР Алек-

сандр Бастрыкин раскрыл дета-
ли расследования громких пре-
ступлений.

Александр Иванович, расска-
жите о самых резонансных де-
лах. Покушение на нашего 
коллегу Владлена Татарского, 
убийство Дарьи Дугиной и 
другие похожие преступления 
очень тщательно готовились 
профессионалами. Но они рас-
крыты, и очень быстро, ва-
шими подчиненными. Мне 
рассказывали, что такое ста-
ло возможным в огромной 
степени именно благодаря 
криминалистам. Это дей-
ствительно так?

БАСТРЫКИН: Важность развития 

криминалистической службы 
обусловлена тем, что результа-
ты работы криминалистов ста-
новятся прочной основой для 
формирования доказатель-
ственной базы по уголовным де-
лам.

Действительно, ни одно ре-
зонансное преступление не об-
ходится без внимания кримина-
листов, только за 9 месяцев 
2023 года они почти 2 тысячи 
раз выезжали на места проис-

шествий для участия в проведе-
нии следственных действий и 
оказания помощи в раскрытии 
особо опасных преступлений, в 
том числе прошлых лет и в отно-
шении несовершеннолетних.

В частности, в рамках уго-
ловного дела о теракте в Санк-
т-Петербурге, в ходе которого 
погиб Владлен Татарский и по-
лучили ранения 52 человека, 
криминалисты участвовали в 
проведении сложного осмотра 

места происшествия, проведе-
нии обысков, работе с элек-
тронными носителями инфор-
мации, что способствовало 
установлению лиц, причастных 
к этому преступлению. Двое из 
них — Дарья Трепова и Дмитрий 
Касинцев — вскоре предстанут 
перед судом. При установлении 
обстоятельств убийства мирно-
го жителя в Мариуполе деталь-
но проведенный осмотр места 
происшествия с участием кри-
миналистов позволил устано-
вить фрагменты плиты с пуле-
выми отверстиями и следами 
крови потерпевшего. Пройдя 
сквозь тело потерпевшего, пуля 
пробила плиту, оставив на ней 
следы крови. Проведенные экс-
пертизы позволили определить 
месторасположение стреляв-
ших, а также иные об-
стоятельства случив-
шегося.

Айсель Герейханова, Пекин

С
орок две встречи за 
десять лет, деловые 
отношения и креп-
кая дружба — вчера 
в Пекине президент 
РФ Владимир Путин 
и  л и д е р  К Н Р  С и 
Ц з и н ь п и н  п о д -
твердили особые 

отношения России и Китая, ко-
торые на фоне мировых кон-
фликтов, кажется, стали еще 
ближе.

На своей встрече, а сначала 
были полноформатные перего-
воры, Владимир Путин и Си 
Цзиньпин разговаривали более 
трех часов. «Все и не расска-
жешь», — отметил российский 
лидер на итоговой пресс-конфе-

ренции. «Это вся двусторонняя 
повестка, много там вопросов — 
это экономика, финансы, поли-
тическое взаимодействие, на 
международных площадках 
совместная работа», — сказал 
он. По словам российского ли-
дера, подробно также обсужда-
лась ситуация на Ближнем Вос-
токе. «Я проинформировал 

председателя и о ситуации, ко-
торая складывается на укра-
инском треке, довольно подроб-
но», — сообщил Путин.

Отметим, что в ходе перего-
воров Си Цзиньпин обращался к 
российскому президенту со сло-
вами «мой давний друг». В нача-
ле беседы председатель КНР так-
же подчеркнул, что лидеры Ки-

тая и России за последние 10 лет 
наладили деловые и крепкие 
дружественные отношения. «За 
10 лет, с 2013 года, мы с вами, 
господин президент, провели 42 
встречи, наладили добрые дело-
вые отношения, крепкую лич-
ную дружбу», — посчитал он. Пу-
тин в свою очередь заявил, что 
сейчас особенно востребована 
тесная внешнеполитическая 
координация. Говоря об эконо-
мических отношениях, россий-
ский лидер сообщил, что Москва 
и Пекин достигли объема това-
рооборота в 200 млрд долларов 
и по итогам календарного года 
преодолеют этот показатель. 

Си Цзиньпин заявил, Китай и 
Россия неуклонно углубляют и 
политическое взаимодоверие с 
Москвой. «Правительства, раз-

личные ведомства и регионы 
наших стран прилагают все уси-
лия для реализации достигну-
тых мной и господином прези-
дентом договоренностей», — 
сказал он. Кроме того, по его 
словам, Китай готов сообща с 
Россией обогащать двусто-
роннее сотрудничество новым 
содержанием. 

Уже после переговоров с 
участием делегаций Путин и 
Си Цзиньпин также сначала бе-
седовали продолжительное 
время в  узком формате,  а 
дальше — у лидеров 
было чаепитие с глазу 
на глаз. 

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин рассказал о новых методах 
в работе криминалистов  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С 2013 года лидеры России и Китая 
провели 42 встречи, наладили
теплые деловые отношения 
и крепкую личную дружбу.

А К Ц Е Н Т

Москва и Пекин достигли объема 
 товарооборота в 200 млрд долларов 
и по итогам календарного года 
 преодолеют этот показатель

А К Ц Е Н Т

При содействии криминалистов удалось 
продвинуться в расследовании убийства 
Дарьи Дугиной, покушений на Захара 
Прилепина, Владимира Соловьева

Федор Лукьянов 
о системном сдвиге 
на Ближнем Востоке 
и в Палестине

Банки снова увеличили 
проценты по вкладам

В Москве 
новые камеры 
вычислят 
нарушителей 
на самокатах
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Визит Джо Байдена 
на Ближний Восток 
получился половинчатым

Турне с одной 
остановкой

Максим Макарычев

Белый дом был вынужден спешно перекраивать план 
состоявшегося накануне визита Джо Байдена на Ближ-
ний Восток. В США прямо заявляли, что его главная 
цель — демонстрация поддержки Израилю. Однако од-
новременно Байден хотел уйти от очевидной трактов-
ки своего визита как отмашки Тель-Авиву на жесткую 
наземную операцию в секторе Газа. Для видимости ба-
ланса глава Белого дома планировал также встретить-
ся с президентом Палестины Махмудом Аббасом и от-
правиться на четырехсторонний саммит в Иорданию.

Но история распорядилась по-другому: после гибе-
ли сотен людей из-за удара по больнице в секторе Газа 
встречу с президентом США отменил Аббас, а затем и 
Иордания отозвала планы по саммиту. Единственной 
остановкой Байдена на Ближнем Востоке остался Из-
раиль. Несмотря на такой поворот событий, будто за-
гонявший президента США в имиджевую ловушку, он 
не стал отказываться от визита.

При этом по прибытии в Тель-Авив он с ходу заявил 
израильскому премьеру Биньямину Нетаньяху, что ро-
ковой взрыв в больнице «Аль-Ахли» в секторе Газа, по 
его оценке, был совершен «другой командой, а не 
вами». Байден тем самым возложил ответ-
ственность за трагедию на палестинские во-
оруженные группировки.

ЭКСПОРТ Из-за войны 
на Ближнем Востоке 
Европа может вернуться 
к нефти из России

Баррель 
дал течь

Сергей Тихонов

Расширяющийся конфликт на Ближнем Востоке уве-
ренно толкает цены на нефть все ближе к уровню 100 
долл. за баррель. На последних новостях о попадании 
ракеты в здание больницы в Газе котировки выросли 
на 3%, почти достигнув 93 долл. за баррель. И это при-
том что сами военные действия пока никак не влияют 
на насыщение рынка нефтью. 

Предварительные итоги растущей эскалации мож-
но уже подвести. Во-первых, надежды США на дости-
жение договоренностей с Ираном и снятие санкций с 
экспорта иранской нефти провалились. А это означает, 
что дополнительных объемов нефти (они оценивались 
в 0,3—1 млн баррелей в сутки) мировой рынок не полу-
чит. То есть цены на нефть будут расти.

Во-вторых, растут риски, что арабские страны под-
держат Палестину экономически, начав огра-
ничивать поставки сырья в Европу, самое уяз-
вимое звено Западного мира. 

ТРАГЕДИЯ Удар 
по больнице в секторе Газа 
унес сотни жизней 
и вызвал осуждение в мире

Смерть 
в бетоне

Юрий Когалов

Страшная трагедия в секторе Газа, где во вторник вече-
ром от удара ракеты по больнице «Аль-Ахли» погибли 
около 500 человек, спровоцировала масштабные ак-
ции протеста по всему миру и резкое осуждение крово-
пролития.

Палестинские власти обвиняют в ударе вооружен-
ные силы Израиля. Те, в свою очередь, настаивают, что 
провели расследование, указывающее на ответствен-
ность палестинских вооруженных группировок.

По мере того как жуткие кадры больницы, превра-
тившейся в груду бетона, железа и человеческих тел, 
облетели все мировые СМИ, в разных странах нача-
лись волнения.

Всеобщую забастовку объявили палестинцы на 
Западном берегу реки Иордан, на время ее проведения 
закрылись магазины, банки и университеты. Акции 
протеста прокатились по многим городам Турции. 
Местные власти призвали участников акций к спокой-
ствию, но не везде это помогло. В Стамбуле полиция 
применила перцовый газ против жителей, которые пы-
тались прорваться к генконсульству Израиля. Силу 
применяла полиции и в Иордании, чтобы не 
допустить проникновения протестующих в 
представительство еврейского государства.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.10.23

Австралийский доллар 62,1139
Азербайджанский манат  57,2779
Армянский драм**  24,2419
Белорусский рубль 29,5749
Болгарский лев 52,6195

Бразильский реал 19,3272
Венгерский форинт** 26,8836
Вон Республики Корея*** 72,1491
Вьетнамский донг**** 40,4102
Гонконгский доллар 12,4629

Грузинский лари 36,1643
Датская крона  13,7935
Дирхам ОАЭ  26,5103
Доллар США 97,3724
Евро 102,9059

Египетский фунт*  31,5190
Индийская рупия*  11,6982
Индонезийская рупия****  61,9496
Казахстанский тенге** 20,4084
Канадский доллар  71,3508

Катарский риал  26,7507
Киргизский сом*  10,9015 
Китайский юань  13,2881
Молдавский лей*  53,6534
Новозеландский доллар 57,3231

Новый туркменский манат 27,8207
Норвежская крона*  88,7398
Польский злотый  23,1740
Румынский лей  20,7008
СДР  127,6650

Сербский динар** 87,9226
Сингапурский доллар  71,1787
Таджикский сомони*  88,8475
Таиландский бат* 26,8159
Турецкая лира*  34,9043

Узбекский сум****  79,8457
Украинская гривна*  26,5954
Фунт стерлингов 118,6191
Чешская крона*  41,6941
Шведская крона*  89,0848

Швейцарский франк  108,3240
Южноафриканский рэнд* 51,9187
Японская иена** 65,0016

Как в Беларуси 
проверяют 
качество продук-
тов? / стр. 1,3
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Анзор Музаев: 
Всероссийские 
проверочные работы 
по иностранному 
языку отменяются
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА Принят закон 
о блокировке сайтов, 
собирающих средства 
для нужд ВСУ

Заслон 
для врага

Татьяна Замахина

В России будут во внесудебном порядке блокировать 
онлайн-ресурсы, содержащие призывы к финансиро-
ванию Вооруженных сил Украины. Такой закон приня-
ла Госдума.

Документ был внесен на рассмотрение палаты де-
путатами Комиссии Госдумы по расследованию фак-
тов вмешательства иностранных государств во вну-
тренние дела РФ. Согласно новому закону, Генераль-
ный прокурор РФ и его заместители смогут обращать-
ся в Роскомнадзор для оперативной блокировки 
подобных публикаций.

Глава думской комиссии и руководитель Комите-
та по безопасности и противодействию коррупции 
Василий Пискарев подчеркнул, что после вступления 
закона в силу он позволит в интересах безопасности 
нашей страны своевременно пресекать попытки ор-
ганизовать финансирование боевиков киевского ре-
жима. «Напомню, что ответственность за оказание 
финансовой помощи иностранному государству в де-
ятельности, направленной против безопасности Рос-
сии, предусмотрена статьей 275 Уголовного кодекса 
РФ («Государственная измена»)», — продолжил глава 
комиссии. Депутат ГД Джамаладин Гасанов в коммен-
тарии «РГ» пояснил, что на таких страницах в соцсетях 
собирали не только деньги, но и обмундирование, раз-
личные вещи в помощь украинским военным. Он обра-
тил внимание, что в основном все эти интернет-стра-
ницы находились на зарубежных платформах.

Согласно действующему законодательству забло-
кировать такие ресурсы можно только решением суда, 
заметил депутат ГД Сайгидпаша Умаханов. «А пока 
идет судебное разбирательство, сбор денег продолжа-
ется. И эти средства уходят на нужды ВСУ, — объяснил 
он актуальность мер. — Принимаемые нами  поправки 
позволят соответствующим структурам блокировать 
эти ресурсы сразу же, до суда».  

ИНИЦИАТИВА В кабмине 
предлагают обновить 
набор льгот 
для многодетных

Семейный указ

Татьяна Замахина

Правительство РФ прорабатывает изменения в указ 
президента о многодетных семьях, окончательное ре-
шение — за главой государства. Об этом сообщила ви-
це-премьер Татьяна Голикова, выступая в Госдуме. 
Предложения на эту тему совместно с кабмином гото-
вят и депутаты.

«Сейчас в соответствии с поручением главы госу-
дарства мы прорабатываем изменения в указ, который 
датирован началом 90-х годов», — заявила вице-пре-
мьер в ходе обсуждения с депутатами доклада «О поло-
жении детей и семей, имеющих детей, в РФ».

По ее словам, речь идет о 431-м указе, который 
определил набор льгот для многодетных семей, не ис-
ключено и изменение самого определения такой се-
мьи. Пока что он в разной степени реализуется регио-
нами, что, согласно объяснению Голиковой, продикто-
вано их уровнем бюджетной обеспеченности. В целом 
регионы на меры из 
этого указа в про-
шлом году потра-
тили 60,6 млрд руб-
лей, а за семь ме-
сяцев нынешнего — 
еще 38 млрд рублей.

«Сейчас работа-
ем над указом, гото-
вим доклад прези-
денту, дальше будет 
решение президента по поводу того, как нормативно 
этот вопрос регулировать», — заявила вице-премьер.

В свою очередь замглавы фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Морозов сообщил, что в ближайшее вре-
мя законодатели поставят вопрос о статусе и стандар-
те многодетной семьи, и рассмотрение должно быть 
оперативным. «Мы видим, что в разных регионах Рос-
сийской Федерации уже действуют такие законы. Но, к 
сожалению, определения многодетной семьи везде со-
вершенно разные», — отметил он.

Так, в одних регионах считают, что многодетная се-
мья — это три и более ребенка, и все равно, какого они 
возраста. В других, что дети должны быть до 16 лет, а 
бывает, что и до 23 лет. «То есть в регионах разнятся 
стандарты, размеры соцпакетов, льгот и других пози-
ций», — добавил Морозов.

Депутат подчеркнул, что менять стандарты в этой 
сфере необходимо, ведь «только многодетные семьи 
показывают нам пример, как не уронить рождаемость 
и решить демографические проблемы».

А чтобы российские мужчины не опасались заво-
дить семьи — в том числе большие, — в Госдуме тоже 
предложат меры. В ходе общения депутатов с Татьяной 
Голиковой председатель нижней палаты Вячеслав Во-
лодин выступил с предложением готовить мальчиков 
со школы к семейной жизни и роли отца. «Посмотри-
те, сейчас не хотят создавать семью, заводят кошечек 
и живут», — сказал спикер. Он предложил Комитету 
Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей заняться 
этой темой.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Граждане смогут получать налоговый вычет по своим долгосрочным сбережениям

Бонус к накоплениям
Владимир Кузьмин

М
еханизм налогового вы-
чета будет распростра-
нен на долгосрочные 

вложения граждан — сроком не 
менее 10 лет.

Кабинет министров вчера 
на заседании одобрил поправ-
ки в Налоговый кодекс, которые 
должны сформировать благо-
приятные условия для долго-
срочных сбережений граждан и 
обеспечить приток инвестиций 
на финансовый рынок. В усло-
виях санкций нужны системные 
меры, чтобы увеличить поступ-
ления в российскую экономику, 
подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Для этого правительство 
предлагает усовершенствовать 
механизм налогового вычета, 
расширив возможность его при-
менения при выполнении об-
щего ключевого условия — срок 
вложений должен составить не 
менее 10 лет, пояснил глава каб-
мина. Новые правила будут дей-
ствовать в отношении добро-
вольных взносов по негосудар-
ственному пенсионному обес-
печению, а также для вкладов по 
программе долгосрочных сбе-
режений, которая запускается 
с начала 2024 года. «Граждане 
смогут возвращать и часть рас-
ходов на приобретение ценных 

бумаг», — рассказал глава ка-
бинета министров. Он ожида-
ет, что нововведения дадут гра-
жданам больше выбора, как пре-
умножить личные накопления.

Михаил Мишустин также 
сообщил о свежем решении по 
поддержке новых регионов Рос-
сии. Донецкая и Луганская на-
родные республики, Запорож-
ская и Херсонская области по-
лучат финансирование на за-
купку около 300 автобусов ма-
лого, среднего и большого клас-
са. На улицы городов и поселков 
транспорт выйдет уже в теку-
щем году. Это, по словам главы 
кабмина, поможет организо-
вать новые маршруты, укрепить 
связи между районами, жители 
смогут быстрее добираться до 
работы, учебы и социальных ор-
ганизаций, а сами поездки ста-
нут более удобными.

Обновление регионально-
го парка общественного транс-
порта идет по поручению прези-
дента, напомнил премьер. Пра-
вительство реализует целый 
комплекс мероприятий, в том 

числе в рамках профильного на-
ционального проекта, а также с 
использованием инфраструк-
турных бюджетных кредитов. 
«Благодаря таким механизмам 
субъекты получили более 1000 
единиц современного и безопас-
ного подвижного состава», — 
сказал Мишустин.

Дополнительную поддерж-
ку — пять миллиардов рублей — 
правительство подготовило 
российским предприятиям, ра-
ботающим над созданием и вне-
дрением высокотехнологич-
ной продукции. Средства поз-
волят профинансировать око-
ло 70 важных инициатив, в том 
числе в станкостроении, тяже-
лой, транспортной и нефтегазо-
вой промышленности. «Мы рас-
считываем, что в ближайшие 
четыре года выручка от их реа-
лизации превысит 300 миллиар-
дов рублей — по всем проектам, 
получившим государственную 
поддержку», — сказал глава ка-
бинета министров.

Государство продолжает си-
стемную поддержку выпус-

ка приоритетной промышлен-
ной продукции, потому что у 
России должны быть собствен-
ные компетенции в критически 
важных отраслях, и не просто 
базовые решения, а вся произ-
водственная цепочка, заметил 

премьер-министр. На протяже-
нии последних четырех лет на 
научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские рабо-
ты уже было выделено почти 50 
миллиардов рублей. Средства 
получили более 300 проектов, 

значимых для социально-эко-
номического развития и дости-
жения страной технологическо-
го суверенитета, включая сферу 
водородной энергетики, мало- и 
среднетоннажной химии, маши-
ностроения.  

Рубль и юань: 
встречный курс

«Говорили часа полто-
ра-два, некоторые во-
просы совсем конфиден-

циального характера обсужда-
ли с глазу на глаз. Это была очень 
продуктивная и содержательная 
часть разговора», — рассказал Пу-
тин потом журналистам. «У нас 
был деловой обед в таком узком 
составе, где присутствовали ми-
нистры иностранных дел с обеих 
сторон, а потом председатель Си 
предложил нам уединиться», — за-
метил президент РФ.

В Пекине Владимир Путин 
также выступил в качестве глав-
ного гостя на Третьем междуна-
родном форуме «Один пояс, один 
путь». Президент отметил, что 
китайская инициатива созвучна 
с идеями РФ о евразийском про-
странстве. «Как пространстве со-
трудничества и взаимодействия 
единомышленников, где будут 
сопряжены самые разные инте-
грационные процессы: «Один 
пояс, один путь», Шанхайская ор-
ганизация сотрудничества, Ассо-
циация государств Юго-Восточ-
ной Азии — АСЕАН и Евразийский 
экономический союз, который 
Россия успешно развивает вме-
сте с партнерами по постсовет-
скому пространству», — сказал 
президент РФ.

Визит российского лидера в 
Пекин проходит на фоне слож-
ной геополитической обстанов-
ки, поэтому большая часть во-
просов от журналистов — о том, 
что в мире происходит прямо 
сейчас. Сначала главу государ-
ства спросили, как такого рода 
угрозы влияют на российско-ки-
тайские отношения. «Все эти 
внешние факторы — это общие 
угрозы, и они укрепляют россий-
ско-китайское взаимодействие, 
что касается перспектив, то я 
смотрю на это с оптимизмом», — 
сказал Путин.

Следующий вопрос — про тра-
гедию в секторе Газа, удар по 
госпиталю. «Это ужасное собы-
тие, сотни убитых, сотни ране-
ных. Это, конечно, катастрофа», 
— заявил Путин. Он рассчитыва-
ет, что трагическая ситуация с 
госпиталем в секторе Газа станет 
сигналом для прекращения кон-
фликта. Президент РФ расска-
зал, что по итогам его недавних 
телефонных разговоров у него 
создалось впечатление, что лиде-
ры стран Ближнего Востока не хо-
тят продолжения и превращения 
палестино-израильской эска-
лации в полномасштабную вой-
ну. Напомним, что ранее в поне-
дельник Путин провел телефон-
ные переговоры с президентами 
Египта Абдель Фаттахом ас-Си-
си, Ирана Эбрахимом Раиси, Си-
рии Башаром Асадом, Палести-
ны Махмудом Аббасом, а также с 
премьер-министром Израиля Би-
ньямином Нетаньяху.

Еще одна зона конфликта, ко-
торую своим оружием подпиты-
вают западные страны, — Укра-
ина. И, комментируя постав-
ки США  ракет ATACMS Киеву, 
Путин заявил, что это большая 
ошибка со стороны Вашингтона, 
но РФ сможет отражать все ата-
ки. «Если бы они не поставляли 
оружие, они бы могли в будущем 
сказать: «Ну вот, если бы мы все 
поставили, что можем, вот тогда 
ситуация бы изменилась, но это 

бы привело к лишним жертвам. 
Вот мы такие молодцы, мы этого 
не сделали». Но они это сделали. А 
результата не будет. Уже поэтому 
это ошибка», — заключил россий-
ский лидер. По его словам, «война 
есть война», и поставки таких ра-
кет представляют угрозу. «Но что 
самое главное — это кардинально 
вообще не в состоянии изменить 
ситуацию на линии соприкос-
новения. Невозможно. Об этом 
можно точно сказать», — подчерк-
нул президент. Путин отметил, 
что и для Украины ничего хоро-
шего нет. «Это просто продлевает 
ее агонию», — сказал он.

Президент также рассказал о 
том, как сейчас  обстоят дела на 
поле боя. «Они (Украина. — Прим. 
«РГ») начали давно анонсиро-
ванное и ожидаемое, очередное 
контрнаступление, теперь на хер-
сонском направлении. Результата 
нет пока, потери есть. Результата 
нет так же, как было на запорож-
ском, на других направлениях», — 
сообщил глава государства.

Говоря о позиции Украины по 
переговорам, Путин заявил, что 
если на Украине хотят переговор-
ного процесса, то театральные 

жесты не нужны. «Нужно пер-
вое, что сделать, — отменить де-
крет президента Украины, запре-
щающий вести переговоры», — 
заявил он.

Президента РФ также по-
просили прокомментировать 
утверждения президента США 
Джо Байдена о том, что Россия 
проиграла на Украине. «Если 
война проиграна Россией, за-
чем поставлять ATACMS? Пусть 
США заберут назад ATACMS, все 
другое вооружение. Пусть садит-
ся за блины, приезжает к нам на 
чаепитие», — сказал Путин и до-
бавил, что это смехотворные 
утверждения.

Путин подчеркнул, что США 
все больше втягиваются в кон-

фликт на Украине, а с учетом 
ближневосточной ситуации все 
это только накаляет атмосфе-
ру. «Вот они взяли и затащили 
две авиационные группировки 
в Средиземное море», — заметил 
Путин. И продолжил, наверное, 
главной новостью своей пресс-
конференции. «Это не угроза, 
то что я сейчас анонсирую, по 
моему поручению Воздушно-
космические силы начинают 
на постоянной основе патру-
лирование в нейтральной зоне 
воздушного пространства над 
Черным морем, и наши самоле-
ты МиГ-31 вооружены комплек-
сами «Кинжал», — заявил пре-
зидент. Путин пояснил, что эти 
ракеты имеют дальность свы-
ше 1000 км и скорость 9 махов. 
Когда журналисты попытались 
уточнить, что это будет значить, 
российский лидер снова повто-
рил: «Я предупредил, что это 
не угроза, но мы будем осуще-
ствлять визуальный контроль, 
контроль с помощью оружия за 
тем, что происходит в Среди-
земном море». 

На этом завершился визит 
Владимира Путина в Китай.  

Владимир Путин на пресс-конференции ответил на актуальные вопросы журналистов. 

Михаил Мишустин рассказал о принятых решениях, включая выделение средств на закупку 300 автобусов 
для новых регионов.

А К Ц Е Н Т

ВКС России начинают 
на постоянной основе патрулирование 
в нейтральной зоне воздушного 
пространства над Черным морем. 
Наши самолеты МиГ-31 вооружены 
комплексами «Кинжал»
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Татьяна Голикова рассказала депутатам Госдумы о положении 
семей с детьми в России. 

Сейчас в регионах 
разнятся стандар-
ты, размеры 
соцпакетов, льгот

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2665441

А К Ц Е Н Т

Граждане смогут возвращать и часть 
расходов на приобретение ценных бумаг

МНЕНИЯ

ТОВАРООБМЕН МЕЖДУ 
РОССИЕЙ И КНР БУДЕТ РАСТИ 
За девять месяцев 2023 года торговый оборот между Россией и Китаем 

уже превысил 176 млрд долл. и в среднесрочной перспективе будет 

только увеличиваться. Эти тенденции крайне позитивны и для россий-

ской, и для китайской экономики, считают эксперты.  

Из-за жесткой монетарной политики западных стран товарооборот Ки-

тая со странами Запада сокращается. К тому же США и ЕС говорят о все 

новых ограничениях на торговлю, передачу технологий и инвестиции 

в КНР, указывает первый заместитель генерального директора Центра 

стратегических разработок Борис Копейкин. В складывающейся ситуа-

ции рост экспорта в РФ становится для Китая все более важным. В 

частности, Россия уже несколько месяцев назад стала крупнейшим им-

портером китайских автомобилей. «Рост поставок потребительских то-

варов, оборудования и многого другого также отвечает нашим потреб-

ностям в условиях внешних ограничений. Поэтому неудивительно, что 

за 9 месяцев российский импорт из Китая вырос более чем в 1,5 раза. 

И рост продолжится», — подчеркнул Копейкин.

Но при этом, продолжил эксперт, хотя российские поставки в КНР рос-

ли меньшими темпами по сравнению с прошлым годом, профицит 

сохраняется во взаимной торговле. «Мы продали Китаю на 13 млрд долл. 

больше, чем купили. Учитывая, что во втором полугодии мировые цены 

на нефть и газ, которые остаются важными составляющими нашего экс-

порта в Поднебесную, поднялись, можно ожидать дальнейшего роста 

стоимостных объемов экспорта до конца года», — говорит Копейкин.

По мнению эксперта, в более долгосрочной перспективе рост будет так-

же поддерживаться за счет диверсификации российского экспорта. Это 

и продовольствие, и продукты лесоперерабатывающего комплекса, 

и многое другое, в том числе и продукция с более высокой добавленной 

стоимостью (машиностроительного сектора, IT и других отраслей). 

По мнению и.о. заведующего кафедрой мировой экономики и междуна-

родных экономических отношений ГУУ Евгения Смирнова, россий-

ско-китайский торговый оборот увеличивается по причине роста рос-

сийского импорта потребительских товаров, дефицит которых, возник-

ший вследствие прекращения поставок из стран ЕС и ухода многих 

западных производителей из РФ, Китай успешно замещает на россий-

ском рынке. «К ключевым категориям таких товаров относятся бытовая 

электроника и автомобили, отечественный спрос на которые еще далек 

от насыщения. 

Подготовила Татьяна Шмелева

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
А

Р
П

У
Х

И
Н

/Т
А

С
С

Кстати

В форуме приняли участие более четырех тысяч гостей из более чем 

140 стран. Председатель КНР Си Цзиньпин организовал для высокопо-

ставленных участников банкет, на котором гости за столом (длиной 

40 метров) отведали утку по-пекински, говяжью грудинку, пельмени 

с крабами и другие изысканные блюда. На банкете звучали песни 

стран — участниц форума, в том числе и русская «Ой, цветет калина». 

На десерт предлагали мороженое и фрукты. 
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ОРУЖИЕ

ATACMS АТАКУЕТ. А МЫ ОТВЕТИМ

Сергей Птичкин

П
ротивостояние амери-
канских ракет ATACMS 
и российских систем 

ПВО начинается. Не стоит со-
мневаться, что победа будет за 
нами.

Как только американцы без 
особой огласки поставили свои 
дальнобойные ракеты ATACMS 
Украине, так ВСУ их тут же и 
применило. Первый удар, по 
сообщениям, появившимся в 
Сети, был нанесен по аэродрому 
в районе Бердянска, на котором 
базируются наши вертолеты. 
Точные результаты этого налета 
пока неизвестны, но понятно — 
ATACMS вступил в войну.

Так что же это за ракеты и как 
с ними бороться?

ATACMS — аббревиатура 
Army Tactical Missile System, 
что в  переводе значит ар-
мейский тактический ракет-
ный комплекс. Это твердо-
топливная тактическая балли-
стическая ракета класса земля 
— земля. Выпускает ее компания 

Lockheed Martin. Максимальная 
заявляемая дальность примене-
ния 300 км. Пусковыми уста-
новками ракет ATACMS являют-
ся реактивные системы залпо-
вого огня M270 MLRS и M142 
HIMARS, которые на вооруже-
нии украинских военных име-
ются в достатке.

Ракеты отличаются высокой 
точностью, способны маневри-
ровать во время полета. Боевые 
части в основном осколочно-фу-
гасные, большая часть из них в 
кассетном исполнении. Масса 
боевой части около 200 кг, хотя 
есть ракеты с массой БЧ более 
500 кг. Наиболее опасны кассет-
ные боевые части. Сотни оско-
лочно-фугасных боевых эле-
ментов способны одновременно 
подрываться в нескольких мет-
рах от земли и сносить шквалом 
осколков буквально все на до-
статочно большой по площади 
территории.

С учетом малозаметности, 
способности маневрировать и 
высокой скорости полета — до 
1500 м/с своевременно обна-

ружить и сбить ATACMS весь-
ма проблематично. Тем не ме-
нее российские системы ПВО с 
этой ракетой справиться могут. 
По мнению специалистов, такие 
комплексы, как С-300В4, С-400 
и С-350, вполне способны отра-
зить налет новых американских 
ракет. Наиболее эффективным 
может оказаться С-350 «Ви-
тязь». Впрочем, противостояние 
только начинается, результаты 
его мы увидим очень скоро.

К появлению ATACMS у ВСУ 
следует отнестись очень серьез-
но. Для защиты техники, по ко-
торой возможен удар этими ра-
кетами, ее надо в обязательном 
порядке обваловывать грунтом 
или защищать иным способом, 
чтобы исключить массовое по-
ражение при обстреле кассе-
тами. И, конечно, стремиться 
уничтожать позиции пусковых 
установок ATACMS. С этим мо-
гут справиться наши оператив-
но-тактические «Искандеры», 
весь комплекс дальнобойных 
крылатых ракет и управляемых 
авиабомб.    

АВИАЦИЯ

ПРИКАЗАНО ВЫЖИТЬ: ЛЕТЧИКОВ УЧАТ, КАК СПАСТИСЬ ПОСЛЕ АВАРИИ

Иван Петров

Д
ля летчиков, задейство-
ванных в зоне спецопера-
ции, провели занятия по 

выживанию при катапультиро-
вании или экстренном призем-
лении на вражеской террито-
рии. Об этом сообщили в Мино-
бороны России. 

«Помимо выполнения бое-
вых задач в зоне проведения 
СВО с задействованным там 
летным составом постоянно 
проводятся занятия по огневой, 
инженерной, тактической, ме-
дицинской подготовке, а так-
же обучение действиям при 
катапультировании над тер-
риторией противника. Под ру-
ководством инструкторов спе-
циального центра выживания 
летного состава мы изучали на 
практике способы минирова-
ния путей отхода, порядок дей-
ствий при попадании на мин-
ное поле, приемы медицинской, 
само- и взаимопомощи, а так-
же проводили практические 
стрельбы из современных ви-
дов стрелкового вооружения», 
— рассказал летчик истребителя 
Су-30СМ с позывным «Сокол».

Отдельную благодарность 
летчик выразил инструкторско-
му составу за то, что курс прак-
тических занятий по выжива-
нию ими был составлен с уче-
том боевого опыта, полученно-
го в ходе СВО.

В то же время «Рособорон-
экспорт» (входит в госкорпора-
цию «Ростех») готовится пред-
ставить комплекс средств жиз-
необеспечения и самообороны 
летчика. Новый экспортный 
продукт предназначен для лет-

ного состава самолетов и вер-
толетов, совершивших ката-
пультирование или аварийную 
посадку. Комплекс собран спе-
циалистами «Рособоронэкс-
порта» совместно с летчика-
ми Воздушно-космических сил 
России, а также профильными 
производителями экипировки. 

«Выживаемость летного со-
става самолетов и вертолетов во 
внештатных ситуациях до при-
бытия поисково-спасательных 
подразделений во многом зави-
сит от их оснащенности необ-
ходимыми средствами жизне-
обеспечения и самообороны. 
Был изучен реальный опыт по-
следних военных конфликтов 

и сформирован наиболее опти-
мальный комплект снаряжения 
и оборудования, позволяющий 
экипажам выжить и сохранить 
боеспособность в самых экс-
тремальных условиях», — сооб-
щили в компании. 

Комплект аналогичен при-
меняемому в нашей армии, но 
составлен из продукции альтер-
нативных производителей.

«На Dubai Airshow-2023 
(пройдет в период с 13 по 17 ноя-
бря. — Прим. «РГ») впервые пред-
ставим этот уникальный про-
дукт, полностью состоящий из 
элементов российского произ-
водства, прошедших проверку в 
боевых условиях», — заявил ген-

директор «Рособоронэкспорта» 
Александр Михеев.

Комплекс средств жизне-
обеспечения и самообороны 
летчика тематически разделен 
на 4 кластера: функциональ-
ная форменная одежда, сред-
ства индивидуальной защиты 
и выживания, средства связи и 
наблюдения, а также средства 
самообороны.

В первом кластере представ-
лены боевые брюки, рубашка и 
обувь. Одежда рассчитана для 
любых климатических и погод-
ных условий — в температурном 

диапазоне от -50 до +50 граду-
сов по Цельсию. 

Средства индивидуальной 
защиты и выживания включают 
в себя бронежилет типа «плит-
ник» и два типа бронеплит к 
нему, а также защитный шлем. 

В этом же кластере предла-
гается подобранный с учетом 
опыта выживания летчиков в 
реальных боевых условиях но-
симый аварийный запас. Он со-
держит в себе аптечку, сухой 
паек, крючок с леской, нож и 
прочее снаряжение.

Для связи и наблюдения за 
обстановкой в комплексе пред-
ставлены радиостанция се-
мейства Р-187 «Азарт» с гарни-
турой, монокуляр ночного ви-
дения, очки ночного видения 
для пилотирования вертолетов.

В кластере средств самообо-
роны предлагается оснащать 
летчиков 5,56-мм укороченным 
автоматом Калашникова АК-19 
или 9-мм пистолетом-пулеме-
том Калашникова ППК-20 с кол-
лиматорным прицелом ПКУ-2, а 
также 9-мм пистолетом Лебеде-
ва компактным.

Кроме того, вчера стало из-
вестно о том, что Минобороны 
России выберет между писто-
летами-пулеметами ППК-20 и 
ПП-2000 новый штатный авто-
мат для носимого аварийного 
запаса российских летчиков. 
«Планируется завершить все 
бюрократические процедуры, 
провести сравнительные испы-
тания и определиться с новым 
пистолетом-пулеметом для на-
ших летчиков примерно вес-
ной, даже скорее к лету следую-
щего года», — сообщил РИА Но-
вости источник.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ИНСТРУКТОРСКИЙ КОРПУС

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

В 
Р о с с и и  п о я в и л с я  д о -
бровольческий корпус 
инструкторов, который 

помогает существенно расши-
рить систему подготовки бой-
цов, отправляющихся на пере-
довую. Здесь идет обучение по 
разным направлениям: стрел-
ковая подготовка, разведка, 
инженерное дело, управление 
БПЛА, но основной упор сей-
час делается на тактическую 
медицину. Разумеется, все заня-
тия проводятся на бесплатной 
основе. Один из основателей 
этого уникального доброволь-
ческо-инструкторского корпу-
са с позывным «Дукат» расска-
зал корреспонденту «РГ» о спе-
цифике новой организации.

Не стать мишенью
— Созданием корпуса еще с 

осени прошлого года занима-
лась группа энтузиастов, имев-
ших отношение к системе подго-
товки спецподразделений. Когда 
пошел поток мобилизованных 
и добровольцев, стало ясно, что 
требуется ускоренная, массовая 
и при этом эффективная подго-
товка бойцов на системной осно-
ве. Причем мало было научить 
людей воевать, выдать им БК и 
расставить по позициям. Как по-
казала практика, даже опытные 
бойцы не всегда владеют навы-
ками тактической медицины, а 
неумение оказывать помощь на 
поле боя приводило к неоправ-
данной гибели личного состава. 

Например, часто встречалась 
такая ошибка. Идет бой, кто-то 
получает ранение, и сослужив-
цы, увидев рядом раненого това-
рища, спешат к нему на помощь, 
прекращая выполнять боевую 
задачу и оставляя свой сектор. 
Противник получает возмож-
ность уничтожить всю группу, 
которая собралась возле ране-
ного. Ведь любое скопление жи-
вой силы — это приоритетная ми-
шень, — говорит «Дукат».

Инструкторы учат избегать 
подобных ошибок, правиль-
но оказывать медицинскую по-
мощь. Речь идет не только о на-
ложении жгута или турникета, 
подборе и использовании меди-
каментов. Большое внимание 
уделяется тактической состав-
ляющей: как помочь раненому, 
чтобы самому не стать мише-

нью, как и когда его осмотреть и 
эвакуировать, .

При обучении использует-
ся  опыт боевых действий, среди 
инструкторов есть вернувшиеся 
из зоны СВО и уже спасшие мно-
гие жизни медики. Организова-
но сотрудничество с Военно-ме-
дицинской академией имени Ки-
рова. К работе инструкторско-
го корпуса подключились во-
лонтерские организации, напри-
мер, «Врачи, Вы не одни» и фонд 
«Большая страна». 

IT-запрос
Порой в обучении тактиче-

ской медицине приходится ис-
пользовать особые психоло-
го-педагогические приемы.

— Например, мы заметили на 
занятиях, что бойцы усердно 
практикуются в наложении жгу-

та, турникета или повязки, по-
тому что им понятно это упраж-
нение, но халатно относятся к 
учебному осмотру «раненого». 
Сейчас до 90 процентов ране-
ний — осколочные. И их количе-
ство увеличивается после нача-
ла применения врагом кассет-
ных боеприпасов. Накладывая 
жгут, нужно понимать, что рана 
может быть не одна, — рассказы-
вает «Дукат».

Есть еще один немаловажный 
нюанс: опытный глаз инструкто-
ра быстро выделит на занятиях 
бойцов с полезными навыками 
и оценит их умения. Например, 
люди, имевшие отношение к ме-
дицине на гражданке, станут ме-
диками в своих подразделениях, 
и их подготовка будет вестись на 
более высоком уровне. Большим 
подспорьем в подготовке стано-
вится наличие в формируемых 
подразделениях ветеранов с 
опытом боевых действий.

Примечательно, что для ра-
боты инструкторского корпуса 
привлекаются серьезные IT-ре-
сурсы. Формируется специаль-
ная система заявок, которая поз-
волит максимально использо-

вать возможности инструкторов 
за короткий промежуток време-
ни по поступающим запросам. 

Возвращение Валькирии
В корпусе инструкторов я 

встретил санинструктора штур-
мового батальона с позывным 
«Валькирия». О ней «РГ» уже пи-
сала («Российская газета» — фе-
деральный выпуск: № 110 от 23 
мая 2023 г.). «Валькирия» — ме-
дик с самым что ни на есть бое-
вым опытом. После окончания 
контракта она оказалась одним 
из первых инструкторов, влив-
шихся в новую организацию. 
Свой недолгий отпуск до следу-
ющего контракта «Валькирия» 
посвятила добровольческому 
корпусу, обучая бойцов перед 
отправкой в зону СВО, и подели-
лась своими впечатлениями:

— Только за первые пять дней 
мы вдвоем с коллегой провели 
базовую подготовку более ты-
сячи человек, причем многих — 
практически с нуля.  На базовых 
занятиях, мы выявляем и сте-
пень подготовки. Речь идет о са-
мых разных навыках — от нало-
жения жгута до отработки эваку-
ации раненых. Работая только в 
своем подразделении, я обучаю 
тактической медицине ограни-
ченное количество людей. Здесь 
же, если есть время, можно ра-
ботать с многочисленным пото-
ком добровольцев. . А ведь зада-
ния порой даются непростые, 
нестандартные и неожиданные. 
Это тоже элемент подготовки, 
заставляющий оценивать обста-
новку и принимать решения по 
ситуации, а не по шаблону.

В общем, видно, что мы рабо-
тали не зря и у бойцов будут не-
плохие шансы выжить при ране-
нии, — говорит «Валькирия».

Отпуск у нее, кстати, уже за-
канчивается, и «Валькирия» 
снова возвращается в зону бое-
вых действий. Но теперь она бу-
дет работать там в плотной связ-
ке с корпусом инструкторов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот расчет 120-мм миномета выполняет боевые задачи на Краснолиманском направлении спецоперации. Артиллеристы главным образом работают по вновь выявленным целям противника. 

У инструктора-медика Корпуса с позывным «Валькирия» — богатый боевой опыт.

А К Ц Е Н Т

Большое внимание уделяется тактиче-
ской составляющей: как помочь ранено-
му, чтобы самому не стать мишенью, 
как и когда его осмотреть и эвакуировать

МИНОБОРОНЫ

НАШИ БЬЮТ ПО УКРАИНСКИМ АЭРОДРОМАМ И УНИЧТОЖАЮТ ТЕХНИКУ НАТО

Юрий Гаврилов

П
ока в США и неко-
торых европейских 
странах пытаются 
найти «вразуми-
тельное» объясне-
ние варварскому 
уничтожению ме-
дицинского цен-
тра в Газе,  киев-

ский режим решил устроить не-
что подобное, хотя и в меньших 
масштабах, на Херсонщине. 

«Сегодня, в ночь после тра-
гедии с уничтожением боль-
ницы в Газе, нацисты из ВСУ 
нанесли одновременные при-
цельные удары по центральной 
районной больнице Алешек и 
сельской амбулатории в посел-
ке Новая Маячка того же Алеш-
кинского района. 

В ЦРБ удар пришелся по пар-
ковке медицинского транспор-
та. Восемь машин скорой по-
мощи уничтожены полностью. 
Медтранспорта для помощи лю-
дям в больнице теперь нет. 

Уничтожено и здание амбу-
латории в Новой Маячке, где 
оказывали помощь жителям 
многих сел района. Лишь чу-
дом обошлось без жертв», — со-
общил в среду в телеграм-кана-
ле председатель правительства 

Херсонской области Андрей 
Алексеенко.

Глава региона Владимир 
Сальдо уверен: обстрел лечеб-
ных учреждений очевидно пред-
намеренный. «Похоже на то, что 
киевский режим пытается ко-
пировать действия израильских 
властей, убивших почти тыся-
чу человек в больнице в секто-
ре Газа. И там и там за спинами 
явно стоят одни и те же режис-
серы», — написал Сальдо в своем 
телеграм-канале. 

Между тем появляется все 
больше свидетельств, что по 
амбулатории в Новой Маячке 
ВСУ ударили из американской 
реактивной системы залпового 
огня HIMARS. А на райбольни-
цу сбросили бомбы украинские 
беспилотники. Более того, как 
сказал в эфире телеканала «Рос-
сия 24» глава Алешкинской во-

енно-гражданской администра-
ции Георгий Журавко, в момент 
обстрела с дронов делали съем-
ку — как «горит красиво». 

Важная деталь: установки 
HIMARS подходят также для 
пуска других американских 
ракет — ATACMS с дальностью 
стрельбы до 165 км. Об их от-
правке на Украину ранее заяви-
ли в Белом доме. По данным га-
зеты The New York Times, ВСУ 
получили около двух десятков 
таких боеприпасов.

«Эти ракеты рассчитаны на 
удары по мирному тылу, и враг 
это прекрасно осознает. Это 
еще один шаг США к разжи-
ганию конфликта. И этот шаг 
сделан для того, чтобы прину-
дить, в том числе, еще Герма-
нию передать Украине ракеты 
Taurus», — заявил РИА Новости 
глава запорожского обществен-

ного движения «Мы — вместе с 
Россией» Владимир Рогов.

Он не сомневается, что наши 
военные достаточно быстро 
найдут способы уничтожения 
ATACMS. 

«Как показывает практи-
ка, так было с HIMARS, Storm 
Shadow и SCALP. Наша ПВО 
учится сбивать и сбивает лю-
бые ракеты. Со временем коли-
чество сбитых ракет из числа 
поставляемых западными стра-
нами увеличивается до 80—90 
процентов», — сказал Рогов.

Как раз вчера Минобороны 
России сообщило об уничтоже-
нии еще четырех реактивных 
снарядов HIMARS. Одновре-
менно нашими ПВО была сби-
та американская управляемая 
авиабомба JDAM. 

Российские моряки потопи-
ли в Черном море очередной 
безэкипажный катер ВСУ. 

На аэродроме Лозовое в Дне-
пропетровской области на воз-
дух взлетел склад авиационных 
средств поражения воздушных 
сил Украины. А у Серебрянки в 
ДНР и Малиновки в Запорож-
ской области удары нанесли 
по командно-наблюдательным 
пунктам 67-й механизирован-
ной бригады ВСУ и 102-й брига-
ды территориальной обороны.

Общие потери противника 
за сутки — до 600 человек уби-
тыми и ранеными. На Купян-
ском направлении были подби-
ты три вражеских танка и бро-
нетранспортер М113 произ-
водства США. 

В районах Подстепного и 
Поймы на Херсонском направ-
лении наши военные не дали по-
работать четырем диверсион-
но- разведывательным группам 
противника. 

«Штурмовой и армейской 
авиацией нанесено поражение 
живой силе и технике 79-й де-
сантно-штурмовой, 72-й меха-
низированной, 58-й мотопехот-
ной бригад ВСУ, 107-й и 128-й 
бригад территориальной оборо-
ны в районах населенных пунк-
тов Новомихайловка, Павлов-
ка и Старомайорское Донецкой 
Народной Республики», — доло-
жили в Минобороны России.

Там добавили, что в течение 
суток были уничтожены более 
полусотни вражеских беспилот-
ников. Таким образом количе-
ство ликвидированных с начала 
спецоперации украинских дро-
нов превысило 8 тысяч.    

А К Ц Е Н Т

Глава Херсонской области Владимир 
Сальдо уверен, что обстрел лечебных 
учреждений в Алешках и Новой Маячке 
очевидно преднамеренный

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Приземлившись на вражеской тер-
ритории, летчики должны иметь все, 
что поможет им вернуться к своим.
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РАБОТА 

Компании 
отказываются 
нанимать 
работников 
с долгами 

КРЕДИТ 
НЕДОВЕРИЯ
Ирина Жандарова

За последние три года число 
людей c просроченными кре-
дитами удвоилось и составляет 
более 14 млн человек. Для ра-
ботодателей они не являются 
желательными сотрудниками. 
Поэтому соискатели с долгами 
встречают препятствия при по-
иске работы, а также оказыва-
ются на грани увольнения.

Чаще всего с проблемами 
сталкиваются именно соискате-
ли, говорит профессор Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Александр Са-
фонов. «Работодатели при при-
еме сотрудников на определен-
ную работу проверяют их через 
различные базы данных, в том 
числе бюро кредитных исто-
рий», — говорит он. В основном 
речь идет о крупных компани-
ях, работающих в сфере произ-
водства, финансов, логистики, 
строительства, торговли. Чаще 
всего кредитные истории и на-
личие других долгов проверя-
ют у сотрудников, чья работа 
напрямую связана с деньгами: 
финансовых директоров, про-
давцов, кладовщиков, бухгалте-
ров, кассиров и специалистов по 
закупкам, отметили в Работа.ру.

Получить доступ к кредит-
ной истории можно только с со-
гласия кандидата. И отказ от это-
го практически всегда означает 
отказ в трудоустройстве. В то 
же время обширный перечень 
информации можно получить, 
не спрашивая согласия канди-
дата: в каких судебных делах он 
участвовал и в каком количе-
стве — в системе ГАС РФ «Право-
судие», информацию о долгах и 
исполнительных производствах 

— на сайте Федеральной службы 
судебных приставов; сведения 
о банкротстве — в Едином фе-
деральном реестре сведений о 
банкротстве. Долги могут быть 
разные: алименты, просрочен-
ные кредиты, возмещение ущер-
ба третьим лицам. Но работода-
тели не вдаются в детали. 

Законных оснований для 
отказа в приеме на работу из-
за наличия долгов нет. Роструд 
разъяснил эту ситуацию на 
портале «Онлайнинспекция.
рф», сославшись на статью 64 
Трудового кодекса. В ней сказа-
но, что необоснованный отказ 
в заключении трудового дого-
вора запрещен. Работодатель 
вправе сделать это только по 
причинам, связанным с дело-
выми качествами кандидата. 
Если работник считает, что ему 
необоснованно отказали в тру-
доустройстве, он может попро-
сить письменный отказ и обра-
титься в трудовую инспекцию. 

Сотрудники с долгами стал-
киваются не только с отказом 
в приеме на работу, но и уволь-
нениями, говорит Сафонов. На-
личие долга основанием для 
увольнения быть не может, в 
ход идет принуждение к уволь-
нению путем снижения зарпла-
ты и изменения обязанностей.

Есть три основных аргумен-
та, почему людей с долгами не 
хотят брать на работу, говорит 
Сафонов. Боязнь, что сотруд-
ник воспользуется ресурсами 
компании, чтобы закрыть свои 
долги. Боязнь того, что с испол-
нительными листами придется 
разбираться бухгалтерии, кото-
рая работает не совсем «чисто». 
Третий аргумент — если человек 
не исполняет закон, то он будет 
неисполнительным и на работе.

Работодателям не нравится 
решать проблемы сотрудников 
с долгами. Одно дело — знать 
об их наличии, другое — полу-
чать исполнительные листы и 
перечислять часть зарплаты 
сотрудника в счет покрытия 
долга. Не нравится руководи-
телям общаться с коллектора-
ми. Меньше всего на карьеру 
влияют алименты, к их уплате с 
зарплат работников компании 
привыкли.  

— Как установить запрет 
на выдачу кредита без личного 
присутствия — узнайте на сайте
rg.ru/art/2661065

Огромное 
количество 
информации 
о долгах можно 
получить, 
не спрашивая 
разрешения 
сотрудника

ТЕНДЕНЦИЯ Инвестиции 
в производительность 
труда окупились 
более десяти раз

Вскрытые 
резервы

Ирина Жандарова

В национальном проекте «Производительность труда» 
принимают участие больше пяти тысяч предприятий, 
и это приносит свои результаты, считает генеральный 
директор Федерального центра компетенций в сфере 
производительности труда (ФЦК) Николай Соломон. 
Он рассказал, как это влияет на эффективность рабо-
ты компаний.

Сегодня много говорится о необходимости повышать 
производительность труда. Удается ли выполнить 
эту задачу?  

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Компании, которые получили адрес-
ную поддержку в рамках нацпроекта, достигли отлич-
ных результатов и увеличили свою производитель-
ность на 24%. В целом предприятия нацпроекта уже 
внесли серьезный вклад в экономику страны: сово-
купный прирост добавленной стоимости более 4 тыс. 
компаний превысил 300 млрд руб. То есть государство, 
потратив на нацпроект около 30 млрд руб., окупило 
свои инвестиции уже более десяти раз.

В нацпроекте 
участвуют более 
5,3 тыс. компаний 
с общей выручкой 
выше 11 трлн руб. 
Самый большой 
рост по итогам про-
шлого года показа-
ли обрабатываю-
щие производства 
(+43%) и торговля 
(+26%).

По данным 
Росстата, в про-
шлом году производительность труда во многих от-
раслях просела. Если говорить в целом о российских 
предприятиях, в чем скрыты причины низкой произ-
водительности? 

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Причины, наверное, у каждого пред-
приятия свои. Часто на низкую производительность 
влиял тот факт, что многие предприятия работали в 
ограниченной нише, не стремились и не могли конкури-
ровать с мировыми гигантами. На некоторых предприя-
тиях, где работали наши эксперты, средний уровень за-
грузки сотрудников и оборудования не превышал 50%. 
Работа наших экспертов на производстве позволяет не 
только поднять загрузку сотрудников и оборудования 
до 75% и выше, но и выявить потери, перераспределить 
ресурсы и рабочую силу, избавиться от лишних склад-
ских запасов и в целом внедрить культуру непрерывных 
улучшений, когда результативность и эффективность 
производства становится интересной не только топ-ме-
неджменту, но и рядовым сотрудникам.

После введения санкций ситуация резко поменя-
лась, освободились крупные ниши, вырос спрос на 
российские решения. Это действительно хороший 
шанс для нашей страны повысить конкурентоспособ-
ность своей промышленности и сфокусироваться на 
самых востребованных у граждан продуктах, напри-
мер, самолетах, судах, автомобилях и других товарах. 
Раньше конкурировать было сложно, поскольку льви-
ную долю нашего рынка занимали устоявшиеся миро-
вые бренды. Сегодня же у нас появилось окно возмож-
ностей, чтобы развить и продвинуть свои разработки.

Способен ли рост производительности труда снизить 
потребность в кадрах? Наблюдаете ли вы такой 
эффект среди участников нацпроекта?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Многие предприятия загружают 
своих сотрудников лишь наполовину. Вторую поло-
вину рабочего времени люди могут тратить на поиск 
инструментов, перенастройку станков, ожидание 
комплектующих или просто на длинные и неэффек-
тивные маршруты по территории предприятия. От-
ладив все процессы, мы повышаем эффективность 
использования персонала. То есть предприятия с 
теми же людьми и на том же оборудовании начинают 
производить в полтора раза больше, сократив время 
производственных процессов в два раза. Это именно 
то, что отмечают почти все участники нацпроекта, и 
то, о чем говорят  цифры. 

Как предприятия реагируют на рост зарплат 
в стране? Есть ли у них ресурсы для ее повышения?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Каждое предприятие решает этот во-
прос по-своему, ориентируясь на свои ценности, стра-
тегию развития и, конечно, финансовые возможности. 
По нашему опыту многие компании по итогам уча-
стия в нацпроекте, переналадив процессы и обнару-
жив скрытые резервы, смогли увеличить фонд опла-
ты труда (ФОТ), причем иногда ощутимо. К примеру, 
предприятия — участники нацпроекта из сегментов 
сельхозпроизводства и промышленности смогли уве-
личить свой ФОТ на 20% и 25% соответственно.  

Участвующие 
в нацпроекте 
компании смогли 
увеличить произ-
водительность 
труда на 24%

Баррель дал течь

 Нет, речь не идет о пол-
ноценном эмбарго, на 
манер того, что было 

применено ближневосточны-
ми странами в отношении Евро-
пы и США в 1973 году из-за вой-
ны Судного дня. Сейчас полного 
запрета не будет, но приоритеты 
могут быть выставлены. США 
весь этот и прошлый год пыта-
лись наладить отношения со 
странами ОПЕК и договориться 
о росте добычи нефти. Даже если 
какие-то результаты и были, то 
сейчас они пошли прахом.

Третье вытекает из первых 
двух пунктов. В сегодняшней си-
туации бороться с нелегальны-
ми поставками нашей нефти и 
нефтепродуктов в Европу, а так-
же их экспортом морем выше 
потолка цен бесполезно и даже 
вредно для стран — инициато-
ров антироссийских санкций. 
Буквально на прошлой неделе 
США попытались реанимиро-
вать уже почти неработающий 
механизм потолка цен на нашу 
нефть (60 долларов за баррель), 
введя санкции в отношении двух 
компаний-судовладельцев, со-
вершающих такие перевозки. 
Но это делалось в расчете на 
увеличение предложения неф-
ти на рынке. Теперь же если про-
должится «завинчивание гаек», 

Европа либо останется совсем 
без нефти и топлива, либо будет 
изрядно переплачивать за них. 
Новой нефти на рынке не по-
явится, а наша страна вполне мо-
жет сократить экспорт больше, 
чем на сегодняшние 300 тыс. 
баррелей в сутки. В результате, 
рост мировых котировок толь-
ко ускорится, что самим США в 
преддверии президентских вы-
боров совсем не нужно.

С точки зрения доцента Фи-
нансового университета при 
Правительстве РФ, экспер-
та аналитического центра Ин-
фоТЭК Валерия Андрианова, 
механизм потолка уже проде-
монстрировал свою бесполез-
ность. Российская нефть сво-
бодно торгуется по ценам выше, 
вопрос с морской транспорти-
ровкой сырья и страхованием 
грузов в целом решен.

В случае каких-либо перебоев 
поставок с Ближнего Востока 

(введения эмбарго или перекры-
тия Ираном Ормузского про-
лива) Запад не пойдет на отме-
ну или даже смягчение санкций 
против нефтяной отрасли Рос-
сии, считает эксперт. Это означа-
ло бы полную потерю лица. Ско-
рее всего, европейские чиновни-
ки будут сквозь пальцы смотреть 
на возможные нарушения эм-
барго и потолка, «не замечать» 
поставки нефти российского 
происхождения на европейский 
рынок. А Вашингтон, заинтере-
сованный в полной изоляции 
Европы от российских энергоре-
сурсов, будет вяло выражать не-
довольство данным фактом.

Перекрытие Ормузского 
пролива — еще один негатив-
ный для мирового рынка сцена-
рий. Как отмечает старший ана-
литик Freedom Finance Global 
Сергей Пигарев, от логистики 
через пролив зависит не только 
сам Иран, но и Саудовская Ара-

вия, ОАЭ, Ирак и другие страны 
региона. И хотя такой сценарий 
пока маловероятен, расширение 
географии военных действий 
приведет к росту рисков транс-
портировки не только нефти, но 
и сжиженного природного газа 
(СПГ), а также повышению сто-
имости перевозок и, конечно, 
дальнейшему росту котировок 
нефти и газа на мировом рынке, 
поясняет эксперт.

Стоит уточнить, что в Евро-
пу, потерявшую из-за подрыва 
«Северного потока» и останов-
ки газопровода «Ямал-Европа» 
значительную долю экспорта 
российского газа, через этот 
пролив поступает СПГ из Ката-
ра. В 2022 году поставки соста-
вили приблизительно 26 млрд 
кубометров. Это уже не мелочь, 
вроде остановки добычи на из-
раильском месторождении «Та-
мар», из-за чего в годовом выра-
жении импорт газа ЕС мог сни-
зиться на 1—1,5 млрд кубомет-
ров. Отправлять катарский СПГ 
другим маршрутом в обход Аф-
рики, конечно, можно, но и цена 
газа сильно возрастет. Причем, 
по данным некоторых СМИ, в 
Катаре обсуждается возмож-
ность и полной остановки по-
ставок СПГ в страны, поддер-
жавшие Израиль.

Впрочем, по мнению Андри-
анова, эти слухи едва ли прав-
дивы. Пока что рынок СПГ — 
это рынок продавца, но в бли-
жайшие годы, по мере ввода в 
эксплуатацию новых проектов, 
предложение СПГ резко уве-
личится, возможен даже его 
профицит. И вряд ли Катар со-
бирается «назло маме отморо-
зить себе уши», то есть своими 
руками закрывать собствен-
ную рыночную нишу, которую 
вскоре займут американские 
СПГ-проекты (именно они ста-
ли бы главными бенефициара-
ми подобного эмбарго).

То же самое касается воз-
можного нефтяного эмбарго 
арабских стран, считает экс-
перт. В отличие от ситуации 
50-летней давности, такое эм-
барго было бы не ударом по 
США, а большим подарком для 
Америки. Ныне США почти 
не зависят от внешних поста-
вок нефти, более того — гото-
вы стать ее нетто-экспортером. 
Рост цен в результате эмбарго 
привел бы к повышению цен и 
дал бы второе дыхание явно вы-
дыхающейся «сланцевой рево-
люции».  

А К Ц Е Н Т

Проще всего чиновникам ЕС будет 
не замечать серые поставки российской 
нефти и нефтепродуктов в Европу

1

ПРОЕКТ Владельцев лесных участков начнут штрафовать за отказ в помощи 
в тушении пожаров

Поработают с огоньком
Владислав Куликов

П
равительство России 
одобрило проект попра-
вок в КоАП, устанавли-

вающий штрафы для владель-
цев и пользователей лесных 
участков, не оказавших содей-
ствия пожарным в случае беды 
на вверенной им земле. В том 
числе бизнесмены заплатят 
штрафы за то, что не подключи-
лись к тушению лесного пожара 
на своем участке.

«Подготовленный законо-
проект предполагает установ-
ление административной ответ-
ственности для пользователей 
лесных участков за неисполне-
ние обязанности по участию в 
тушении лесных пожаров в гра-
ницах своих участков», — пояс-
нил председатель Правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Он рассказал, что сегодня 
законодательство обязывает 

пользователей лесных участков 
(лиц, получивших их в бес-
срочное пользование, безвоз-
мездное пользование или арен-
ду) подключаться к меропри-
ятиям по тушению лесных по-
жаров.

«Однако ответственность 
за неисполнение таких обязан-
ностей действующим законо-
дательством не предусматри-
вается, ввиду чего такие обя-
занности часто игнорируют-
ся. Проект поправок к КоАП 
предлагает ввести штрафы: для 
граждан — в размере от 5 тысяч 
до 15 тысяч рублей, для инди-
видуальных предпринимателей 
— от 30 тысяч до 50 тысяч руб-
лей, для юридических лиц — от 
150 тысяч до 250 тысяч руб-
лей», — резюмировал Владимир 
Груздев.

Законопроект разработан 
Минюстом России совместно с 
МЧС России, Минприроды Рос-
сии и рядом других ведомств во 

исполнение поручений прези-
дента Российской Федерации.

В министерстве юстиции в 
качестве примера, что теперь 
будет наказуемым, приводят 
такие нарушения, как препят-
ствие пропуску пожарных ма-
шин на горящий лесной уча-
сток, непредоставление инвен-
таря для тушения лесного по-
жара, неоказание содействия в 
локализации и ликвидации лес-
ного пожара. Протокол могут 
составить, например, на егерей 
охотхозяйства. Или на компа-

нию, владеющую охотничьими 
угодьями, но не выполняющую 
свои противопожарные обязан-
ности.

«Кроме того, для повышения 
эффективности осуществления 
отдельных видов государствен-
ного контроля (надзора) в обла-
сти охраны окружающей среды 
и природопользования предла-
гается наделить осуществляю-
щие их органы исполнительной 
власти дополнительными пол-
номочиями по возбуждению и 
рассмотрению дел об админи-

стративных правонарушени-
ях, выражающихся, например, 
в разорении мест обитания жи-
вотных, уничтожении редких 
и находящихся под угрозой ис-
чезновения видов животных 
или растений», — рассказывают 
в минюсте.

Член Комиссии Ассоциа-
ции юристов России по эколо-
гии и окружающей среде Ната-
лия Скрябина подчеркнула, что 
один из минусов, существую-
щих сейчас в природоохранной 
сфере, — это наличие определен-
ных законодательных запретов 
при отсутствии установленной 
юридической ответственности 
за их нарушение. «В последнее 
время государство наконец-то 
начинает устранять данные про-
белы, поэтому все чаще и чаще 
в КоАП добавляются новые нор-
мы об ответственности за эко-
логические правонарушения и 
правонарушения в смежных об-
ластях», — сказала она.  

А К Ц Е Н Т

Под статью подпадет охотхозяйство, 
которое, например, не предоставило 
пожарным инвентарь. Или отказалось 
пропустить машины на горящий участок

Сведения о земельных 
участках, расположенных в границах  

ОЭЗ ППТ «Красноярская  
технологическая долина» 

Информация по состоянию на 19 октября 2023 года

п/н Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

Статус 
земельного участка

1. 24:50:0400388:2159 116 649 Свободен

2. 24:50:0400403:139 8 705 Свободен

3. 24:50:0400403:140 221 912 Свободен

4. 24:50:0400403:141 89 758 Свободен

5. 24:50:0400388:11 1 593 Свободен
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Механизм потолка цен на россий-
скую нефть уже продемонстрировал 
свою полную бесполезность.

На многих предприятиях сотрудники тратят слишком много 
времени на поиск инструментов и перемещения по цехам.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Укреплять оборонное пространство Союзного государства будут 
с учетом опыта специальной военной операции

На угрозы ответим вместе
Юрий Гаврилов

Б
елоруссия — стратегиче-
ский партнер и надежный 
союзник России. Наши 

страны объединяют братские 
отношения, общие культурные 
и нравственные ценности. Это 
особенно важно сегодня, когда 
обстановка по периметру гра-
ниц Союзного государства рез-
ко обострилась в связи с откро-
венно враждебной деятельно-
стью НАТО.

Вчера на совместной колле-
гии военных ведомств России и 
Белоруссии министр обороны 
РФ Сергей Шойгу объяснил, в 
чем конкретно это выражается. 

По словам Шойгу, с февра-
ля прошлого года численность 
войск усиления Североатлан-
тического блока в Восточной 
Европе и странах Балтии уве-
личилась в два с половиной раза 
и превысила 30 тысяч человек. 
Более половины из них — военно-
служащие США. 

«На восточном фланге аль-
янса регулярно проводятся 
крупные учения, основанные на 
сценариях военного конфликта 
с Россией и Белоруссией. Отра-
батывается применение ядер-
ного оружия с задействовани-
ем стратегической авиации 
Соединенных Штатов Амери-
ки и тактических ядерных сил 
НАТО», — отметил наш министр.

Он подчеркнул, что вступле-
ние Финляндии в альянс и про-
ведение совместных меропри-
ятий на территории Швеции 
создали дополнительный очаг 
напряженности. 

Шойгу не исключает, что в 
ближайшей перспективе на тер-
ритории этих стран могут раз-

местить коалиционные воен-
ные базы и ударные виды воору-
жений.

Рост напряженности на се-
веро-западных рубежах РФ со-
провождается открытой и все-
сторонней поддержкой стран 
НАТО украинских властей.

— Защищая националистиче-
ский киевский режим, коллек-
тивный Запад развязал против 
России гибридную войну в во-
енно-политической, правовой, 
экономической и гуманитар-
ной сферах, — заявил министр 
обороны РФ. 

Наряду с экономическими 
санкциями против нашей стра-
ны осуществляется военная, 
финансовая и иная поддержка 

Киева. Шойгу привел такие циф-
ры. Объем израсходованных на 
Украину средств достиг почти 
200 млрд долларов. 

Кроме того, страны НАТО 
поставляют на Украину воору-
жение. Они снабжают ВСУ раз-
ведывательной информацией, 
обучают украинских военно-
служащих, направляют в стра-
ну наемников и консультантов.

— Соединенные Штаты Аме-
рики и их союзники передают 
Украине бронетехнику, сред-
ства противовоздушной оборо-
ны, высокоточные ракеты. В на-
рушение международных кон-
венций Вашингтон включил в 
пакеты военной помощи кассет-
ные боеприпасы, — напомнил 

Шойгу. — В практическую плос-
кость перешел вопрос переда-
чи Киеву тактических истре-
бителей F-16. Их поступление 
ожидается уже в будущем году.

Министр подчеркнул: в от-
вет на эти угрозы принимаются 
соответствующие меры, укреп-
ляются наши западные рубежи. 

Отлаженный механизм сов-
местного военного планирова-
ния обеспечивает эффектив-
ное функционирование регио-
нальной группировки войск и 
Единой региональной систе-
мы ПВО. Налажено взаимовы-
годное военно-техническое 

сотрудничество и коопера-
ция оборонно-промышленных 
комплексов РФ и Белоруссии.

Совместные мероприятия 
оперативной и боевой подго-
товки проводятся как на двусто-
ронней основе, так и в много-
стороннем формате. В ходе уче-
ний ОДКБ на территории Бело-
руссии отработаны вопросы ма-
териально-технического, меди-
цинского обеспечения, ведения 
разведки и РХБ защиты. 

Для повышения качества 
обучения российских и бело-
русских военнослужащих со-
зданы учебно-боевые центры. 
Кроме того, в вузах Миноборо-
ны России продолжают гото-
вить белорусских военных. 

На коллегии Сергей Шой-
гу, Виктор Хренин и их колле-
ги определили, какие еще пер-
спективные направления сов-
местной деятельности необхо-
димо развивать. Разговор также 
шел об укреплении единого обо-
ронного пространства с учетом 
опыта проведения СВО. 

На закрытой для СМИ части 
коллегии Шойгу поднял вопрос 
об экстрадиции военного пре-
ступника Ярослава Гунько. 

«С учетом официального 
признания правительством Ка-
нады и международными ор-
ганизациями принадлежности 
Ярослава Гунько к военным пре-
ступникам, как бывшего военно-
служащего дивизии СС «Галичи-
на», поручаю оперативно про-
работать с правоохранительны-
ми органами России и Белорус-
сии обращение к канадским вла-
стям, а также в Интерпол, на его 
экстрадицию для проведения 
публичного судебного процес-
са», — сказал Шойгу.  

ФИНАНСЫ Банки снова увеличили проценты по вкладам

Ставки не сделаны
Кирилл Каштанов 

К
рупнейшие россий-
ские банки перешли 
ко второму циклу 
увеличения ставок 
по вкладам. И если 
в сентябре четкой 
и единой картины 
на рынке сберега-
тельных продуктов 

не было, то в октябре ситуация 
начала проясняться. Основное 
увеличение пришлось на вкла-
ды от трех месяцев до года, и 
разрыв между ними сократил-
ся. В случае дальнейшего повы-
шения ключевой ставки наи-
больший рост доходности, ско-
рее всего, придется на короткие 
депозиты.

В октябре сразу несколько 
крупных банков скорректиро-
вали свои условия по вкладам. 
Повышение же в большинстве 
случаев коснулось шестиме-
сячных депозитов. Россель-
хозбанк, например, с 9 октя-
бря повысил ставку по ним до 
11%. Следом ее поднял ВТБ, но 
чуть выше — до 11,5%, а Сов-
комбанк с 13 октября повы-
сил ее до 11%, сразу на полтора 
процентных пункта. При этом 
доходность шестимесячных 
вкладов в указанных банках 
сравнялась с трехмесячными, 
а в некоторых случаях даже их 
опередила. Годовые же депози-
ты еще ждут своих сигналов и 
пока что находятся в них на од-
ном уровне — 9,5%.

На рынке сберегательных 
продуктов появились и та-
кие случаи, когда практически 
сравнялись ставки по вкладам 
на три, шесть, девять месяцев и 
на год. Газпромбанк сперва по-
высил максимальную доход-
ность по этим срокам до 11,6—
11,7%, но через несколько дней 
— с 6 октября — решение изме-
нил в большую сторону. Теперь 
ставка по депозитам на три—де-
вять месяцев равна 11,8%, а на 
год — 11,59% с капитализацией 
процентов и открытии онлайн.

Тинькофф Банк тоже скор-
ректировал условия: теперь по 
вкладам от трех до 17 месяцев 
ставка одна — 11%, а для кли-
ентов с подписками и дополни-
тельными услугами она будет 
чуть выше, сообщила пресс-
служба банка. Альфа-Банк по-
высил доходность по вкладу на 
четыре месяца до 12,1% и на год 
— до 12,4%. То есть разрыв меж-
ду ними сейчас составляет всего 
0,3 процентных пункта.

В сентябре банки не сразу 
отреагировали на повышение 
ключевой ставки, поскольку им 
было нужно время для коррек-
тировки стратегии. Тогда ЦБ дал 
знать, что высокие ставки могут 
удержаться на более длитель-
ное время, чем рассчитывает 
рынок. В октябре же инфляция 
превысила целевой показатель 
на два процентных пункта, а ба-

ланс рисков, как сообщил зам-
пред Банка России Алексей За-
боткин, по-прежнему смещен к 
проинфляционным.

Такие данные говорят не 
только о сохранении высокой 
ключевой ставки, но и о воз-
можном ее повышении на за-
седании Банка России 27 октя-
бря. То есть ситуация весной 
прошлого года с резким уже-
сточением и послаблением со 
стороны регулятора не повто-
рится: процесс станет более 
долгим. Соответственно, для 
банков снижается риск пере-
платы по процентам, и подоб-
ный сигнал дает им возмож-
ность повышать ставки и по 
среднесрочным вкладам — от 
шести месяцев до года, что они 
активно и делали в первой по-
ловине октября. Как сообщил 
«РГ» управляющий директор, 

руководитель группы рейтин-
гов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень, причи-
ны увеличения ставок банка-
ми могут быть связаны не толь-
ко с монетарной политикой ЦБ. 
«Банки корректируют не толь-
ко объемы, но и срочность при-
влечения, повышая ставки по 
среднесрочным вкладам. При 

дальнейшем ужесточении ДКП 
(денежно-кредитной полити-
ки. — Прим. «РГ») рост прежде 
всего будет отмечаться по крат-
косрочным продуктам», — счи-
тает эксперт.

По данным маркетплейса 
«Сравни», максимальные став-
ки по вкладам сейчас достига-
ют 13—14%. «До конца года они 
еще могут подрасти и превы-
сить уровень ключевой став-
ки на 0,5—1% не в единичных 
банках, а у большинства участ-
ников рынка», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе организа-
ции. Там также отметили, что 
сейчас кредитные организации 
привлекают средства, чтобы 
обеспечить себе ликвидность и 

устойчивое фондирование. Это 
основная причина, почему они 
продолжают повышать ставки.

«Вероятность дальнейшего 
повышения ставок по вкладам 
выше, чем снижения или сохра-
нения текущего уровня. Ожи-
даем стимулирования долго-
срочных вложений со стороны 
кредитных организаций и ре-
гулятора», — сообщила пресс-
служба «Сравни».  

До конца года ставки 
по банковским вкладам 
могут вырасти еще.

А К Ц Е Н Т

Высокие процентные ставки пришли 
в российскую финансовую систему, 
похоже, надолго

ПРОЕКТ 

На упаковках  
предложили 
указывать 
количество 
сахара

МЕНЬШЕ 
СЛАДКОГО
Ольга Игнатова

Производителей продуктов пи-
тания предлагается обязать 
указывать на этикетках ко-
личество сахара в продукции. 
Причем размещать информа-
цию довольно крупным шриф-
том. Соответствующий законо-
проект внесен в Госдуму. 

Всемирная организация 
здравоохранения и Роспотреб-
надзор рекомендуют сократить 
ежедневное потребление сво-
бодных сахаров до менее чем 
10% от суммарного энергопо-
требления, что составляет при-
мерно 50 грамм, или 10 чай-
ных ложек.  Россияне же любят 
побаловать себя сладким. При 
этом не обязательно каждый 
день есть конфеты и пирожные. 
Сахар есть в большинстве го-
товых продуктов. Например, в 
столовой ложке кетчупа содер-
жится примерно 4 грамма (око-
ло 1 чайной ложки) свободных 
сахаров. А одна банка сладкого 
газированного напитка может 
содержать вплоть до 40 грам-
мов (около 10 чайных ложек) 
свободных сахаров. 

По данным Росстата, в 2020 
году ожирение диагностирова-
ли у 17,7 % населения России, а 
в 2022-м — уже у 20,6%. 

«Особенно опасно, когда 
к сладкому привыкают наши 
дети. Они уже не могут есть 
нормальную полезную еду, 
так как с детства привыкают к 
вредной», — подчеркивает гла-
ва думского Комитета по труду, 
соцполитике и делам ветера-
нов, один из авторов инициа-
тивы Ярослав Нилов. Поэтому 
предлагают обязать производи-
телей размещать на упаковках 
информацию о наличии и ко-
личестве сахара (если количе-
ство превышает 5 грамм на 100 
грамм продукта).  

РЫНКИ Квоты 
на крабов 
разыграли 
на аукционах

В ЦЕПКИХ 
КЛЕШНЯХ 
Татьяна Карабут

На этой неделе прошли крабо-
вые аукционы: за право их до-
бывать победители должны 
построить рыбопромысловые 
суда и логистические комплек-
сы. Эксперты говорят, что это 
увеличит себестоимость про-
дукции, но на конечную цену 
для потребителей не повлияет.

По данным Росрыболовства, 
на аукционах разыгрывались 
27 лотов для добычи краба на 
Дальнем Востоке. Во Всерос-
сийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) под-
считали, что суммарная на-
чальная стоимость лотов со-
ставляет около 204,7 млрд долл. 
Победители должны будут за 
это построить рыбопромысло-
вые суда длиной свыше 50 м, 
предназначенные для добычи 
(вылова) крабов, а также логи-
стические комплексы. По ре-
зультатам торгов 16 и 17 октя-
бря Росрыболовство уже опре-
делило победителей. 

Приобретение лотов уве-
личивает затраты и, соответ-
ственно, себестоимость про-
дукции, признает президент 
Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота 
(АСРФ) Алексей Осинцев. Но, 
как показал анализ, рост затрат 
не ведет к прямому росту цен 
производителей, говорит он.

«Цена складывается из ры-
ночных факторов. Для краба 
как для экспортно ориентиро-
ванного товара цена определя-
ется внешним рынком. Поэто-
му проведение аукционов не 
повлияет на стоимость крабо-
вой продукции на отечествен-
ном рынке», — пояснил Осин-
цев «РГ». Кроме того, по его 
словам, внутренний рынок в 
основном обеспечивается кра-
бами, добываемыми на Север-
ном бассейне. Квоты на добы-
чу в этом регионе на аукционах 
текущего года не реализуются.

Еще в 2019 году первые 50% 
квот на вылов краба были пере-
распределены через аукционы с 
инвестобязательствами. Сейчас 
будет продано 48% крабовых 
квот, подсчитали в ВАРПЭ.  

— Узнайте также: Какие 
симптомы сигнализируют 
о начале сахарного диабета
rg.ru/art/2517090

— Эксперт перечислил самые 
эффективные способы 
накопить деньги
rg.ru/art/2658977

Сергей Шойгу и Виктор Хренин 
определили перспективные направ-
ления совместной деятельности. 
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РЕШЕНИЕ Для импортного 
оборудования 
появится новый налог

Утиль в IT

Олег Капранов

Минцифры предложило ввести утильсбор на ино-
странное IT-оборудование, у которого есть российские 
аналоги. Об этом заявил глава ведомства Максут Ша-
даев на форуме «Инфотех».

По его словам, утильсбор позволит поднять стои-
мость на зарубежные решения и не допустить недобро-
совестной конкуренции. Полученные от сбора сред-
ства планируется направить на поддержку отечествен-
ных производств.

«Есть такая мера, она действует в автотранспор-
те, утильсбор называется. Это мера, которая позво-
ляет нам поднять стоимость на зарубежные решения 
по тем позициям, по которым есть российские ана-
логи, для того чтобы не допускать недобросовестной 
ценовой конкуренции. Мы его будем собирать с тех, 
кто ввозит иностранную технику. И это будет идти 
на поддержку российского производства», — сказал 
Шадаев.

Комментируя утверждение, что российское обору-
дование зачастую стоит дороже зарубежного и за счет 
этого неконкурентоспособно, министр отметил, что 
снизить цены на отечественную продукцию не пред-
ставляется возможным. Дело в том, что стоимость 
отечественного оборудования, в частности, зависит от 
затрат на логистику компонентной базы и других фак-
торов.

«Но мы можем поднять цены на иностранное. Мы 
будем аккуратно через утильсборы поднимать цены на 
иностранное и этот утильсбор направлять как раз на 
дотацию российским производителям», — сказал ми-
нистр.

Шадаев также заявил, что мнцифры выступает про-
тив ограничений на параллельный импорт, о планах 
введения которых ранее говорили в минпромторге.

«Мы будем категорически против того, чтобы сей-
час ограничивать параллельный импорт», — заявил 
Шадаев, отвечая в среду на вопрос касательно озвучен-
ных минпромторгом планов.  

ОБРАЗОВАНИЕ В России 
изменится система 
перехода в 10-й класс

Аттестат 
вне конкурса

Мария Агранович, Вячеслав Немиров

Ежегодная встреча руководителя Рособрнадзора Анзо-
ра Музаева с родителями школьников оказалась бога-
той на интересные вопросы и не менее интересные от-
веты. Рассказываем главное.

— Модель перехода в десятый класс и поступления в 
учреждения среднего профобразования в ближайшем 
будущем, скорее всего, изменится, — заявил Анзор Му-
заев. — Уже сегодня все специалисты понимают: кон-
курс аттестатов не работает, эта схема не отвечает 
современным требованиям.

Напомним, сегодня для поступления в колледж не 
нужны результаты ЕГЭ или ОГЭ, требуется только ат-
тестат.

По словам Му-
заева, часто атте-
стат выдается девя-
тикласснику лишь 
для того, чтобы он 
спокойно посту-
пил в техникум или 
колледж и не «пор-
тил картинку» в 
10-м классе. «Здесь 
объективностью не 
пахнет», — подчерк-
нул Музаев. 

Еще одна но-
вость — школьни-
ки больше не будут 
писать Всероссийские проверочные работы (ВПР) по 
иностранным языкам. Напомним, ВПР пишут школь-
ники с 4 по 11 класс. В 2023 году ВПР уже прошли — с 
1 марта по 20 мая, иностранный язык при этом был в 
графике только в 7 и 11 классов. С 2024 года его там 
больше не будет. ВПР по остальным предметам оста-
нутся.

Анзор Музаев дал совет на будущее тем, кому скоро 
заканчивать школу. 

— Настало время инженерных специальностей, — от-
метил глава Рособрнадзора. — На подъеме — информа-
тика, которая стала одним из самых популярных пред-
метов на ЕГЭ. Бизнесу нужны программисты и инже-
неры, хорошим специалистам компании готовы пла-
тить достойную зарплату. Выбирайте перспективные 
направления при поступлении в вуз.

Музаев добавил: ЕГЭ-2024 не будет сильно отли-
чаться от экзамена нынешнего года. Учителя и выпуск-
ники могут спокойно готовиться к экзаменам, тем бо-
лее что все демоверсии уже опубликованы.  

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев ответил на вопросы, 
волнующие родителей школьников.

Школьники 
больше не будут 
писать всероссий-
ские проверочные 
работы 
по иностранным 
языкам  

ЕГЭ

Минпросвещения установило минимальные баллы для по-

ступления в педвузы на 2024/25 учебный год.

Самый высокий «минимум» — по информатике: 44 балла. 

По русскому и обществознанию нужно набрать 42 балла, 

по литературе и географии — 40. Минимальное значение 

по математике, физике, химии и биологии — 39, по исто-

рии — 35, по иностранным языкам — 30.

С результатами ниже установленных поступить в педвуз 

не получится. Кроме того, каждый из университетов может 

устанавливать свои баллы, выше минимальных. 
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Между тем

В сентябре китайская валюта впервые обогнала 

евро в торговых расчетах через систему SWIFT. Доля 

юаня увеличилась до 5,8%. Таковы данные системы 

платежей SWIFT.

В целом в глобальных международных расчетах доля 

юаня выросла с 3,47% до 3,71%. Сейчас он занимает 

пятое место.

Наибольшая доля в глобальных международных рас-

четах через SWIFT по-прежнему остается у долла-

ра — 46,58%, а в торговых расчетах его доля 84,15%.

Второе место в этом рейтинге у евро — 23,6%, а в 

торговых расчетах европейская валюта занимает 

третье место — 5,43%.

Четвертое место в торговых расчетах занимает 

японская валюта иена — ее доля 1,4%. Замыкает пя-

терку лидеров саудовский риял — 0,56%.

Подготовила Марина Гусенко
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КОНФЛИКТ 

США тайно 
передали ВСУ 
дальнобойные 
ракеты

ПЕРЕШЛИ 
СВОЮ ЧЕРТУ
Иван Сысоев

Соединенные Штаты впервые 
передали Украине тактиче-
ские баллистические ракеты 
ATACMS высокой дальности 
для западных реактивных си-
стем залпового огня. Практи-
чески одновременно с появле-
нием в СМИ информации о по-
ставках в Киеве заявили о пер-
вом боевом применении этих 
ракет. Ранее США при переда-
че новых вооружений Украине 
зачастую заранее официально 
анонсировали их, однако в этот 
раз все было сделано в тайне.

Хотя украинское руко-
водство с начала СВО выпра-
шивало у Белого дома дально-
бойное оружие, в Вашингтоне 
до последнего времени твердо 
настаивали на том, что ATACMS 
поставляться не будут. Неод-
нократно из уст американских 
официальных лиц звучали заяв-
ления о том, что ракет большой 
дальности Украина не получит. В 
СМИ объявляли это опасениями 
того, что Киев применит их по 
территории России, что приве-
дет к эскалации конфликта.

Однако нарушение собствен-
ных «красных линий» в плане 
поставок Киеву тех или иных 
вооружений стало уже фирмен-
ным стилем администрации 
Джо Байдена, которая после-
довательно передает Украине 
все более тяжелые вооруже-
ния. Сначала речь шла о ста-
ром советском оружии, снятом 
со складов хранения, затем в 
распоряжении ВСУ оказались 
«Джавелины» и «Стингеры», 

потом уже «Хаймарсы». Позже 
был дан «зеленый свет» постав-
кам танков «Абрамс» и «Лео-
пард», а также истребителей 
F-16, хотя до этого в западных 
столицах заявляли, что не дадут 
Киеву ни танки, ни самолеты. 
Теперь практически весь список 
пожеланий Киева выполнен. Ка-
кую следующую «красную ли-
нию» переступят в Вашингтоне? 
Отправят ли тяжелые ударные 
беспилотники наподобие MQ-9 
Reaper? И не дойдет ли дело до 
крылатых ракет «Томагавк»?

В Белом доме заявили, что 
«ATACMS призваны значитель-
но повысить боевой потенциал 
Украины без риска для боего-
товности самих США». Переда-
ча ракет во многом объясняет-
ся не самыми успешными дей-
ствиями ВСУ на поле боя и тем, 
что переданное ранее Западом 
оружие не обеспечило прорыва 
украинской армии.

Американская пресса запе-
стрела материалами о том, что и 
поставлено ракет-то всего ниче-
го (не больше двадцати), и даль-
ность у них специально ограни-
чена (не 300, а 160 километров), 
и система наведения на них не 
установлена. По сообщениям 
американских СМИ, поставлен-
ный Киеву вариант имеет ис-
полнение с кассетной боевой ча-
стью. Такие боеголовки запре-
щены международной конвен-
цией, но ни США, ни Украина 
этот документ не подписали.

Но следует учитывать, что 
все вбросы в американские 
СМИ на эту тему могут быть 
дезинформацией, призванной 
ввести российскую сторону в 
заблуждение. Ведь телеканал 
CNN сам признал, что постав-
ка ракет тайком была призвана 
«застать Россию врасплох».

Посол России в США Ана-
толий Антонов назвал это ре-
шение «грубейшей ошибкой» 
американской администрации. 
«Поощрение американской 
администрацией бесчинств ре-
жима Зеленского делают Ва-
шингтон прямым соучастни-
ком его преступлений», — ука-
зал Антонов, подчеркнув, что 
Киев целенаправленно исполь-
зует американское оружие про-
тив мирных жителей.  

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ЗЕРКАЛО
МИНУВШЕГО СТОЛЕТИЯ
Судьба Палестины, Святой земли для мировых религий, 
даже не веками, а тысячелетиями находилась в центре 
самых острых общественно-политических процессов. 
Но если не забираться в древность, а взять только совре-
менный этап, окажется, что палестинский вопрос во 
всей его многогранности — квинтэссенция международ-
ной политики ХХ века. Той самой политики, плоды и, ве-
роятно, завершение которой мы наблюдаем сегодня.

В нем — главные события минувшего столетия. Пер-
вая мировая война, которая положила начало распаду 
европейских империй и кардинальному переустрой-
ству границ. Как следствие — торжество идеи самоопре-
деления, охватившей весь Ближний Восток, включая и 
Палестину, которую считали своим исконным домом 
разные народы. Вторая мировая с кошмарами Холоко-
ста привела ведущие государства мира к мысли о необ-
ходимости создания еврейского государства, конфи-
гурация которого с самого начала стала предметом 
острейших конфликтов. «Холодная война» с ее распре-
делением сфер влия-
ния и, соответствен-
но, патроната сверх-
держав над разными 
региональными си-
лами. Двухполюс-
ный мир не принес 
Ближнему Востоку 
спокойствия, воору-
женные столкнове-
ния следовали одно 
за другим, но он обеспечил схему, как при участии меж-
дународных патронов не допускать их бесконтрольного 
расползания.

С концом «холодной войны» все на некоторое вре-
мя поверили в наступление спокойствия и справедли-
вости, результатом чего стал мирный процесс, увен-
чанный Нобелевской премией мира 1994 года. Созда-
ние двух государств в Палестине, заявленное ООН еще 
в 1948 году, было названо скоро достижимой целью, 
ее реализацией бойко занялись. Правда, быстро выяс-
нилось, что элегантно составленный план наталкива-
ется на исторические и социально-политические реа-
лии региона, и изначальный рывок по созданию Пале-
стинской национальной автономии развития в сторону 
полноценного государства не получил. А дальше нача-
лась стагнация, основанная на всеобщем лицемерии — 
процесс никто не отменял, но и прогресса не происхо-
дило. Последней крупной инновацией стали навязан-
ные Израилю и палестинской администрации «свобод-
ные демократические выборы» 2006 года — американ-
цы тогда носились с идеей, что все проблемы Ближнего 
Востока решит приход туда демократии. Бич ХАМАС в 
его нынешнем виде именно оттуда — сначала США за-
ставили провести выборы, на которых победило движе-
ние исламского сопротивления, потом сами же не при-
знали их результат. Последовавший за этим силовой за-
хват ХАМАСом власти в Газе создал тот самый анклав, 
откуда Израиль был атакован 7 октября.

Лейтмотив многообразной истории ста лет — вся она 
проходила если не под диктовку, то при деятельном уча-
стии внешних сил. Состав последних менялся, но в лю-
бой комбинации они задавали тон. Изменение, которое 
произошло сейчас, — сторонние игроки вынуждены ре-
агировать на события, инициаторами которых стано-
вятся региональные силы. Это реагирование ориенти-
руется на накопленный опыт, но он не работает так, как 
прежде. Уровень самоуправства государств региона 
(назовем его преследованием национальных интересов 
такими, как они их понимают) значительно превышает 
образцы прошлого. А у крупных стран заканчиваются 
инструменты принуждения, работавшие в ХХ веке.

Приезд Байдена в Израиль в разгар жгучего обостре-
ния можно было бы назвать актом политического муже-
ства, если бы не подозрение, что в Вашингтоне просто 
не вполне отдавали себе отчет в остроте сложившегося 
положения. После ужасной трагедии больницы в Газе 
понятно, что проис-
ходит резкое взвин-
чивание. Однако до 
этого в Соединен-
ных Штатах, веро-
ятно, полагали, что 
смогут пройти по 
филигранной линии.

Поддержать Из-
раиль, упредив его 
наиболее опасные 
действия. Успоко-
ить арабские стра-
ны, прежде всего 
Персидский залив, 
что, после того как схлынут страсти, начнется восста-
новление прежней повестки. Предотвратить вмеша-
тельство Ирана, дав понять, что оно вызовет амери-
канское военное вовлечение, зато если Тегеран про-
явит сдержанность, не исключено возвращение к пере-
говорам о размораживании денег и отношений. Нако-
нец, гарантировать пакетное решение по финансовой 
помощи всем важным военным клиентам — Израилю, 
Украине, Тайваню, что не позволит блокировать ко-
го-то отдельно.  Сейчас весь стройный план повис. И 
проблема не в конкретных политико-дипломатиче-
ских промахах, а в принципиальной неспособности 
управлять процессами так, как привыкли США, да и в 
целом крупные страны, считающие, что у них есть ры-
чаги для всего. И это системный сдвиг, последствия ко-
торого могут быть любыми.

Переходить от внешнего регулирования региона 
к внутреннему балансу очень болезненно, да и успех 
не предопределен. Проблема Израиля в том, что ис-
ключительно силовое преимущество, на которое стра-
на опиралась три четверти века, перестает быть на-
дежным залогом его существования. Общий баланс в 
регионе будет меняться не в пользу Израиля, а внима-
ние главного патрона может оказаться отвлечено дру-
гими кризисами внутреннего и внешнего характера. 
Между тем опыта долгосрочных договоренностей с со-
седями без опоры на США у Израиля нет. И вопрос в 
том, есть ли время учиться жить по-новому.  

После ужасной 
трагедии в Газе 
происходит резкое 
взвинчивание

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/4799 

Турне с одной остановкой
На момент подписа-
ния номера в печать ни 
премьер-министр Из-

раиля, ни сам Байден не предо-
ставили никаких убедитель-
ных доказательств того, что от-
ветственность за нападение, в 
результате которого погибло 
более 500 человек, несут пале-
стинские вооруженные группи-
ровки.

При этом источники в аме-
риканской администрации 
перед визитом утверждали,что 
Байден как минимум задаст Не-
таньяху «неудобные вопросы» 
на тему жертв среди мирного 
населения от ударов ЦАХАЛ по 
сектору Газа.

Но за время многочасово-
го перелета через океан прези-
дент США, видимо, об этом за-
был. По прибытии в Тель-Авив 
Байден говорил уже о другом. 
«США будут на стороне Изра-
иля сегодня, завтра и всегда», 
— категорично заявил он, будто 
подписывая индульгенцию сво-
ему союзнику и предоставляя 
ему полный карт-бланш на про-
ведение операции по уничто-
жению ХАМАС. Это подразу-
мевает дальнейшие авиаудары 
и зачистку сектора Газа, невзи-
рая ни на волну критики в араб-
ском мире, ни на риски распол-
зания конфликта на Ближнем 
Востоке.

При этом Байден, выступая в 
Тель-Авиве перед журналиста-
ми, вспомнил о погибших в ре-
зультате нападения ХАМАС из-
раильских детях и 31 гражда-
нине США, но ни словом не об-
молвился об убитых в больнице 

«Аль-Ахли» сотнях палестин-
цев, многие из которых — дети. 
Байден договорился до того, что 
назвал причастную к истребле-
нию десятков тысяч людей и де-
сяткам терактов в США и Евро-
пе террористическую груп-
пировку ИГИЛ (группировка 
запрещена в РФ) «несколько бо-
лее разумным в сравнении с ХА-
МАС». Даже у сидевшего рядом 
Нетаньяху не нашлось коммен-
тариев на этот счет. Оба поки-
нули пресс-конференцию, де-
монстративно не ответив ни на 
один вопрос, словно подразу-
мевая, что все решено и отчиты-
ваться оба они ни перед кем не 
намерены.

И хотя незадолго до приле-
та своего американского союз-
ника Нетаньяху уверял на пуб-
лику, что не является жестким 
сторонником проведения на-
земной операции, она, как ра-
нее прогнозировали эксперты, 
может начаться вскоре после 
отлета президента США. При 
этом в Газе остаются до 100 ты-
сяч мирных жителей, не сумев-
ших или не захотевших переме-
щаться на юг анклава, как того 
потребовали власти Израиля в 
рамках подготовки операции. 
Напомним, что многие СМИ и 
эксперты назвали требование 
Израиля об эвакуации Газы не-
выполнимым в сжатые сроки.

Демарш ближневосточных 
государств в отношении Байде-
на был свидетельством того, что 
те не поверили в его намерение 
изобразить заботу о палестин-
цах, которые уже погибли и еще 
могут погибнуть при продолже-
нии ударов по сектору Газа или 
проведении там военной опера-
ции. Иордания отменила запла-
нированный на среду саммит 
между президентом США Джо 
Байденом и лидерами Иорда-
нии, Египта и Палестины. При 
этом ее глава Махмуд Аббас 
отказался встречаться с Байде-

ном, направившись в Рамал-
лу для встречи с палестински-
ми лидерами. Собственно, этот 
саммит, как выясняется, изна-
чально был обречен на неудачу: 
ряд СМИ сообщил, что его араб-
ские участники не верили в са-
мую возможность принятия ка-
кого-либо компромисса или до-
говоренностей по мирному вы-
ходу из тупика.

Ранее Вашингтон демонстра-
тивно направил в Средизем-
номорье две ударные эскад-
ры, включая два крупнейших 
в США авианосца «Джеральд 
Форд» и «Дуайт Эйзенхауэр», а 
также несколько тысяч морских 
пехотинцев. При этом амери-
канцы утверждают, что пока не 
планируют принимать участия 
в возможной наземной опера-
ции Израиля.

Накануне визита стало из-
вестно, что Байден запросит у 
конгресса США 100 миллиардов 
долларов на поставку вооруже-
ний Израилю и Украине, то есть 
на подпитку вооруженных кон-
фликтов. От которых, в первую 
очередь, выиграют корпорации 
американского военного про-
мышленного комплекса, выделя-
ющие немалые средства на пред-
выборную кампанию Байдена. 
Кроме того, стало известно, что 
группа законодателей в палате 
представителей разрабатывает 
законопроект, который позво-
лит Байдену применять военную 
силу против разных ближневос-
точных группировок, в том чис-
ле против ливанской «Хезбол-
лы», в случае разрастания кон-
фликта в регионе.  

1

Смерть в бетоне

И представители дви-
жения ХАМАС, и Изра-
иль пообещали пред-

ставить доказательства того, 
что удар по больнице нанесла 
противная сторона.

Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш признал, 
что он «в ужасе от убийства со-
тен палестинских гражданских 
лиц». «Мы еще не знаем пол-
ного масштаба этой бойни, но 
ясно то, что насилие и убий-
ства должны немедленно пре-
кратиться. Виновные должны 
быть привлечены к ответствен-
ности», — заявил со своей сторо-
ны верховный комиссар ООН по 
правам человека Фолькер Тюрк. 
Он призвал «все влиятельные 
государства сделать все, что в 
их силах, чтобы положить конец 
этой ужасающей ситуации». 
Свое осуждение выразили гла-
вы ВОЗ, ЮНИСЕФ, ОБСЕ. 

Россия и ОАЭ потребовали 
провести в среду срочное засе-
дание Совбеза ООН в связи с 
ударом по больнице в секторе 
Газа. Однако прошедшее засе-
дание ни к чему не привело. Из-
за вето США СБ ООН не принял 
проект резолюции по ситуации 
на Ближнем Востоке и откло-
нил предложенные РФ поправ-
ки с призывом прекратить наси-
лие и осудить неизбирательные 

удары. По словам постпреда РФ 
при ООН Василия Небензи, Сов-
без оказался парализован в уз-
кокорыстных интересах отдель-
ных стран, чьи действия привели 
к эскалации.

Ближневосточные лидеры 
напрямую или косвенно об-
винили в трагедии Израиль. 
«Нападение на больницу, в ко-
торой находятся женщины, 
дети и ни в чем не повинные 
гражданские лица, является 
подтверждением того, что Из-
раиль лишен всяких человече-
ских ценностей», — заявил пре-
зидент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган. «Сирийская Араб-
ская Республика возлагает от-
ветственность за эту бойню, 
равно как и за другие такие же 
массовые убийства, на страны 
Запада и прежде всего на Со-
единенные Штаты, являющи-
еся соучастниками операций 

Израиля по истреблению пале-
стинского народа», — отметил 
со своей стороны президент 
Сирии Башар Асад. Такую же 
позицию занял иранский лидер 
Эбрахим Раиси. «Пламя амери-
канских и израильских бомб, 
сброшенных на невинных пале-
стинцев, находившихся в боль-
нице Газы, скоро охватит сио-
нистов. Молчание свободного 
человека перед лицом такого 
военного преступления недо-
пустимо. Иран, будучи частью 
исламской уммы, скорбит», 
— указал он. «Резня в баптист-
ской больнице в Газе является 
отвратительным военным пре-
ступлением, о котором нельзя 
молчать. Израиль должен не-
медленно прекратить свою же-
стокую агрессию», — заявил ко-
роль Иордании Абдалла II.

Глава Евросовета Шарль Ми-
шель назвал бомбардировку 

больницы в секторе Газа «не со-
ответствующей международно-
му праву». При этом журнали-
сты вынудили его дать оценку и 
блокаде Израилем сектора Газа. 
«Когда перекрывают доступ к 
электричеству, перекрывают 
доступ к воде, перекрывают все, 
когда не позволяют доставку 
продовольствия — все это не со-
ответствует международному 
праву», — в итоге заявил он. Гла-
ва внешнеполитической служ-
бы ЕС Жозеп Боррель назвал 
удар по больнице в Газе «ужаса-
ющим преступлением». «Вновь 
невинные мирные жители пла-
тят высшую цену. Виновные за 
это ужасающее преступление 

должны быть четко установле-
ны и привлечены к ответствен-
ности», — отметил еврокомис-
сар. Исполняющий обязанно-
сти главы МИД Испании Хосе 
Мануэль Альбарес указал, что 
«больницы и гражданское насе-
ление не могут быть целями», а 
«страданиям гражданского на-
селения Газы нужно положить 
конец».  

А К Ц Е Н Т

Политики по всему миру призвали 
прекратить насилие и убийства 
в зоне конфликта 
между Израилем и Палестиной

1

Силовое преиму-
щество Израиля 
перестает быть 
надежным 
залогом его 
существования
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Гибель сотен людей стала новой 
страшной трагедией для жителей 
сектора Газа.

Мощный удар по больнице в секторе Газа во вторник вечером спровоцировал сильный пожар.

— Последствия удара 
по больнице в секторе Газа: 
фото и видео на сайте
rg.ru/art/2665352

A
P

Вашингтон 
последовательно 
поставляет Киеву 
все более 
смертоносные 
вооружения

Визит президента США Джо Байдена 
на Ближний Восток вышел совсем 
не таким, как он ожидал.
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След взят
 В итоге украинские 
военнослужащие Ан-
дрей Каменев, Антон 

Ливерчук, Юрий Кучерявенко 
и Сергей Грицив, причастные 
к этому преступлению, были 
осуждены к длительным сро-
кам лишения свободы.

При содействии сотруд-
ников криминалистической 
службы удалось продвинуть-
ся в расследовании убийства 
Дарьи Дугиной, покушений на 
Захара Прилепина, Владими-
ра Соловьева и главу МВД Лу-
ганской Народной Республики 
Игоря Корнета. 

В этих делах криминалисты 
анализировали значительные 
объемы полученной информа-
ции, применяя криминалисти-
ческие методики, а также ока-
зывали содействие в проведе-
нии осмотров мест происше-
ствий и других следственных 
действий.

Александр Иванович, о про-
фессии «криминалист» 
обычные граждане мало что 
знают. Расскажите о техно-
логиях раскрытия преступ-
лений.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сегодня от-
мечается День образования 
службы криминалистики. От-
правной точкой ее создания 
считается 19 октября 1954 
года, когда по указанию Ген-
прокурора СССР была утвер-
ждена инструкция о прокуро-
ре-криминалисте. 

После реформы следствен-
ных органов, которая нача-
лась в 2007 году, в системе об-
разованного Следственного 
комитета стали активно разви-
ваться криминалистические 
подразделения. 

При создании Главного 
управления криминалистики 
(Криминалистического цен-
тра) одной из главных задач 
было сохранение уже накоп-
ленного арсенала криминали-
стических методик и богатого 
криминалистического опыта 
предшественников. 

На современном этапе вне-
дрение передовых технологий, 
в частности — цифровых, яв-
ляется одной из приоритетных 
задач. Криминалистический 
центр оперативно обрабаты-
вает данные в электронном 
виде, связанные с обнаружени-
ем и исследованием информа-
ции на электронных носителях 
и цифровых устройствах. 

Новейшие методики и про-
граммное обеспечение позво-
ляют улучшать и анализиро-
вать фото-, аудио- и видеома-
териалы, осматривать масси-
вы данных из сети «Интернет».

В текущем году на осно-
ве следственной практики ве-
домства в НИИ криминалисти-
ки проведены исследования о 
проведении следственных дей-
ствий с применением систем 
видео-конференц-связи, мето-
дик экспертного сопровожде-
ния расследования преступле-
ний и ряд других. 

П р о р а б от а н ы  в о п р о с ы 
внедрения криминалистиче-
ских комплексов российско-
го производства, которые поз-
воляют работать в том числе 
с цифровыми электронными 
устройствами.

Продолжает развиваться 
направление, связанное с по-
лучением и обработкой дан-
ных дистанционного зондиро-
вания Земли из космоса. С ис-
пользованием этой методики 
в Липецкой области раскрыто 
экономическое преступление, 
ущерб от которого бюджету со-
ставил более 400 млн рублей.

А можно о раскрытии это-
го преступления рассказать 
подробнее? Причем здесь ди-
станционное зондирование?

 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Можно. Ру-
ководство ООО «Липецкий 
завод строительных матери-
алов» в целях уклонения от 
уплаты налогов в особо круп-

ном размере заключило фик-
тивные сделки на строитель-
ство социально значимого 
объекта — торгового центра. 
При этом фактически никаких 
работ проведено не было. По-
лученные при содействии кри-
миналистов данные дистанци-
онного зондирования Земли 
из космоса позволили устано-
вить событие преступления: 
на территории складских по-
мещений контрагента отсут-
ствовали торгово-материаль-
ные ценности. Установив при-
частных, следствие добилось 
возмещения причиненного 
ущерба.

В целях аккумулирования 
положительной практики при-
менения цифровых технологий 
в Криминалистическом центре 
создана уникальная коллекция 
материалов конкретных уго-
ловных дел, в которой нашли 
свое отражение рекомендации 
по расследованию наиболее 
опасных и сложных преступ-
лений.

ДНК — навсегда
Многие наши читатели слы-
шали о том, как важно и 
необходимо ДНК-исследова-
ние, если речь идет о рассле-
довании преступлений. Не 
утихают споры вокруг того, 
кто должен обязательно сда-
вать ДНК и быть на учете. 
Как развивается это направ-
ление в настоящее время?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Прежде 
всего стоит отметить, что в те-
кущем году Федеральным за-
коном от 06.02.2023 № 8-ФЗ 
существенно расширен пере-
чень лиц, подлежащих обяза-
тельной государственной ге-
номной регистрации. Соглас-
но нововведениям такой реги-
страции также будут подле-
жать лица, осужденные и отбы-
вающие наказание в виде ли-
шения свободы за совершение 
любых преступлений, а так-
же подозреваемые или обви-
няемые.

Теперь полномочия по про-
ведению обязательной госу-
дарственной геномной реги-
страции возлагаются и на экс-
пертные подразделения СК 
России. Безусловно, это поз-
волит существенно повысить 
уровень раскрываемости пре-
ступлений, особенно совер-
шенных в прошлые годы.

Мы не раз писали, что ваше-
му ведомству в наследство 
досталось очень много пре-
ступлений, которые так и 
не смогли раскрыть, а След-
ственный комитет регу-
лярно сообщает о том, что 
преступник пойман, спустя 
даже десятилетия…

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Расследо-
вание преступлений прошлых 
лет всегда находится в числе 
приоритетов ведомства, и тем-
пы их раскрытия не снижают-
ся. Так, за 8 месяцев 2023 года 
раскрыто 3974 преступления 
прошлых лет, из которых бо-
лее половины (2456) состави-
ли тяжкие и особо тяжкие дея-
ния, в их числе более 700 ранее 
нераскрытых убийств. Напри-
мер, в ходе работы по раскры-
тию серийных преступлений 
с помощью молекулярно-ге-
нетической экспертизы, про-
веденной Судебно-эксперт-
ным центром ведомства, уста-
новлены лица, совершившие 
убийство несовершеннолет-
ней девушки в Москве в 2003 
году. Установлена также при-
частность одного из задержан-

ных к аналогичному убийству 
девушки в 2002 году. В целом 
же за 9 месяцев текущего года 
благодаря грамотному крими-
налистическому сопровожде-
нию наших криминалистов 
раскрыто 25 серийных пре-
ступлений.

Благодаря современному 
оснащению криминалистов 
успешно раскрываются пре-
ступления прошлых лет и в но-
вых регионах. 

Так, в Донецкой Народной 
Республике раскрыты убий-
ства 4 граждан, совершенных в 
2014 году в лесопосадке около 

предприятия «Снежнянскхим-
маш» в городе Снежное. След-
ствием установлено, что моти-
вами убийств стали личные 
неприязненные отношения. 
В ходе оперативно-разыскных 
мероприятий раскрыто также 
убийство жителя села Красно-
армейское Новоазовского рай-
она, совершенное в 2016 году.

В Луганской Народной Рес-
публике раскрыто умышлен-
ное причинение тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего по не-
осторожности смерть потер-
певшего в селе Георгиевка Лу-
тугинского района, совершен-
ное в декабре 2014 года.

Также задержан причаст-
ный к убийству мужчины в 
2015 году в Луганске. Тогда 
злоумышленнику уда лось 
скрыться от следствия, но по-
сле возобновления уголовно-
го дела в 2023 году были допол-
нительно допрошены свидете-
ли, расширен их круг, что поз-
волило установить мужчину 
1962 года рождения, который 
состоял в товарищеских отно-
шениях с погибшим. Несмотря 
на частую смену места житель-

ства, местонахождение подо-
зреваемого установили и он 
был задержан.

В Москве благодаря рабо-
те криминалистов удалось 
раскрыть убийство несовер-
шеннолетней, совершенное 
в 2003 году. После повторно-
го изучения уголовного дела 
по объектам с места проис-
шествия были назначены мо-
лекулярно-генетические экс-
пертизы. На них обнаружены 
следы ДНК, которые совпа-
ли с биологическим следом на 
окурке, изъятом по факту хи-
щения имущества в одной из 
квартир в столичном районе 
Перово. В ходе отработки лиц, 
проживающих в районе ме-
ста происшествия, под подо-
зрение попал ранее судимый 
местный житель. Дальнейшие 
мероприятия подтвердили его 
причастность к преступлению. 
Подозреваемый и его соучаст-
ник были задержаны. 

В ходе дальнейшей рабо-
ты также установлена при-
частность задержанного к 
убийству 2002 года. Эти лица 
проверяются на причастность 
к другим преступлениям.

Направлено в суд уголовное 
дело об убийстве в Зеленограде 
в 2000 году. 

Тогда в медицинском учре-
ждении скончалась женщина, 
доставленная с множественны-
ми травмами. Следователи и 
криминалисты тщательно изу-
чили материалы дела, повтор-
но допросили свидетелей, со-
трудников больницы, получили 
характеризующий материал на 
погибшую и ее окружение. 

Выяснилось, что сожитель 
погибшей в ходе первоначаль-
ных следственных действий 
давал ложные показания, вво-
дя следствие в заблуждение, 
но при проведении повторно-
го допроса с учетом иных по-
лученных следствием данных 
он дал показания о своей при-
частности к преступлению 
23-летней давности.

Симка по паспорту
Александр Иванович, кибер-
преступность сейчас — одна 
из серьезных угроз современ-

ному обществу. А уж про так 
называемых телефонных мо-
шенников, которые обманы-
вают и грабят наш народ, и 
говорить не приходится. Как 
ваше ведомство противодей-
ствует этому злу? Получа-
ется бороться?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Действи-
тельно, особенность нашего 
времени — формирование но-
вых угроз, одной из которых 
является киберпреступность. 
Она охватывает достаточно 
широкий спектр преступлений 
террористического и экстре-
мистского характера, связан-
ных с мошенничеством и кор-
рупцией, распространением в 
интернете детской порногра-
фии, наркотиков и, что самое 
опасное, вовлечение молоде-
жи в преступную деятельность 
с помощью интернета. Видим и 
циничное отношение кибермо-
шенников к старшему поколе-
нию, использование доверчи-
вости пожилых людей для хи-
щения их средств.

Расследование таких де-
яний представляет особую 
сложность, что связано с их 
неочевидностью, межрегио-
нальным и даже международ-
ным характером. Противосто-
ять подобным угрозам помога-
ют новейшие криминалисти-
ческие методики, знания о том, 
где искать и как фиксировать 
улики, умение взаимодейство-
вать с работниками IT-сферы.

В целях системной подго-
товки специалистов в области 
киберкриминалистики в Мо-
сковской и Санкт-Петербург-
ской академиях будущих сле-
дователей обучают примене-
нию самых передовых техни-
ческих достижений. Помимо 
кафедр криминалистики не-
давно образованы кафедры ин-
формационных технологий и 
организации расследования 
киберпреступлений. Кроме 
того, наши академии организо-
вывают научно-практические 
конференции, касающиеся во-
просов противодействия ки-
берпреступности, включая со-
трудничество на этом направ-
лении с коллегами из Респуб-
лики Беларусь, Казахстана, 

Узбекистана, Таджикистана, 
Монголии и Вьетнама.

А можете рассказать, на-
шим читателям это важно, 
каких конкретно результа-
тов добилось следствие 
в  борьбе с киберпреступ-
ностью?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  С уд и те 
сами: расследовано свыше 14 
тысяч деяний, совершенных 
с применением новых цифро-
вых технологий, что на треть 
больше, чем за тот же пери-
од прошлого года. Следует от-
метить, что в настоящее вре-
мя важнейшим направлени-
ем работы Главного управле-
ния криминалистики ведом-
ства является аналитическая 

и исследовательская деятель-
ность .  Активно проводит-
ся работа по изучению мето-
дов сбора, извлечения и ана-
лиза данных, в том числе со-
держащихся на различных 
ресурсах в сети «Интернет». 
Эта работа затрагивает и но-
вые регионы. Например, в Лу-
ганской Народной Респуб-
лике задержан мужчина, ко-
торый в 2012 году проводил 
фото- и видеосъемку своей ма-
лолетней двоюродной сестры 
в обнаженном виде, а затем 
размещал эти материалы на 
одном из тематических фо-
румов в интернете.  В ходе 
обысков изъяты компьютер-
ные файлы с материалами пор-
нографического содержания.  

 Что, на ваш взгляд, необхо-
димо еще сделать, чтобы 
успешнее бороться с кибер-
преступностью?

 АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Представ-
ляется, что противодействию 
киберпреступности могли бы 
содействовать подготовлен-
ные МВД России поправки к 
Закону «Об оперативно-ро-
зыскной деятельности», разре-
шающие оперативным подраз-
делениям в рамках оператив-
но-разыскных мероприятий 
получать доступ к широкому 
перечню информации, переда-
ваемому через интернет и со-
держащемуся в технологиче-
ских системах ее передачи без 
решения суда.

Помимо этого считаю, что 
необходимо принять дополни-
тельные меры к запрету реа-
лизации СИМ-карт оператора-
ми сотовой связи в нестацио-
нарных торговых объектах без 
предъявления клиентами пас-
порта.

Требует совершенствова-
ния также механизм защиты 
потерпевших от кибермошен-
ников, в том числе с помощью 
банковских инструментов.

Так, в настоящее время на 
рассмотрении в Госдуме РФ 
находится законопроект (№ 
341256-8), который детально 
прописывает механизм введе-
ния самозапрета на выдачу по-
требительских кредитов. Его 
принятие существенно помо-
жет противодействовать мо-
шенничеству при получении 
потребительских займов пу-
тем незаконного использова-
ния персональных данных гра-
ждан. Но это еще не решение 
проблемы.

П р о т и в о д е й с т в и е  к и -
берпреступности — задача 
комплексная, здесь необходи-
мо тесное взаимодействие пра-
воохранительных органов с 
Роскомнадзором и банковской 
системой, операторами сото-
вой связи, интернет-сообще-
ством, бизнесом, институтами 
гражданского общества. По-
ставить надежный фильтр про-
тивоправному контенту мож-
но путем организации рабо-
ты «горячих линий», ведения 
активной разъяснительной 
работы, совершенствования 
образовательных программ 
путем включения курсов по 
финансовой грамотности. В 
борьбе с киберпреступностью 
необходимо также объедине-
ние международных усилий: 
важным аспектом является 
укрепление оперативно-техни-
ческого сотрудничества с го-
сударствами — членами ОДКБ 
с целью оперативного преду-
преждения целевых компью-
терных атак, блокированием 
фишинговых сайтов, пресече-
нием распространения вредо-
носного программного обес-
печения. Необходимо также 
определение на международ-
ном уровне единой классифи-
кации компьютерных преступ-
лений.

Поздравляем 
И в заключение разговора раз-
решите поздравить вас и весь 
коллектив ведомства с Днем 
криминалистики и поже-
лать здоровья, успехов в не-
легкой и крайне необходимой 
работе.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Благодарю 
за теплые слова. Работа крими-
налистов, без преувеличения, 
позволяет раскрывать сотни 
тысяч преступлений. Пользу-
ясь случаем, хочу выразить 
глубокую признательность ве-
теранам за помощь в воспита-
нии молодых специалистов, 
передачу им богатого опыта и 
накопленных знаний, а также 
родным и близким, чья забота 
и поддержка помогают преодо-
левать трудности при исполне-
нии служебного долга.

От всей души желаю всем 
крепкого здоровья, успехов, 
благополучия!  

1

По новому закону, который уже начал действовать, расширен список граждан, которые подлежат обязательной геномной регистрации.

А К Ц Е Н Т

Обязательной государственной 
геномной регистрации будут подлежать 
осужденные за любые преступления, 
подозреваемые и обвиняемые

Александр Бастрыкин уверен, что киберпреступность — одна из новых и самых опасных угроз обществу.

Сотрудники СК работают на месте обстрела ВСУ больницы в Михайловке. 
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Ключевой вопрос

 Александр Иванович, как работают крими-
налисты  в условиях специальной военной 
операции?
Бастрыкин | Наши сотрудники, работающие 

в зоне проведения специальной военной 

операции, — это ответственные и смелые 

люди, они всегда первыми выезжают на ме-

сто происшествия, часто рискуя своими жиз-

нями, работая в зоне обстрелов со стороны 

украинских националистов.

В условиях СВО на территории Донецкой и 

Луганской республик, в Запорожской и Хер-

сонской областях криминалисты скрупулез-

но фиксируют факты преступной деятельно-

сти украинских националистов. Сводной 

криминалистической группой Главного 

управления криминалистики только за по-

следние три месяца работы проведено свы-

ше 300 осмотров мест происшествий, 

предметов, участков местности, помещений 

и тел погибших. В целях тщательного изуче-

ния последствий использования национали-

стами боевого оружия осмотр поврежден-

ных объектов осуществляется с помощью 

БПЛА.

Какую специальную технику применяют в 
новых регионах криминалисты и следовате-
ли?

Бастрыкин | Для процессуальной фиксации 

военных преступлений украинских национа-

листов и применения ими западной военной 

техники НАТО мы оснащаем новые регионы 

самым современным криминалистическим 

оборудованием. 

В частности, в арсенале криминалистиче-

ских подразделений в новых регионах нахо-

дятся беспилотные летательные аппараты 

вертолетного типа, спутниковые навигаторы, 

оптические лазерные дальномеры, эндоско-

пы, комплекты полиграфа с традиционным 

набором регистрируемых показателей и дру-

гая техника. Работа в этом направлении про-

должается.

Александр Иванович, насколько нам извест-
но, криминалисты ведомства также активно 
участвуют в расследовании уголовного дела 
о геноциде советского народа в годы Вели-
кой Отечественной войны.
Бастрыкин | Криминалисты Следственного 

комитета участвуют в раскопках на местах 

преступлений и фиксации доказательств со-

вершенных нацистами преступлений.

Более того, сотрудники ведомства, в том чис-

ле представители Криминалистического цен-

тра, входят в состав межведомственной груп-

пы по реализации федерального проекта 

«Без срока давности» для системного сбора 

фактов о совершенных в годы Великой 

Отечественной войны преступлениях наци-

стов и их пособников против мирного насе-

ления. В этом направлении проделана 

объемная работа. К примеру, в прошлом ме-

сяце Калужский областной суд признал гено-

цидом советского народа установленные и 

вновь выявленные преступления нацистов и 

их пособников на оккупированной в период 

с октября 1941 по сентябрь 1943 года терри-

тории Калужской области в годы Великой 

Отечественной войны. Это уже 16-й процесс 

по вопросу признания геноцидом советских 

граждан нацистами и их пособниками на вре-

менно оккупированных территориях в годы 

Великой Отечественной войны. В ходе сбора 

доказательственной базы следователями и 

криминалистами во взаимодействии с со-

трудниками СЭЦ СК России и представителя-

ми Общероссийского общественного дви-

жения по увековечению памяти погибших 

при защите отечества «Поисковое движение 

России» были найдены массовые захороне-

ния советских мирных жителей и военно-

пленных, в которых обнаружены костные 

останки с характерными повреждениями от 

огнестрельных ранений, а также военные 

жетоны и фрагменты одежды, пули и гильзы. 

Установлены также массовые пытки, истяза-

ния, казни путем повешения, сожжения за-

живо, создания концлагерей, разрушения си-

стемы продовольственного обеспечения со-

ветского населения, а также факты, когда со-

ветские люди угонялись на принудительные 

работы в нацистскую Германию.

Работа вашего ведомства по установлению 
массовых захоронений советских граждан не 
остановится? Она будет проводиться и 
дальше?
Бастрыкин | Безусловно. Все лица, которые 

причастны к преступлениям против мирного 

населения в годы Великой Отечественной 

войны, должны быть установлены. Деяниям, 

совершенным немецко-фашистскими за-

хватчиками и их пособниками в годы Вели-

кой Отечественной войны, должна быть дана 

правовая оценка, их имена и преступления 

должны быть преданы огласке. Считаю, что 

такие процессы являются ярким выражени-

ем позиции нашей страны по осуждению на-

цизма и его правовому преследованию вне 

сроков давности как в период Великой 

Отечественной войны, так и в современном 

проявлении, прежде всего со стороны укра-

инских неонацистов.
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СЛЕДСТВИЕ 

В деле 
о расселении 
обнаружили 
взятку

РАЗМОТАЛИ 
КЛУБОК
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

В афере с расселением двух-
этажного барака в центре Челя-
бинска появился новый пово-
рот. В СК сообщили о двухмил-
лионной взятке, переданной 
застройщиком за разрешение 
на строительство нового дома, 
в котором переселенцы, спра-
вив новоселья, едва не лиши-
лись квартир.

Выходит, затевая неза-
конное строительство на земле, 
находившейся в долевой соб-
ственности жителей окрестных 
домов, руководитель компа-
нии-застройщика заранее до-
говорился о «поддержке» мэ-
рии. Затем расписал собствен-
никам земли, как расцветет их 
квартал, пообещав одним кап-
ремонты, другим новые квар-
тиры. А получив официальное 
разрешение на строительство, 
позабыл о своих обещаниях.  

Как уже сообщала «РГ»,  
передав застройщику  участок, 
они с нетерпением ждали, когда 
вырастет их десятиэтажка, де-
лали ремонты, покупали сан-
технику и мебель. А почти год 
спустя узнали, что их кварти-
ры выставлены на продажу и 
новые владельцы подают иски 
о выселении. Причем не брез-
гуют и давлением, организовав 
попытку взлома дверей.

Изучив подробности, мы 
выяснили, что люди стали за-
ложниками непростых взаи-
моотношений застройщика и 
инвесторов. Однако при этом 
с каждым из пострадавших за-
ключался  договор с условиями 
переезда и подробным описа-
нием обмениваемой жилпло-
щади. 

А значит, речь шла как ми-
нимум о неисполнении обяза-
тельств. Максимум — об афере, 
изначально преследовавшей 
цели оставить переселенцев без 
жилья и лакомого участка зем-
ли в центре города. 

В итоге на руководителя 
компании-застройщика воз-
будили уголовное дело о мо-
шенничестве в крупном разме-
ре, которое сейчас слушается 
в суде. Действия бывшего ви-
це-мэра Челябинска по строи-
тельству квалифицированы 
по статье о должностном зло-
употреблении. А в качестве 
«вишенки на торте» в деле по-
явилась взятка, которую, по 
версии следствия, в мэрию по-
мог передать депутат и по сов-
местительству председатель 
«Комитета по борьбе с корруп-
цией».  

АКЦИЯ В Татарстане 
прошел телемарафон 
в поддержку службы 
по контракту

На экране 
«Все СВОи»

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

Телемарафон «Все СВОи» продлился 12 часов.  В 
масштабной акции приняли участие руководители ми-
нистерств и ведомств республики, главы районов, об-
щественные деятели, представители мусульманского 
и православного духовенства. Сама студия расположи-
лась в Казани на стадионе «Ак Барс Арена». Здесь в режи-
ме нон-стоп ведущие общались с гостями и проводили 
прямые включения в различные города Татарстана.

Руководитель аппарата исполнительного комитета 
Казани Булат Алеев рассказал о работе центра оформ-
ления на военную службу по контракту «Батыр». Его 
открыли в июле этого года, чтобы максимально упро-
стить и ускорить процесс набора военнослужащих. Ра-
ботает он по прин-
ципу МФЦ — обра-
тился в одно окно 
с паспортом и бук-
вально через 1—2 
дня все документы 
оформлены. А рань-
ше эта процедура 
занимала от недели 
до месяца. Анало-
гичные центры ра-
ботают и в других городах Татарстана.  Действует в Каза-
ни уже год льготная карта «Батыр», которую выдают се-
мьям участников специальной военной операции.  Она 
дает право на бесплатное двухразовое питание в школах, 
бесплатный проезд в общественном транспорте, посе-
щение культурных и спортивных объектов, бесплатное 
посещение детских садов. 

Начальник пункта отбора на военную службу по 
контракту в Казани Евгений Токмаков напомнил, что та-
тарстанцы, которые заключают контракт на наиболее 
востребованные военные должности, помимо единовре-
менной выплаты от Минобороны России в 195 тысяч 
рублей получают дополнительную выплату 105 тысяч от 
регионального отделения ДОСААФ.  О том, как поддер-
живают военнослужащих в Набережных Челнах, расска-
зал мэр Наиль Магдеев. По его словам, горожанам, ко-
торые уходят служить по контракту, дополнительно 
выплачивают от 200 тысяч рублей и выше. Деньги выде-
ляют челнинские предприятия. А если у жены участника 
СВО рождается ребенок, то ей дарят от города 100 тысяч 
рублей.  

Семьям 
участников СВО 
выдают льготную 
карту «Батыр»

ОТДЫХ Москвичам предложили ТОП-5 направлений 
для осенних путешествий на автобусе

Под знаком рыб
Александр Мелешенко

Б
олее восьми тысяч пас-
сажиров каждый день от-
правляются в путеше-

ствия с московских автовок-
залов. Причем многие едут не 
по делам, а на отдых, чтобы по-
смотреть новые города и досто-
примечательности. Столичный 
департамент транспорта со-
ставил ТОП-5 направлений для 
осенних путешествий — биле-
ты на эти маршруты стоят око-
ло тысячи рублей, а запомнятся 
поездки надолго. Куда же ехать?

Для начала объясню непо-
священным — столичные авто-
вокзалы сегодня совсем не те, 
что были еще несколько лет 
назад. По уровню популярно-
сти и комфорта они приблизи-
лись к железнодорожным вок-
залам и аэропортам. В них по-

явились удобные залы ожида-
ния, кафе, комнаты матери и 
ребенка, стойки с зарядками 
для гаджетов, торговые авто-
маты со снеками и многое дру-
гое. Транспорт в большинстве 
своем под стать — автобусы с 
климат-контролем, удобными 
креслами, столиками, индиви-
дуальным освещением и дру-
гими удобствами. Во многих 
есть и биотуалеты, но лучше 
уточнить это заранее — на не-
которые маршруты часто выхо-
дят микроавтобусы и там части 
удобств может не быть. Билеты 
там, как правило, дешевле.

Стоимость проезда, кстати, 
одно из главных преимуществ 
автобусных путешествий — она 
обычно ниже, чем в поездах, не 
говоря уже о самолетах. Так об-
стоят дела и с ТОПом направле-
ний для осенних путешествий. 

Например, на первое место 
дептранс поставил не самый 
неожиданный, но самый попу-
лярный у путешественников 
город — Санкт-Петербург. «Где, 
если не в Северной столице, на-
сладиться осенним уютом, по-
шуршать листвой в парках и вы-
пить кофе на берегу Финского 
залива», — спрашивают соста-
вители рейтинга. Конечно, в Пе-
тербург можно поехать не толь-
ко на автобусе, но где за билет с 
вас возьмут всего от 1200 руб-
лей? Скоростные «Сапсаны» 
и самолеты в разы дороже, да и 
ночной плацкартный вагон вряд 
ли обойдется дешевле. Но время 
в пути автобусом — около девя-
ти часов.

Долго? Тогда берите курс на 
Кострому. До ювелирного цен-
тра страны с историческими 
улочками и купеческими особ-

няками на берегу Волги ехать 
всего шесть часов, а цены на би-
леты начинаются с 1290 рублей. 
Автобусы в этот старинный го-
род отправляются с Централь-
ного автовокзала — крупней-
шего не только в России, но и в 
Европе. К тому же это первый в 
стране автовокзал, который на-
ходится на крыше многоэтаж-
ного здания — автобусы там пар-
куются на 35-метровой высоте.

Оригинальное направление 
и Рыбинск. Город в Ярослав-
ской области в последние годы 
привлекает все больше тури-
стов. Причем их интересует не 
только старинная архитектура 
и Рыбинское водохранилище, 
но и главная местная «фишка» 
— вывески, стилизованные под 
старину. Они создают ощуще-
ние, словно вы и правда оказа-
лись в прошлом. А еще тут есть 
музей с необычным названием 
«Рыбинские рыбы» — там мож-
но, например, на мастер-классе 
нарисовать рыбу своей мечты. 
Автобусы идут сюда около пяти 
часов, а билеты стоят от тысячи 
рублей.

Четвертое место рейтинга 
занимает Владимир с его вели-
чественными соборами, мона-
стырями и бескрайними про-
сторами. Это и самый близкий 
город из подборки — автобусы 
доезжают до него за три часа, до-
рога стоит от 550 рублей в одну 
сторону. Наконец, замыкает пя-
терку Нижний Новгород — один 
из крупнейших городов страны 
с богатой историей и архитек-
турой. Его стоит посетить, даже 
если вы там когда-то были — к 
800-летию, который Нижний от-
метил в 2021 году, город преоб-
разился. Поездка к нему займет 
около 6,5 часа, цены на билеты 
стартуют от 1200 рублей.   

ПРОЕКТ В Сокольниках создадут один из лучших в стране 
центр развития футбола

Поля для красно-белых

Любовь Проценко

Н
а востоке столицы, 
в районе Соколь-
ники, планирует-
ся реконструиро-
вать спортивный 
комплекс футболь-
ного клуба «Спар-
так». Оценив на ме-
сте его нынешнее 

состояние, мэр Москвы Сергей 
Собянин обсудил проект разви-
тия спортивной базы с Вагитом 
Алекперовым.

Прекрасный здесь рядом ре-
конструировали теннисный 
центр, сделали хоккейный 
центр. А вот футбольный центр 
академии «Спартака» выглядит 
не очень, хотя, конечно, место 
это намоленное и заниматься 

на нем, я думаю, интересно. Оно 
может стать одним из лучших 
футбольных центров страны, — 
сказал глава столицы.

Выяснилось, что концепция 
реконструкции уже готова и 
ждет одобрения города, после 
чего ее максимально быстро ре-
ализуют. Нынешний комплекс 
футбольного клуба построен в 

Малом Оленьем переулке, 23, 
в 2009 году. Здесь и сейчас про-
водятся официальные соревно-
вания и турниры детско-юно-
шеских команд под эгидой Рос-
сийского футбольного союза и 
Московской федерации футбо-
ла. На территории, занимаю-
щей свыше 19,5 гектара, есть и 
футбольные поля, и поля с ис-
кусственным покрытием для 
футбола и хоккея на траве, тен-
нисные корты и другие спор-
тивные площадки. Но более чем 
десятилетняя их эксплуата-
ция не прошла даром и вся ин-
фраструктура уже не отвечает 
современным требованиям. Да 
и мест на трибунах для болель-
щиков одной из самых популяр-
ных команд в стране стало явно 
маловато.

Все эти проблемы призвана 
решить реконструкция спор-
тивной базы «Спартака». Разра-
ботанной концепцией предлага-
ется построить футбольный ста-
дион размером 110 на 72 метра, 

матчи на котором смогут смот-
реть 7,5 тысячи зрителей, что 
больше, чем вдвое на имеющем-
ся. Кроме того, будет построен 
крытый манеж с полем 105 на 
68 метров и трибунами на 500 
зрителей, а также еще одним по-
лем поменьше — 60 метров на 40 
с тренажерным и игровым зала-
ми. Плюс семь открытых полей, 
три из которых предназначены 
для тренировок основной ко-
манды клуба, а четыре — для мо-
лодежных команд и спортсме-
нов-любителей.

В целом спорткомплекс по-
сле реконструкции рассчитан на 
1500 посещений в сутки. В том, 
что он не будет пустовать, в клу-
бе не сомневаются. Ведь обнов-
ленный в 2020 году теннисный 
центр в Сокольниках сейчас 
ежедневно посещают не менее 
800 человек, а реконструиро-
ванный годом раньше хоккей-
ный комплекс — до 1000 люби-
телей хоккея в день. «Самое глав-

ное, чтобы спортсменам фут-
больной академии «Спартак» 
было комфортно и удобно здесь 
достигать высоких результатов, 
— написал в своем телеграмм-ка-
нале Сергей Собянин. — А мест-
ные жители получат дополни-
тельную возможность занимать-
ся спортом — ведь в свободное от 
тренировок спортсменов время 
комплекс будет открыт для всех 
желающих».

Новый «спартаковский» 
центр станет центром массо-
вого притяжения поклонни-
ков футбола, тут предусмот-
рено размещение объектов со-
путствующей инфраструкту-
ры. Поэтому планируется и 
благоустройство прилегающей 
парковой зоны с устройством 
открытого амфитеатра для про-
смотра футбольных матчей и 
кинофильмов.  

Сергей Собянин: Главное, чтобы 
спортсменам «Спартака» было 
комфортно достигать результатов. 

Московских туристов интересует не только архитектура, но и вывески, стилизованные под старину.

А К Ц Е Н Т

Предлагается построить футбольный 
стадион размером 110 на 72 метра, 
матчи на котором смогут смотреть 
7,5 тысячи зрителей

БЕЗОПАСНОСТЬ

На Московской кольцевой 
стало меньше аварий 
со смертельным исходом

Дорога жизни

Сергей Буланов

Московская кольцевая автомагистраль перестает быть 
опасной: как сообщили в пресс-службе столичного 
управления ГИБДД, на этой трассе все меньше  аварий 
с пострадавшими и погибшими. По мнению экспертов, 
безопасность повысили новые камеры и «умные» си-
стемы движения. 

С января по сентябрь в 421 аварии на кольце полу-
чил травмы 491 человек. По сравнению с тем же пери-
одом 2022 года это меньше на 22,8 процента. Сокра-
тилась и смертность: погибли 24 человека, а в про-
шлом году произошло 30 летальных случаев. По оцен-
кам ГИБДД, самыми опасными столкновениями на 
кольце остаются «вторичные» аварии, когда в участ-
ников мелких ДТП врезаются попутные машины. 

Сейчас «вторички» стало меньше, главным об-
разом благодаря 
новым камерам, ко-
торые быстро от-
слеживают столк-
новения и переда-
ют сообщение на 
пульты Центра ор-
ганизации дорож-
ного движения и ав-
тоинспекции. Ин-
формация о проис-
шествиях  также 
транслируется на 
информационных 
экранах, водите-
ли  заранее начинают притормаживать. А дорожные 
службы быстрее прибывают на места мелких аварий, 
выставляют знаки объезда и предупреждают других 
водителей об опасности. 

Кроме того, как отметил глава экспертного цен-
тра «Пробок.нет» Александр Шумский, водители 
все чаще сами немедленно отъезжают на обочину в 
случае небольшого столкновения. ПДД не только не 
запрещают это  делать, но и даже рекомендуют. Бо-
лее того — на 70-м километре МКАД, в одном из самых 
аварийных сегментов, даже включили голосовое опо-
вещение. Как только система «увидит» мелкое столк-
новение, из мегафонов звучит просьба как можно 
скорее отъехать в безопасное место.   Таким образом 
идет борьба с давним стереотипом: если попал в ава-
рию - никуда не уезжай. В случае с МКАД и вылетны-
ми магистралями этот принцип не работает.

Как отметили в пресс-службе департамента транс-
порта, к системе видеоаналитики ситуации на МКАД 
подключили 770 камер, работа нейросети и оператив-
ных служб продолжает совершенствоваться. Важный 
момент — количество камер растет, а трафик становит-
ся все более спокойным за счет новых дорог. Напри-
мер, до 22 тысяч машин ежедневно оттягивает на себя 
проспект Багратиона, а МСД — до 110 тысяч.   

С января 
по сентябрь 
в 421 аварии 
на кольце получил 
травмы 
491 человек

МЕГАПОЛИС В двух округах 
продлят улицы

Большая 
Мосфильмовская

Сергей Буланов

На западе и северо-востоке 
Москвы продлят две улицы. Но-
вые дороги появятся за счет 
мостов и соединения соседних 
районов. 

Как сообщил в своем 
Telegram-канале мэр Сергей 
Собянин, проект предусмат-
ривает продление Мосфиль-
мовской улицы на семь кило-
метров. Она будет продлена 
до Мичуринского проспекта 
и проспекта Генерала Дорохо-
ва. В первую очередь это будет 
реализовано благодаря двум 
мостам протяженностью 470 
метров. Они позволят проехать 
через долину реки Раменки к 
современным жилым комплек-
сам, которые строятся в этом 
районе. Кроме того, дополни-
тельные варианты для выез-
да в центр появятся у десятков 
тысяч жителей района Очако-
во-Матвеевское. Также мож-
но будет быстрее добраться до 
станции БКЛ «Аминьевская» и 
железнодорожной платформы 
Матвеевская. Работы на этом 
объекте, как и планировалось, 
уже начались. На стройку за-
везли каркасы для будущих 
конструкций эстакады.  «До-
рожный каркас Москвы разви-
вается, город строит крупные 
магистрали, развязки, ско-
ростные трассы, но на таком 
фоне не должны теряться та-
кие проекты, как продолжение 
Мосфильмовской улицы. Это 
работа, которая качественно 
меняет городскую среду, по-
могает людям снизить транс-
портную усталость, прово-
дить меньше времени в доро-
ге», — подчеркнул вице-спикер 
Мосгордумы Степан Орлов.

По такому же принципу бу-
дет продлена и Костромская 
улица на северо-востоке сто-
лицы. За счет эстакады через 
железную дорогу, ведущую от 
Бескудникова к грузовой стан-
ции Медведково, Костром-
скую соединят с улицей Рим-
ского-Корсакова. Таким об-
разом, соединятся соседние 
районы Бибирево и Отрадное, 
уменьшится перепробег авто 
по одной из главных магистра-
лей округа, Алтуфьевскому 
шоссе. Отличительной особен-
ностью проекта станет строи-
тельство подземного пешеход-
ного перехода через железную 
дорогу, он будет строиться 
прямо в створе одного из до-
мов. Строительство должно 
начаться в 2024 году. А подго-
товительные работы уже нача-
лись: начали сносить гаражи, 
входящие в зону строитель-
ства, параллельно переклады-
ваются подземные коммуни-
кации.

Власти Москвы также озву-
чили проекты и других парал-
лельных связок. Например, 
анонсировано строительство 
путепровода, который станет 
продолжением улицы Хача-
туряна до Дубнинской ули-
цы. Еще один такой же мост 
свяжет улицы Инженерную 
и 800-летия Москвы. Строи-
тельные работы на этих двух 
объектах уже в активной фазе. 
Пути Октябрьской железной 
дороги, разделившей улицы 
Академика Королева и Валаам-
скую, также соединит путепро-
вод. Кроме того, уже началось 
строительство тоннеля протя-
женностью 75 метров, кото-
рый соединит напрямую ули-
цы Двинцев и Складочную.  

Кстати

Самым распространенным нарушением ПДД в Москве, 

выявленным с помощью камер, стало превышение скоро-

сти, сообщили в городском департаменте транспорта. На 

превышение приходится более 51 процента всех зафикси-

рованных дорожными камерами нарушений с начала года. 

Штраф за нарушение скоростного режима варьируется от 

500 до 5000 рублей в зависимости от величины превыше-

ния. При этом каждая восьмая автомобильная авария с 

пострадавшими происходит из-за несоблюдения ско-

ростного режима. По данным ВОЗ, увеличение средней 

скорости на 1 км/ч влечет за собой рост числа смертель-

ных ДТП на 4—5 процентов.
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Кстати

С 2011 года по программе «Спорт Москвы» в столице построено 195 

разных спортивных центров. Среди них немало знаковых, таких как Ле-

довый дворец «Кристалл» в Лужниках, Академия спорта «Динамо» в 

Петровском парке, Дворец спорта «Некрасовка», Центр фигурного ка-

тания Этери Тутберидзе в Ясенево и другие. К 16 объектам, введенным 

в строй с начала 2023-го до конца года, добавятся учебно-тренировоч-

ный комплекс Академии фигурного катания «Ангелы Плющенко», 

спорткомплекс для Московской волейбольной академии и другие.
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База станет центром притяжения поклонников футбола.



9Общество
society.rg.ru   

Российская газета
www.rg.ru
19 октября 2023
четверг № 237 ( 9182 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Готовятся правила 
поведения судей 
в социальных сетях

Лишнего 
не лайкнут

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов 
предложил дать возможность судьям комментировать, 
то есть подробно разъяснять свои собственные реше-
ния. Также он сообщил, что Совет судей разрабатывает 
правила поведения судей в Сети. Заявления прозвуча-
ли в ходе семинара-совещания председателей советов 
судей судов и субъектов Северо-Кавказского и Южно-
го федеральных округов.

Виктор Момотов подчеркнул, что во многом судьи 
ограничены в возможности открытого взаимодей-
ствия с общественностью. «Так, они лишены возмож-
ности выражать свое мнение в отношении политиче-
ских и общественных процессов, давать оценку работе 
своих коллег, право-
вой системе и пра-
восудия в целом, — 
сказал он. — Судья 
не может публично 
обсуждать решения 
других судей, но мо-
жет ли он пояснять 
свои собственные? 
В некоторых слу-
чаях это могло бы 
стать позитивной 
практикой, так как 
граждане не обла-
дают необходимым 
уровнем юридической подготовки, чтобы понимать 
основания вынесения того или иного решения».

Если не знать действующих правил, можно не по-
нять, почему суд решил так, а не иначе. «Вследствие 
чего общество может воспринимать решение или при-
говор несправедливыми, хотя они будут соответство-
вать всем нормам материального и процессуально-
го права, — продолжает Виктор Момотов. — Судья или 
пресс-служба суда должны не просто публиковать 
общие данные, а возможно и более простым языком 
разъяснять суть дела и причину вынесения именно та-
кого решения».

Но при этом в социальных сетях судьям следу-
ет соблюдать особую осторожность. Виктор Момо-
тов подчеркнул: не только текст, но даже «лайк» при 
пересылке информации в конкретной ситуации под-
ходит под определение выражения судьей своего мне-
ния. «В связи с этим необходимо предварительно ана-
лизировать свое поведение с той точки зрения, как 
это может быть воспринято обществом, так как обще-
ство, к сожалению, не отделяет личную жизнь судьи 
от его публичной деятельности. И в итоге любое дей-
ствие судьи воспринимается как действие предста-
вителя власти», — сказал он. Совет судей Российской 
Федерации в настоящее время разрабатывает прави-
ла поведения судей в интернете и социальных сетях. 
«Предназначением этих правил будет являться по-
мощь назначаемым и действующим судьям в опреде-
лении допустимого поведения с целью предупрежде-
ния нарушения Кодекса судейской этики», — пояснил 
Виктор Момотов.  

ФОРУМ

XXI всероссийский съезд 
детских омбудсменов 
открылся в Хабаровске

Защитники 
детства

Владимир Емельяненко

В Хабаровске проходит XXI Всероссийский съезд упол-
номоченных по правам ребенка. Событие совпало с 
25-летием института  детских омбудсменов. Защитни-
ки детей теперь не просто есть во всех регионах стра-
ны. Уполномоченные стали частью правозащитного 
движения, без которого уже нельзя представить защи-
ту детства. 

 — Мы не стоим на месте, реализуем стратегические 
программы, — заявила на съезде Уполномоченный при 
президенте России по правам ребенка Мария Львова-
Белова. — Все проблемы защиты прав детей, адресная 
помощь детям в фокусе нашего внимания, но сейчас 
очень важно выстраивать системную работу. 

И в этом ряду ключевые задачи детских омбудсме-
нов — оттачивание правоприменительных практик и 
законодательных 
инициатив в сфе-
ре детства, реали-
зация стратеги-
ческих программ, 
взаимодействие с 
органами власти, 
правоохранитель-
ными структура-
ми, институтами 
гражданского об-
щества. Также вме-
сте с экспертами 
участники съезда работают над рекомендациями по 
прозрачности деятельности детских домов, социаль-
но-реабилитационных центров, домов ребенка, орга-
нов опеки и попечительства и комиссий по делам несо-
вершеннолетних. Один из глобальных проектов — со-
здание по всей стране подростковых центров, включая 
регионы Донбасса. Подростковые  центры станут точ-
ками инновационного развития и общения.     

Как заметила Львова-Белова, эти задачи — вызовы 
времени, а детские омбудсмены — большая дружная 
команда, которая способна дать ответы на эти вызовы. 
Причем расширяется не только внутренняя повестка 
работы, но и набирает обороты международная по-
вестка детского правозащитного института России. 
Так, со странами-соседями из СНГ создана совместная 
Комиссия уполномоченных по правам ребенка (ом-
будсменов) государств — участников СНГ. Она будет 
помогать семьям  мигрантов и соотечественников.  

Растет и российско-африканское сотрудничество: 
запланировано открытие гуманитарных штабов в 
Африке для обеспечения детей водой, питанием, ме-
дицинской помощью, лекарствами и одеждой. Еще 
совместно с РПЦ организован компьютерный класс 
и открыта  медклиника в детском приюте в Кении, 
строится птичник тоже в Кении, открывается ферма по 
выращиванию кукурузы в Конго. 

XXI съезд детских омбудсменов продолжит работу в 
течение двух дней. Впереди — работа в командах,  твор-
ческие мастерские, мастер-классы и дискуссии.  

ДИАЛОГИ Омбудсмены из 47 стран обмениваются в Москве лучшими практиками 

Верните права
Елена Яковлева

Б
олее 270 тысяч человек 
восстановили свои права 
после обращения в 2022—

2023 годах к Уполномоченно-
му по правам человека в РФ, 
рассказала Татьяна Москаль-
кова на Международной кон-
ференции «Проблемы защиты 
прав человека: обмен лучши-
ми практиками омбудсменов», 
открывшейся вчера в Москве.

— За последнее время по на-
шим ходатайствам и искам 
пересмотрено более 50 судеб-
ных решений, — цитирует вы-
ступление омбудсмена ее теле-
грам-канал. — Есть примеры, 
когда невиновные освобожда-
ются от уголовного наказания 
спустя несколько лет по причи-
не их невиновности. 

Москалькова отметила, что 
за пять лет предложения ом-
будсмена были учтены в 120 
нормативных правовых актах. 
Сложилась полезная практика 
подготовки омбудсменом экс-
пертных заключений по прось-
бе Конституционного суда.

По словам Москальковой, 
главным направлением рабо-
ты омбудсмена сейчас являет-
ся помощь мирным гражданам, 
которые бежали или были эва-

куированы из Украины, спа-
саясь от бомбежек и репрес-
сий нацистского киевского ре-
жима, а также правозащитная 
поддержка участников СВО и 
их семей. 

На конференции, посвящен-
ной обмену лучшими омбуд-
сменскими практиками, собра-
лись представители 47 стран. 
Среди участников форума ом-
будсмены Казахстана, Узбеки-
стана, Азербайджана, Таджики-
стана, Кыргызской Республики, 
Абхазии, Туркменистана, Прид-
нестровья, Южной Осетии, Ка-
тара, Никарагуа, Турции, Бот-
сваны, Танзании, Намибии, 
Уганды, Мали, Мексики и дру-
гих государств.

П о  м н е н и ю  Т а т ь я н ы 
Москальковой,  такой гло-
бальный характер конферен-
ции свидетельствует не толь-
ко об открытости российского 
института омбудсмена, но и о 
том, что большое количество 
стран остаются приверженны-
ми международным нормам и 
стандартам в области прав че-
ловека, гуманитарному сотруд-
ничеству вне политики.

«Обменяться  опытом и 
рассказать об уникальных 
компетенциях государствен-
ных правозащитников» — так 

обозначила главную цель фору-
ма российский омбудсмен. 

Одна из самых интересных 
дискуссий этой встречи будет 
посвящена вопросам проти-
водействия распространению 
неонацизма, дискриминации, 

борьбы с бедностью и различ-
ными формами насилия.

На конференции уже про-
звучало осуждение боевых дей-
ствий на Ближнем Востоке, ко-
торые привели к жертвам сре-
ди мирного населения. Татьяна 

Москалькова при этом подчерк-
нула, что в конференции участ-
вуют представители Между-
народного Комитета Красного 
Креста, Управления Верховного 
комиссара ООН по делам бежен-
цев, а также по правам человека. 

— С нами омбудсмены, го-
товые к равному диалогу, в от-
личие от тех, кто политизи-
рует и вводит двойные стан-
дарты в отношении прав чело-
века, — подчеркнула Татьяна 
Москалькова.

Сегодня конференция про-
должит свою работу. Кроме 
того, сегодня и завтра в Доме 
прав человека ожидается под-
писание меморандумов о вза-
имодействии с омбудсменами 
ряда стран Африки, Азии и Ла-
тинской Америки.

Этот большой международ-
ный правозащитный марафон в 
Москве показывает открытость 
России к международному пра-
возащитному сотрудничеству и 
заинтересованность в нем мно-
гих государств.

Как говорила в интервью 
«РГ» Татьяна Москалькова, 
«идет взаимообогащающее 
культурное, образовательное 
и правозащитное сотрудни-
чество со всеми заинтересо-
ванными сторонами... Ника-
кие санкции не смогут поме-
шать нашей правозащитной 
дипломатии и никак не скажут-
ся на наших программах по за-
щите прав человека. Друзей- 
омбудсменов во всем мире у 
нас немало».  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ В Дагестане дети ходят в школу шесть километров пешком 
по краю обрыва

Опасная дорога в школу

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

В 
редакцию «РГ» обра-
тились жители высо-
когорного села Зана-
та в Дагестане. Они 
рассказали, что каж-
дый день дети выну-
ждены пешком хо-
дить в школу в со-
седнее село Батлух. 

Это шесть километров в одну 
сторону и столько же обратно. 
Школьный автобус есть, но его 
запретили использовать для 
перевозки из-за опасного со-
стояния дороги. Корреспондент 
«РГ» отправился в горный аул, 

чтобы cамому проделать путь 
обычного сельского школь-
ника и разобраться, в чем же 
проблема.

Дорога из  Махачкалы в 
райцентр Хебда заняла око-
ло 3,5 часа. Оттуда в село Зана-
та — путь тяжелый. «Семерка» 
местного жителя Гаджи под-
прыгивает на ухабах, в метре от 
обочины — огромная пропасть. 
Так что десять километров рас-
тягиваются в аттракцион с рис-
ком для жизни. В селе около 40 
домохозяйств. Жители заняты в 
основном сельским хозяйством. 
Живут дружно и сплоченно. 
Здесь есть только начальная 
школа, поэтому старшекласс-

ников для учебы определили в 
школу ближайшего села Батлух. 
Их всего семеро — пять маль-
чиков и две девочки. И теперь 
они каждый день идут пешком 
все шесть километров. Самый 
младший вынужден возвра-
щаться домой только на выход-
ные. Ему тяжело каждый день 
проходить туда и обратно 12 ки-
лометров, поэтому он остается 
в селе Батлух у бабушки. 

Подъем ранний: около ше-
сти утра. Быстрый завтрак гор-
ским чуреком с сыром, чай — и 
в путь. Иду вместе с детьми по 
той самой дороге. В небе парят 
орлы. С погодой повезло — лучи 
солнца разрезают огромные 
горные вершины пополам. Но 
школьникам любоваться кра-
сотами некогда, надо успеть к 
первому уроку. Дорога, петляя 
между скал, занимает около 
часа. На одном из поворотов 
кроссовки скользят по мокро-
му от росы сланцу, и я чуть не 
скатываюсь в обрыв. Дети объ-
ясняют, что тут из-за высоких 
гор солнце не попадает, и бы-
вает очень скользко. Поэто-
му лучше держаться ближе к 
скалам. 

Как же тут пробираться осе-
нью и зимой, когда идут дожди 
и выпадает снег? На вопрос: 

тяжело ли каждый день прохо-
дить такое расстояние, школь-
ники отвечают: «Зачем жало-
ваться?» «Я так хожу уже пять 
лет. Вначале было тяжело, сей-
час привык», — говорит деся-
тиклассник Магомед. Он — са-
мый старший среди «марафон-
цев». Поэтому на время похо-
да в школу для остальных — не-
пререкаемый авторитет. «На 
мне лежит ответственность за 
младших, я должен проследить, 
чтобы с ними ничего не случи-
лось», — говорит школьник. Ше-
стиклассница Айшат впервые 
говорит с журналистом. Хруп-
кой девчушке наравне с маль-
чиками приходится каждый 
день проходить 12 километров. 
«Привыкла, идти не тяжело, но 
все равно устаю», — говорит де-
вочка. 

Но большое расстояние 
или даже дождь — это не самое 
страшное. В пути попадаются 
дикие собаки, шакалы, гиены, 
кабаны. Когда зимой дети идут 
в школу — еще темно, и родите-
ли переживают, что звери могут 
напасть на них. У моего провод-
ника Гаджи сын тоже вместе со 
всеми ходит пешком в школу в 
соседнее село. «Дети уходят, а 
у нас душа болит. Вот недавно 
увидели свежие следы шакалов. 

Скоро зима, и звери могут в по-
исках пропитания выходить на 
дорогу», — вздыхает Гаджи.

Возить ребят должен был 
школьный автобус, и его даже 
выделили в 2019 году. Но над-
зорные органы, узнав, в каком 
состоянии дорога, запретили 
поездки. Как пояснил директор 
школы Абдулхамил Омаров, в 
ГИБДД обосновали запрет не-
соответствием дороги нормам 
безопасности — отсутствием 
перил на мостах, «карманов» 
для машин. «В инспекции меня 
под роспись ознакомили с доку-
ментом, запрещающим исполь-
зовать школьный автобус на 
этом участке. Каждый год этот 
запрет продлевают». 

Селяне уже несколько лет 
безуспешно обращаются на 
имя главы Дагестана, в про-
куратуру, минтранс региона с 
просьбой обеспечить безопас-
ную перевозку детей в шко-
лу. Ведь нужно всего-то отре-
монтировать участок длиной в 
шесть километров. 

В администрации Шамиль-
ского района разводят рука-
ми — денег в местном бюдже-
те на ремонт дороги нет. Даже 
если бы они и были, тратить их 
на эти цели по закону нельзя — 
участок дороги между селами 
находится на балансе респуб-
лики и обслуживается «Даге-
станавтодором».

Как пояснили в районной 
администрации, они обрати-
лись в минтранс республики, 
чтобы специалисты на месте 
оценили состояние автодоро-
ги и предложили меры по ее ре-
монту. Чиновники пока занима-

ются лишь отписками. В мин-
трансе региона рассказали, что 
«вопрос обустройства дороги 
с установкой ограждений на 
опасных участках и разработка 
проектно-сметной документа-
ции на ремонт будет рассмот-
рен в 2024 году при формиро-
вании госпрограммы на 2024—
2030 годы». В переводе с канце-
лярского языка — в следующем 
году только посмотрим, что 
можно сделать. 

Возвращаюсь с гор в Махач-
калу. Республиканская трасса в 
хорошем состоянии. На дороге 
много микроавтобусов с тури-
стами. Вблизи от реки замечаю 
большую частную гостиницу 
с развлекательным комплек-
сом. К ней от автотрассы ве-
дет отдельная дорога длиной 
несколько сот метров. Тяжелая 
техника расчищает проезд. Вы-
ходит, для привлечения тури-
стов деньги на строительство и 
ремонт дорог находятся. 

А тем временем дети и их ро-
дители из села Заната с трево-
гой ждут прогноза погоды. Уже 
скоро дожди, а затем и снег. Им, 
как и прежде, придется идти 
тернистым путем за знаниями 
злополучные шесть километ-
ров.  

Как же тут пробираться осенью 
и зимой, когда идут дожди 
и выпадает снег?

Татьяна Москалькова с Флоренс Каджужу, главой комиссии по  правам человека в Кении.

А К Ц Е Н Т

Школьный автобус есть, но его запрети-
ли использовать для перевозки детей 
из-за опасного состояния дороги

Путь из села в школу начинается от этой высокой горы. 
Чтобы успеть на уроки, дети встают в 6 утра. 

Один из проектов 
— создание 
по всей стране 
подростковых 
центров

В определенных 
ситуациях даже 
лайк от судьи 
может быть при-
знан нарушением 
кодекса этики
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Перечень изменен
Организации и физические лица, включенные в Перечень на основании 

подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию терроризма»  
Физические лица

1. АБУЧИЕВ РУСЛАН ВАХАЕВИЧ*, 22.12.1979 г.р. , С. НОВОТЕРСКОЕ НАУРСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

2. АВАКОВ АРСЕН БОРИСОВИЧ*, 02.01.1964 г.р. , П. ИМ. КИРОВА Г. БАКУ АЗЕР-
БАЙДЖАНСКОЙ ССР;

3. АГАМИРОВА ВИКТОРИЯ КОНСТАНТИНОВНА*, 27.11.1994 г.р. , Г. МЕЛИТОПОЛЬ 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

4. АЛЕЙНИК ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ, 13.01.1968 г.р. , Г. НОВОЧЕРКАССК 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АЛИЕВ ИЗБУЛАТ АБДУЛКЕРИМОВИЧ*, 02.09.1995 г.р. , П. ШАМХАЛ Г. МАХАЧ-
КАЛЫ КИРОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АНОХИН ДЕНИС АЛЕКСЕЕВИЧ*, 25.03.1998 г.р. , Г. УЗЛОВАЯ ТУЛЬСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

7. АРАЛОВ ОЧИР АЛЕКСЕЕВИЧ, 17.07.1996 г.р. , Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИКИ КАЛ-
МЫКИЯ;

8. АРЖАНОВ ВЛАДИМИР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 08.06.1998 г.р. , Г. МЕЖДУРЕЧЕНСК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

9. АРХИПОВА АННА НИКОЛАЕВНА, 20.09.1997 г.р. , ГОР. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

10. АФИНОГЕНОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 16.11.1973 г.р. , Г. РЯЗАНЬ;
11. АХМАДУЛЛИН НАЗИФ САГИТОВИЧ*, 28.12.1965 г.р. , Г. ОКТЯБРЬСКИЙ РЕС-

ПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
12. АХМАДУЛЛИНА ЛАНДЫШ ФОАТОВНА*, 14.12.1973 г.р. , С. МУСЛЮМОВО 

МУСЛЮМОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
13. АХМЕДОВ ЭЛЬНУР ЗАКИР ОГЛЫ*, 01.01.1979 г.р. , Г. КИРОВОБАД РЕСПУБЛИ-

КИ АЗЕРБАЙДЖАН;
14. БАЙМУХАМЕТОВ ИЛЬДАР ВАДИМОВИЧ*, 16.05.2003 г.р. , Г. ВЕРХНИЙ УФА-

ЛЕЙ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. БАКАЕВ АЛИ УМАРОВИЧ*, 07.10.1992 г.р. , Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
16. БЕМБЕЕВ АНДРЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ, 15.04.2002 г.р. , Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИКИ 

КАЛМЫКИЯ;
17. БИЛЕЦКИЙ АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 05.08.1979 г.р. , Г. ХАРЬКОВ УКРАИНСКОЙ 

ССР;
18. БОБРОВНИКОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ*, 05.08.1979 г.р. , ПГТ ЛУГОВСКИЙ 

МАМСКО-ЧУЙСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
19. БОГАТЫРЕВ АНТОН ВЛАДИМИРОВИЧ*, 04.08.2005 г.р. , П. ЭЛЬБАН АМУРСКО-

ГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
20. БОКАРЕВ АНДРЕЙ ДЕНИСОВИЧ, 14.09.1997 г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;
21. БУШКОВА ЕКАТЕРИНА АНДРЕЕВНА, 03.07.1997 г.р. , Г. ПЕТРОЗАВОДСК;
22. БЫЧЕНКОВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 22.09.1983 г.р. , Г. АЛАТЫРЬ ЧУВАШ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
23. ВЕСЕЛОВ КИРИЛЛ ПЕТРОВИЧ*, 14.03.2005 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК НОВОСИ-

БИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. ВИШНЯКОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 18.11.1987 г.р. , ГОР. ЧЕРЕПОВЕЦ 

ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
25. ВОРОНОВ АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВИЧ*, 01.04.1997 г.р. , Г. КИРИШИ ЛЕНИН-

ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
26. ВОТАНОВСКИЙ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 27.06.1988 г.р. , Г. ЧЕЛЯБИНСК 

ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
27. ВТУЛКИНА ТАТЬЯНА СЕМЕНОВНА*, 08.12.1962 г.р. , МАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ;
28. ГАДЖИЕВ АРСЕН РИЗВАНОВИЧ, 21.09.1988 г.р. , ДЕР. ЛЕВИНСКАЯ МЫШ-

КИНСКОГО РАЙОНА ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ГАЛАШИНА МАРИНА ЮРЬЕВНА*, 05.12.2002 г.р. , Г. СЫЗРАНЬ САМАРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
30. ГАСАНОВ ГАЛИБ ИСМАИЛ ОГЛЫ, 14.05.1994 г.р. , Г. ГАРДАБАНИ ГАРДА-

БАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ;
31. ГЕРЦБЕРГ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.10.1986 г.р. , ХУТ. АЛЕКСАН-

ДРОВСКИЙ ОБЛИВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. ГЛАЗЫРИН ВАЛЕРИЙ ИГОРЕВИЧ, 09.02.2002 г.р. , Г. ХАБАРОВСК;
33. ГОНЧАРОВА ЕКАТЕРИНА МИХАЙЛОВНА, 28.05.2002 г.р. , Г. САНКТ-ПЕТЕР-

БУРГ;
34. ГРИН ДЖЕЙСОН ВИКТОРОВИЧ, 20.04.1982 г.р. , Г. РЫБИНСК ЯРОСЛАВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
35. ГРИШИН КОНСТАНТИН ИГОРЕВИЧ*, 06.06.1974 г.р. , Г. СЕВАСТОПОЛЬ;
36. ГРОМОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 04.05.1992 г.р. , ГОР. МАЛАЯ ВИШЕРА 

МАЛОВИШЕРСКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. ГРОМОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ, 18.04.1955 г.р. , Г. МОСКВА;
38. ГРУНЕВ АНДРЕЙ ВАДИМОВИЧ*, 21.10.2005 г.р. , Г. ЮХНОВ КАЛУЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
39. ГУБАРЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 06.03.1955 г.р. , С. СЕЛИВЕРСТОВА ВОЛ-

ЧИХИНСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
40. ГЯММЕР ЛЕВ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 23.10.2000 г.р. , Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
41. ДАВЛЕТБАЕВ ГАЗИЗ ФАЭТОВИЧ*, 28.12.1989 г.р. , Г. БАЙМАК РЕСПУБЛИКИ 

БАШКОРТОСТАН;
42. ДАЛГАТОВ РУСЛАН ДАЛГАТОВИЧ*, 24.08.1975 г.р. , С. ИЧИЧАЛИ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
43. ДАРБАКОВ ДАНЗАН ДЖАМБУЛОВИЧ, 22.03.2002 г.р. , Г. ЭЛИСТА;
44. ДЕНГАЛОВА ЗУЛЬФИЯ АЛИЕВНА*, 01.09.1982 г.р. , С. КИРОВАУЛ КИЗИЛЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;
45. ДМИТРИЕВ ИГОРЬ ВИКТОРОВИЧ, 09.12.1977 г.р. , Г. БЕРДЯНСК ЗАПОРОЖ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
46. ДЬЯКОНОВ МАКАР СЕРГЕЕВИЧ, 10.07.2003 г.р. , ГОР. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
47. ЖУКОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 14.07.1998 г.р. , Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
48. ЗАМАЛЕЕВ КИРИЛЛ ЭДУАРДОВИЧ*, 10.03.2005 г.р. , Г. КРАСНОВИШЕВСК 

ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
49. ЗАРИПОВ ДАНИИЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 26.06.2007 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК, РОС-

СИЯ;
50. ЗАТЕЕВ ЕВГЕНИЙ АРТЕМОВИЧ, 17.08.2001 г.р. , ГОР. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
51. ЗВЯГИНЦЕВ РОМАН АЛИЕВИЧ*, 12.07.2002 г.р. , Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

УЗБЕКИСТАН;
52. ЗОТОВА ВАЛЕРИЯ ИГОРЕВНА*, 04.09.2003 г.р. , Г. САРАТОВ;
53. ЗУДИН ИВАН АЛЕКСЕЕВИЧ*, 18.02.2006 г.р. , Г. ТУЛА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
54. ЗЫРЯНОВА ИРИНА ПАВЛОВНА, 22.11.1981 г.р. , С. БЫСТРЫЙ ИСТОК 

БЫСТРОИСТОКСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
55. ИВЛЕВ АНТОН ИГОРЕВИЧ, 27.12.1986 г.р. , Г. АЛАТЫРЬ ЧУВАШСКОЙ АССР;
56. ИСАЕВ НАДИР СЕЛИМОВИЧ*, 23.11.1992 г.р. , С. ГЮХРЯГ ТАБАСАРАНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. ИСМАИЛОВ ЗЕЛИМХАН ХАСАНОВИЧ*  (ИСМАИЛОВ ЗЕЛЕМХАН ХАСАНОВИЧ), 

28.05.1992 г.р. , Г. МОЗДОК РСО — АЛАНИЯ;
58. КАВТАРОВ АДАМ ХИЗИРОВИЧ*, 20.11.2003 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ АСТРА-

ХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
59. КАЛАЕВ ШАМИЛЬ ШАМСУДИНОВИЧ*, 16.05.1989 г.р. , С. АЛПАТОВО НАУР-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
60. КАЛИНЫЧЕВ ГЛЕБ ВЛАДИМИРОВИЧ, 02.01.1983 г.р. , Г. ГОРЬКИЙ НИЖЕГО-

РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
61. КАМКИН АЛЕКСЕЙ ВАДИМОВИЧ, 17.08.1966 г.р. , Г. ИРКУТСК ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
62. КАРДАНОВ АЗАМАТ РУСЛАНОВИЧ, 24.06.1987 г.р. , ГОР. БАКСАН КБАССР;
63. КАРИМОВ РАЗЗАК УСОНОВИЧ, 02.02.2003 г.р. , С. КОК-ЖАР НООКАТСКОГО 

РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
64. КАШЕВАРОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ, 23.02.2003 г.р. , Г. ЧЕЛЯБИНСК;
65. КВЕСИЕИШВИЛИ ОМАРИ АХМЕДИЕВИЧ, 21.12.1973 г.р. , ГРУЗИЯ;
66. КЕКВЕЕВ ТАМЕРЛАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 09.12.1988 г.р. , П. БУРАТИНСКИЙ, 

ИКИ-БУРУЛЬСКИЙ РАЙОН КАЛМЫЦКОЙ АССР;
67. КИРИЛАЕВ РОДИОН ВИКТОРОВИЧ, 06.03.2005 г.р. , Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИКИ 

КАЛМЫКИЯ;
68. КЛИМОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ*, 03.12.1980 г.р. , Г. ПЕРЕСЛАВЛЬ-ЗА-

ЛЕССКИЙ ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;
69. КОВРИК АНТОН ВИКТОРОВИЧ, 23.05.1990 г.р. , ГОР. ОМСК;
70. КОЛОМОЙСКИЙ ИГОРЬ ВАЛЕРЬЕВИЧ*  (КОЛОМОЙСКИЙ ИГОРЬ ВАЛЕРЬЕ-

ВИЧ), 13.02.1963 г.р. , Г. ДНЕПРОПЕТРОВСК УКРАИНСКОЙ ССР;
71. КОНДРАТЬЕВ ГЛЕБ СЕРГЕЕВИЧ, 14.12.2002 г.р. , Г. МОСКВА;
72. КОНОВАЛОВ ФЕДОР ПАВЛОВИЧ*, 25.01.1998 г.р. , Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
73. КОСИМЖОНОВ ЖАХОНГИРМИРЗО УЛУГБЕК УГЛИ*, 22.06.2002 г.р. , Респуб-

лика Узбекистан;
74. КОТУКОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 31.03.1988 г.р. , Г. ХАРЬКОВ УССР;
75. КОЧАРЯН МИХАИЛ ЗУРАБОВИЧ, 28.07.1994 г.р. , Г. ТБИЛИСИ, ГРУЗИЯ;
76. КРЮКОВА ТАМАРА АЛЕКСЕЕВНА*, 15.05.1957 г.р. , Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-
АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
77. КСЕНЖЕПОЛЬСКИЙ ЯН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 17.02.2000 г.р. , Г. ТВЕРЬ;
78. КУЗНЕЦОВ ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВИЧ*, 19.03.1960 г.р. , С. БУТОВО СТАРО-

БЕЛЬСКОГО РАЙОНА ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
79. КУЗНЕЦОВ ИЛЬЯ МАКСИМОВИЧ*, 24.11.2003 г.р. , Г. ВЕРХНИЙ УФАЛЕЙ 

ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
80. ЛАРИОНОВ РОМАН ОЛЕГОВИЧ*, 01.03.2005 г.р. , Г. САРАТОВ;
81. ЛАСЛО ДАНИЭЛ СЕРГЕЕВИЧ*, 05.03.2005 г.р. , Г. ХУСТ ЗАКАРПАТСКОЙ ОБЛА-

СТИ УКРАИНЫ;
82. ЛАХИНА МАРИЯ АЛЕКСАНДРОВНА, 29.04.1996 г.р. , Г. БИЙСК АЛТАЙСКОГО 

КРАЯ;
83. ЛЕБЕДЕВ РОМАН ОЛЕГОВИЧ, 02.10.1985 г.р. , Г. КЕЧКЕМЕТ БАЧ-КИШКУН 

ВЕНГРИЯ;
84. ЛЕДОВСКИЙ ЮРИЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 12.12.1983 г.р. , Г. БЕРДЯНСК ЗАПОРОЖ-

СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
85. ЛЕЛЕКО АЛЕКСАНДР ГРИГОРЬЕВИЧ*, 19.10.2006 г.р. , Г. ШАРЫПОВО КРАС-

НОЯРСКИЙ КРАЙ, РОССИЯ;
86. ЛИТВИН БОГДАН ГЕННАДЬЕВИЧ, 14.05.1994 г.р. , ГОР. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
87. ЛОЗИЦКИЙ АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 23.12.2001 г.р. , Г. МОСКВА;
88. ЛУШКО ИГОРЬ ЭДУАРДОВИЧ*, 25.06.2005 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;
89. ЛЯШКО ОЛЕГ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 03.12.1972 г.р. , Г. ЧЕРНИГОВ УССР;
90. МАГОМЕДОВ МУРАД МАГОМЕДОВИЧ*, 28.08.1979 г.р. , Г. КАСПИЙСК РЕС-

ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
91. МАДАТОВ МАЖИД СЕРВЕРОВИЧ, 15.12.1989 г.р. , С/З БОРЕЦ СОВЕТСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
92. МАМЕДОВ ЗАМИН ТОФИГ ОГЛЫ, 07.03.1985 г.р. , С. ТАЛАБЫ КУБИНСКОГО 

РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
93. МАММЕДОВ ТЕЙМУР СЕЙМУР ОГЛЫ, 30.08.1993 г.р. , Г. ГЯНДЖА АЗЕРБАЙ-

ДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
94. МАМЫКОВ БААТР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 20.11.1995 г.р. , С. ГОДЖУРСКИЙ КЕТ-

ЧЕНЕРОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
95. МАРДОНОВ ДИЛШОД ДАВРОНОВИЧ*, 11.08.2001 г.р. , Г. САМАРКАНД РЕС-

ПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
96. МАРТЫНЕНКО ТИМОФЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 06.02.1996 г.р. , Г. КРАСНОДАР;
97. МАТВЕЕВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 06.03.2007 г.р. , ПОС. ДЖИРИМ 

КРАСНОТУРАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
98. МАХАММАТОВ АБДУЛЛО МАХКАМЖОН УГЛИ*, 17.09.1997 г.р. , ТАШЛАК-

СКИЙ РАЙОН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
99. МАХРАМОВА ДЖАРИЯТ НУРУТДИНОВНА*, 08.12.1986 г.р. , С. ДЖУЛИ ТАБА-

САРАНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
100. МАЧИЛЬСКАЯ ЛАРИСА ИВАНОВНА*, 15.05.1956 г.р. , С. КУРЛЫЧ СРЕТЕН-

СКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
101. МЕЛЬНИЧУК СЕРГЕЙ ПЕТРОВИЧ*, 26.01.1972 г.р. , Г. ВИННИЦА УКРА-

ИНСКОЙ ССР;
102. МИРЗАЕВ ПАРВИЗ ДЖАМАЛЕДДИН ОГЛЫ, 13.04.1981 г.р. , С. ТАЛА-

БЫКЫШЛАК КУБИНСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
103. МЫСКИНА АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВНА*, 26.11.1994 г.р. , Г. НЕВЕЛЬСК САХА-

ЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
104. НАЗАРОВА АННА НИКОЛАЕВНА, 10.10.2002 г.р. , Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
105. НАЗРАНОВ РУСЛАН ХАБАСОВИЧ, 22.07.1965 г.р. , ПОС. ЧЕГЕМ-1 ЧЕГЕМСКО-

ГО РАЙОНА КБАССР;
106. НЕТУНАЕВА ВЕРОНИКА НИКОЛАЕВНА*, 04.10.1987 г.р. , Г. НОРИЛЬСК КРАС-

НОЯРСКОГО КРАЯ;
107. НЕУСТРОЕВ ВАСИЛИЙ ПЕТРОВИЧ, 02.08.1995 г.р. , Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
108. НИДЖЛЯЕВ АРЛТАН ДЖАНГАРОВИЧ, 08.10.2004 г.р. , Г. ЛАГАНЬ РЕСПУБЛИ-

КИ КАЛМЫКИЯ;
109. НИКОЛАЕВ РУСЛАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 03.09.1992 г.р. , Д. ХОРА-СИРМА 

ЧЕБОКСАРСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

110. НИМГИРОВ ЛИДЖИ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 31.10.1999 г.р. , Г. ЭЛИСТА;
111. НОВИКОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 04.09.2003 г.р. , Г. ВЕРХНИЙ УФА-

ЛЕЙ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
112. ОЖОГОВ ДЕНИС ГЕОРГИЕВИЧ, 01.07.1983 г.р. , П. НАДЕЕВО ВОЛОГОДСКОГО 

РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
113. ОМАРОВ МУРАД МАИЛОВИЧ, 02.12.1981 г.р. , С. КАСУМКЕНТ С.СТАЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
114. ОМЕЛЬЯНЕНКО ТАТЬЯНА СЕРГЕЕВНА*, 28.06.1981 г.р. , Г. БЕРДЯНСК ЗАПО-

РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
115. ОРУДЖОВ ШАХИН АЗИЗ ОГЛЫ, 08.06.1979 г.р. , С.КАРАДЖАЛА ТЕЛАВСКО-

ГО РАЙОНА ГРУЗИИ;
116. ПАК НИКИТА ВИКТОРОВИЧ*, 09.06.2002 г.р. , ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ 

УКРАИНЫ;
117. ПАСТУХОВ ИВАН ЮРЬЕВИЧ, 19.04.1984 г.р. , Г. ТУЛА;
118. ПАТАЕВ БАЙР САНАЛОВИЧ, 08.10.1999 г.р. , Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИКИ КАЛ-

МЫКИЯ;
119. ПОСТЕМСКИЙ АРТЕМ АНДРЕЕВИЧ*, 14.05.1998 г.р. , Г. МАРИУПОЛЬ ДОНЕЦ-

КОЙ ОБЛАСТИ;
120. ПУШКАРЕВА КИРА АЛЕКСАНДРОВНА, 01.03.1997 г.р. , Г. ПЕТРОЗАВОДСК;
121. РЕЗНИКОВ РУСЛАН ЮРЬЕВИЧ, 31.10.1992 г.р. , Г. ЭЛИСТА;
122. РОДИН АЛЕКСЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ, 18.02.1985 г.р. , Г. МОСКВА;
123. РУППА МАКСИМ ВЛАДИМИРОВИЧ, 22.11.1980 г.р. , П. ОКТЯБРЬСКИЙ 

ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА ТУРГАЙСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;
124. РЯЖСКИХ ВАЛЕРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 07.08.1989 г.р. , С. ЛЕНИНСКОЕ ЛЕНИНСКО-

ГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;
125. РЯПОЛОВ САВЕЛИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 25.11.2005 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;
126. САДИЕВ АГИЛ МАМЕД ОГЛЫ, 07.03.1983 г.р. , С. ТАЛАБЫКЫШЛАК 

КУБИНСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
127. САФРОНОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕВИЧ, 11.03.1981 г.р. , Г. ЯРОСЛАВЛЬ;
128. СЕДИНКИН ПАВЕЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 17.12.2001 г.р. , Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
129. СИДОРЕНКО МАКСИМ ДЕНИСОВИЧ*, 23.04.2006 г.р. , Г. МОСКВА;
130. СИМУНИН НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 08.11.2001 г.р. , Г. БРЯНСК;
131. СИНЕЛЬНИКОВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ, 07.12.2001 г.р. , ГОР. БАРНАУЛ 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
132. СКОРОБОГАТОВ ВИКТОР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 06.12.2003 г.р. , ПОС. ТРОИЦКИЙ 

КОЧКОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
133. СКУЙБЕДА ДМИТРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 28.10.1998 г.р. , Г. ЭЛИСТА, РЕСПУБЛИ-

КА КАЛМЫКИЯ;
134. СОЛОВЬЕВ ПАВЕЛ ПАВЛОВИЧ*, 10.09.2005 г.р. , Г.НОВОСИБИРСК;
135. СОРВЕНКОВ ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГОВИЧ  (СОРВЁНКОВ ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГО-

ВИЧ), 09.10.1997 г.р. , Г. МОСКВА;
136. СОТНИК АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 21.03.1968 г.р. , Г. МАГНИТОГОРСК 

ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
137. СТАРЦЕВ ИЛЬЯ АНДРЕЕВИЧ, 05.04.1986 г.р. , Г. ОРЕЛ;
138. ТЕШЕВ ЖАНТЕМИР ТИМУРОВИЧ, 21.09.1993 г.р. , С. УРУХ УРВАНСКОГО РАЙ-

ОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
139. ТОЛСТОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ, 25.11.1985 г.р. , С. ЮВАНОВО ЯДРИНСКО-

ГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
140. ТУХ МИХАИЛ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 27.07.2001 г.р. , Г. ОМСК;
141. ТЮТИКОВ СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ, 30.01.1987 г.р. , Г. ЯРОСЛАВЛЬ;
142. УДЖУХУ ЗАКОШУ АСКАЛОВИЧ, 02.03.1946 г.р. , АУЛ ТЕУЧЕЖХАБЛЬ 

ТЕУЧЕЖСКОГО РАЙОНА ААО КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
143. ФАРАФОНОВ НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 29.08.1988 г.р. , С. ПОДЧЕРЬЕ 

Г. ВУКТЫЛА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
144. ФАШМУХОВ АСТЕМИР АРТУРОВИЧ, 09.06.1993 г.р. , С. КУЗБУРУН-3 БАК-

САНСКОГО РАЙОНА КБР;
145. ФЕОКТИСТОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ, 14.03.1986 г.р. , Г. УЛЬЯНОВСК;
146. ФИЛИППОВ МАРК АЛЕКСАНДРОВИЧ, 26.06.1984 г.р.;
147. ФИЛИППОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 02.11.1962 г.р. , Г. УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
148. ХАЛИЛОВ АБРОРХУЖА НАВРУЗБЕКОВИЧ*, 28.02.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
149. ХАЛИТОВА МОНИКА ИСЛАМУЛЛАЕВНА*, 13.05.1994 г.р. , С. ЦИЗГАРИ ДАХА-

ДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
150. ХАШЕВ АСЛАН МУХАМЕДОВИЧ*, 14.02.1990 г.р. , Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО 

РАЙОНА КБАССР;
151. ХОРОШЕНИН ВАЛЕНТИН АЛЕКСЕЕВИЧ, 26.11.2001 г.р. , Г. ЕВПАТОРИЯ РЕС-

ПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;
152. ЦАН-ХОЮ ВЯЧЕСЛАВ ДМИТРИЕВИЧ*, 07.05.2004 г.р. , Г. ХАБАРОВСК;
153. ЦЕБЕКОВ КИРСАН НИКИТОВИЧ, 27.02.1997 г.р. , Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИКИ 

КАЛМЫКИЯ;
154. ЧЕРНЕНКО НИКОЛАЙ ВИКТОРОВИЧ*, 23.03.1982 г.р. , Г. ПЕТРОПАВ-

ЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ;
155. ЧЕРТКОВ ВАЛЕРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 06.05.1986 г.р. , С. КИРОВО МАРК-

СОВСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
156. ШАБАЛИН КИРИЛЛ ЛЬВОВИЧ*, 10.02.2005 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК;
157. ШАРДАЕВ БААТР БОРИСОВИЧ, 30.07.2001 г.р. , П. КОМСОМОЛЬСКИЙ ЧЕР-

НОЗЕМЕЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
158. ШАРИПОВА РИНАТА ГАМИРОВНА*, 18.04.1984 г.р. , Г. ДУШАНБЕ ТАДЖИК-

СКОЙ ССР;
159. ШОРОХОВ ИВАН НИКОЛАЕВИЧ*, 02.03.1989 г.р. , Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО 

КРАЯ;
160. ШУМАРИН ЮРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 17.08.1991 г.р. , Г. КОВДОР МУРМАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
161. ЩЕНКОВ ИГОРЬ ПЕТРОВИЧ*, 07.04.1971 г.р. , ГОР. РЫБНИЦА МОЛДАВСКОЙ ССР;
162. ЮЛДОШОВ ХУДОЙНАЗАР ИБРАГИМОВИЧ*, 15.01.1982 г.р. , РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
163. ЮНУЕВ АДАМ ЛЕЧИЕВИЧ*, 29.09.1982 г.р. , СТ. ГРЕБЕНСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении кото-

рых имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня на основании подпунктов 

1—3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБАКАРОВ РАШИД ГАМЗАТОВИЧ 11.10.1994 г.р., Г. ЮЖНО-СУХОКУМСК РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБАНКИН СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 09.09.1969 г.р., П. БЕЛОЯРСКИЙ БЕЛОЯРСКОГО 
РАЙОНА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

3. АТАЕВ АБДУЛМИКМИН АБДУЛАТИПОВИЧ 19.05.1985 г.р., П. СУЛАК Г. МАХАЧКА-
ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АТАШЕВ АЗАМАТ АТАШЕВИЧ 20.10.1984 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. АХМАДОВ ХАВАЖИ ХАСАНОВИЧ 29.12.1978 г.р., С. МЕСКЕР-ЮРТ ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
6. БАЙРАМОВ ЭЛВИЗ ФИРДОВСИЕВИЧ 04.06.2003 г.р., ГОР. СУРГУТ ХАНТЫ-МАН-

СИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА;
7. БОРОДИН ДЕНИС ПЕТРОВИЧ 12.02.1993 г.р., С. ПЕРВОМАЙСК СМИРНЫХОВСКО-

ГО РАЙОНА САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
8. ВДОВЕНКО ЕФИМ ВИТАЛЬЕВИЧ 14.01.1981 г.р., Г. САРАТОВ;
9. ВЫШНИК ИГОРЬ АЛЕКСЕЕВИЧ 27.07.1994 г.р., ГОР. САРАТОВ;
10. ГНИЛОМЕДОВ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ  (ГНИЛОМЁДОВ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ) 

31.01.1999 г.р., Г. ЭНГЕЛЬС САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
11. ГОРБАТОВ АНДРЕЙ ВИКТОРОВИЧ 13.07.1978 г.р., С. МЕДНОЕ САМПУРСКОГО 

РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
12. ГОРОХОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ 28.10.1961 г.р., Г. ТВЕРЬ;
13. ГУСЕВ ВАСИЛИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 09.06.1982 г.р., Г. ЧИСТОПОЛЬ ТАССР;
14. ДАБАЕВ МАГОМЕД ДАБАЕВИЧ 01.10.1985 г.р., С. УРХНИША ДАХАДАЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
15. ДЕЛИ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 04.09.1996 г.р., Г. КЕМЕРОВО;
16. ДЕНГАЕВ МАГОМЕД МАГОМЕДЗАГИДОВИЧ  (ДЕНГАЕВ АБУЗАГИД МАГОМЕД-

ЗАГИДОВИЧ) 24.01.1991 г.р., С. САСИТЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

17. ДИБИРОВ ХАЙБУЛА ДИБИРОВИЧ 31.10.1989 г.р., ГОР . МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

18. ЖУРАВЛЕВ АЛЕКСЕЙ КОНСТАНТИНОВИЧ 20.12.1988 г.р., Г. УДОМЛЯ КАЛИ-
НИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. ЗАЙЦЕВ ВЛАДИСЛАВ ДМИТРИЕВИЧ 17.07.1998 г.р., Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

20. ИСМАИЛОВ ИБРАГИМ ОМАРОВИЧ 04.09.1996 г.р., ГОР. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

21. КАДИЕВ КУРБАН НАБИЕВИЧ 12.05.1978 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

22. КАИМОВ ИМАЛИ ИСАЕВИЧ 20.11.1989 г.р., С. ЗАВЕТНОЕ ЗАВЕТИНСКОГО РАЙО-
НА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. КАИПОВ АХМЕД АМИРАЛИЕВИЧ 25.06.1994 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

24. КАКАЯКОВ КОНСТАНТИН ПАВЛОВИЧ 10.05.2000 г.р., С. АСКИЗ АСКИЗСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

25. КАРПУЩЕНКО АНАСТАСИЯ АЛЕКСЕЕВНА 03.10.1996 г.р., Г. ГУБКИН БЕЛГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. КОВАЛЕНКО ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ 29.11.2002 г.р., ГОР. УССУРИЙСК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

27. КОЗАРЕЗ ПАВЕЛ ВСЕВОЛОДОВИЧ 18.08.1956 г.р., Г. АХТЫРКА АХТЫРСКОГО 
РАЙОНА СУМСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

28. КУЗЬМИНЫХ ВЛАДИСЛАВ ВЛАДИСЛАВОВИЧ 14.09.1982 г.р., Г. БЕРЕЗНИКИ 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

29. ЛАБАЗАНОВ КУРБАНАЛИ АДАМОВИЧ 21.12.1979 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РД;

30. ЛУТЧЕНКО ВИКТОРИЯ ГЕННАДЬЕВНА 30.11.2004 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

31. МАГАНТАЕВ ГАДЖИМУРАД ГАДЖИРАМАЗАНОВИЧ 06.05.1997 г.р., С. ТПИГ 
АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

32. МАМИРДЖАНОВ ХУСАН МАМИРДЖАНОВИЧ  (МАМИРДЖАНОВ ХУСАЙН 
МАМИРДЖАНОВИЧ) 27.10.1996 г.р., Г. ОШ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

33. МАРТЫНЕНКО ВЛАДИМИР ВИКТОРОВИЧ 23.11.1965 г.р., Г. ЗАПОРОЖЬЕ, УКРА-
ИНА;

34. МИРСКОВ ФЕДОР АЛЕКСАНДРОВИЧ 15.04.1990 г.р., Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

35. МУРТАЗАЛИЕВА ЗАРА ХАСАНОВНА 04.09.1983 г.р., СТАНИЦА НАУРСКАЯ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

36. МУСАЕВ СЕВДАР САХИБ ОГЛЫ 17.04.1981 г.р., П. КИЖАБА АСТАРИНСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

37. НИКОЛАЕВ АЙСЕН ВАСИЛЬЕВИЧ 04.02.1994 г.р., ПОС. МЕЙИК ВЕРХНЕВИ-
ЛЮЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ);

38. НОВИКОВ ОЛЕГ КОНСТАНТИНОВИЧ 12.04.2000 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

39. НУХАЕВ ШАМИЛЬ УМАРОВИЧ 10.10.1994 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

40. ОМАРОВ ОМАР МАГОМЕДОВИЧ 19.02.1980 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

41. ПИЛИПЧУК НАТАЛЬЯ РУСЛАНОВНА 09.05.2004 г.р., Г. ХАБАРОВСК;
42. РАДЖАБОВА НАИДА ИСРАПИЛОВНА 05.12.1997 г.р., С. ЦЕБАРИ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
43. САЛЮКОВ МАГОМЕД-НАБИ САЛЮКОВИЧ 31.07.1970 г.р., ПОС. ТАРКИ Г. МАХАЧ-

КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
44. СКРИПКО АННА ВЛАДИМИРОВНА 09.04.1977 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК СССР;
45. СУЛТАНОВ РУСТАМ ГАСАНОВИЧ 11.09.1998 г.р., С. ДУЧИ НОВОЛАКСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
46. ТАБУХОВ ИНОЯТ УСМАНОВИЧ 20.10.1988 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
47. УТЮШЕВ АЛЕКСЕЙ КОМЫТОВИЧ 29.07.1975 г.р., С. РОМАШКИ ПАЛЛАСОВСКО-

ГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
48. ЦЕЧОЕВ МАГОМЕД-БАШИР БЕСЛАНОВИЧ  (ЦЕЧОЕВ МАГОМЕТ-БАШИР БЕСЛА-

НОВИЧ 12.02.1994 г.р.) 12.02.1994 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
49. ЦЫПАНОВ ВИКЕНТИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 19.01.1974 г.р., Г. УХТА РЕСПУБЛИКИ 

КОМИ;
50. ШЕБЗУХОВ ЗАЛИМ БОРИСОВИЧ 06.10.1986 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБР;
51. ШПАКОВСКИЙ ГЕННАДИЙ ВАЛЕРИАНОВИЧ 06.10.1958 г.р., П. КРАСНЫЙ ЯР 

ЖИРНОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
52. ЭЛЬМУРЗАЕВ АДАМ МАСУТОВИЧ 30.06.1967 г.р., ПОС. ЦАЛЫК ПРАВОБЕРЕЖ-

НОГО РАЙОНА СОАССР;
Информация предоставлена Росфинмониторингом

ТРАНСПОРТ  В Москве камеры вычислят 
нарушителей на самокатах

Вас узнали

Ирина Огилько 

М
осковские вла-
сти усиливают 
контроль за без-
опасностью дви-
жения средств 
индивидуальной 
м о б и л ь н о с т и 
(СИМ). Большие 
надежды в этом 

деле они возлагают на фото- 
и видеоконтроль, вести кото-
рый будут новые видеокаме-
ры, способные увидеть на до-
роге нарушителей Правил до-
рожного движения. Точно так 
же, как сейчас фиксируются 
нарушения среди автомоби-
листов. 

Как сообщает пресс-служ-
ба департамента транспор-
та Москвы, такие видеока-
меры уже тестируются на са-
мых популярных у самокатчи-
ков маршрутах и в местах, где 
больше всего происходит ава-
рий с участием СИМ. Пока они 
обнаруживают только три от-
ступления от правил. «Напри-
мер, если вы едете на дороге 
не по своей полосе, не спеши-
ваетесь на пешеходном пере-
ходе или передвигаетесь на 
одном самокате вдвоем, каме-
ра это запишет. Центр органи-
зации дорожного движения 
Москвы сообщит о выявлен-
ных нарушениях кикшерин-
говым компаниям, у которых 
был арендован самокат, и они 

передадут ГИБДД данные во-
дителя». 

Напомню, каждый прокат-
ный самокат или велосипед 
имеет идентификационный 
номер, по которому можно 
проследить историю его поль-
зователей. В пресс-службе од-
ной из компаний рассказали: 
«Идентификационный номер 
позволяет выявить нарушите-
ля, траекторию его движения, 
скорость. Эти данные прозрач-
ные, мы ими делимся по запро-
су МВД и ГИБДД». По действу-
ющему законодательству, во-
дителям СИМ, нарушившим 
Правила дорожного движения, 
грозит штраф от 800 до 1500 
рублей. Что касается частных 
самокатчиков, работа, как их 
взять под контроль, еще ве-
дется. 

Одновременно городские 
власти пытаются защитить 
м о с к в и ч е й  от  са м о кат ч и -
ков-лихачей и с помощью ин-
фраструктуры, специально со-
здаваемой для безопасного ис-
пользования СИМ. В частно-
сти, в столице работают уже 
более 250 «медленных зон» у 
станций МЦД, МЦК, вблизи 

остановок и метро. Здесь во-
дители СИМ обязаны снижать 
разрешенную скорость с 25 ки-
лометров до 5—15 километров 
в час. Медленной зоной ста-
ла, например, вся территория 
Парка Горького, где скорость 
на прокатных самокатах авто-
матически ограничивается до 
15 километров в час. За поряд-
ком на велопарковках сейчас 
следит специальное подраз-
деление ГИБДД, созданное по-
сле того, как москвичи начали 
жаловаться на залежи там про-
катных самокатов, мешающих 
пешеходам. 

По данным Центра органи-
зации дорожного движения, с 
2020 года количество поездок 
на СИМ увеличилось в 28 раз. 
Это вдвое больше, чем в Моск-
ве совершается поездок на 
прокатных авто. В текущем 
году зафиксирован даже ре-
корд: 430 тысяч поездок в сут-
ки. Вместе с этим растет и ко-
личество дорожно-транспорт-
ных происшествий с участи-
ем СИМ. В первом полугодии 
произошло 234 ДТП, в которых 
пострадали или даже погибли 
люди.  

А К Ц Е Н Т

Нарушившим ПДД самокатчикам 
грозят штрафы от 800 до 1500 рублей

АВТОРЫНОК Машины с пробегом подорожали 
за год на 23% 

Идут в гору
Александр Чупров

В
осстановление рынка но-
вых машин начало сдер-
живать продажи автомо-

билей с пробегом. Но это не 
мешает продавцам повышать 
цены. Средняя стоимость по-
держанного легкового ав-
томобиля в сентябре впер-
вые преодолела отметку в 1,5 
млн руб., подсчитали в «Авто-
стате». 

Цены на вторичном авто-
рынке непрерывно растут с ап-
реля нынешнего года. Так, в сен-
тябре 2023 г. по отношению к 
августу автомобили с пробегом 
подорожали в среднем на 5%, 
или на 75 тыс. рублей. Если же 
сравнивать текущий показатель 
с тем, что был год назад (в сентя-
бре 2022-го), то с тех пор сред-
няя цена подержанных машин 
выросла на 23%, то есть на 289 
тыс. руб. 

Как говорит директор по 
продажам автомобилей с про-
бегом ГК «Автодом» и ГК «Ав-
тоСпецЦентр» Владимир Же-
лобов, стоимость автомоби-
лей с пробегом зависит от цен 
на новые машины. Особенно 
это отражается на автомоби-
лях с хорошей комплектацией 
и сроком владения от года до 
трех лет. На них сохраняется 
устойчивый спрос, такие ма-
шины будут быстро и замет-
но дорожать, независимо от 
сегмента. По прогнозам, но-
вые автомобили до конца года 
могут вырасти в цене еще на 
20%, поэтому можно предпо-
ложить, что и у машин с про-
бегом ситуация будет схожей. 
В этих условиях спрос начнет 
снижаться, так как потреби-
телям понадобится некоторое 
время, чтобы привыкнуть к 
новым ценам.

В свою очередь, директор 
«Авилон Автомобили с пробе-
гом» Николай Баскаков счита-
ет, что рост цен, наоборот, подо-
гревает интерес клиентов со-
вершить покупку в ближайшее 
время, до очередного подорожа-
ния. Наибольшим спросом сего-
дня пользуются подержанные 
машины в ценовом сегменте от 
1 до 2 млн рублей. Кроме того, 
к традиционно популярным у 
россиян внедорожникам в по-
следние месяцы присоедини-

лись автомобили, по которым 
практически нет новых поста-
вок из-за рубежа, в первую оче-
редь это модели европейских 
брендов.

Рост цен приводит и к росту 
финансовой емкости вторич-
ного авторынка. За восемь ме-
сяцев нынешнего года она со-
ставила 3,79 трлн рублей, уве-
личившись на 45% к прошлому 
году, согласно оценкам «Авто-
стата», и по итогам всего 2023 
г. может достичь рекордных 5 
трлн рублей. 

Тем временем продажи по-
держанных автомобилей уже 
начали снижаться. В сентя-
бре россияне приобрели 509,5 
тыс. автомобилей с пробегом, 
на 11% больше по сравнению 
с прошлым годом, но на 8% 
ниже августовского результата 
(551,3 тыс. шт.). Отрицательная 
помесячная динамика зафикси-
рована, несмотря на окончание 

дачно-отпускного сезона, когда 
обычно, напротив, наблюдается 
рост спроса. 

«В условиях волатильности 
курса рубля ситуация на вто-
ричном авторынке развива-
лась нетипично. В середине лета 
произошло увеличение спроса 
на авто с пробегом, так как люди 
стремились вложить деньги в 
товары длительного пользова-
ния», — комментирует Владимир 
Желобов. По его словам, когда 
купленные после повышения 

утилизационного сбора авто-
мобили начнут перепродавать-
ся, стоимость машин с большим 
литражом двигателя в среднем 
увеличится на 1 млн руб.

По словам основателя ав-
томобильного маркетплейса 
Fresh Дениса Мигаля, на дина-
мике продаж также сказывает-
ся ограниченное предложение 
ликвидных машин вследствие 
высокого спроса на них с апре-
ля текущего года и по причине 
низких объемов импорта авто с 
пробегом в нашу страну. 

Действительно, импорт лег-
ковых автомобилей с пробегом 
в сентябре показал самый низ-
кий ежемесячный результат в 
нынешнем году — 17,2 тыс. эк-
земпляров. Для сравнения: 
это втрое меньше, чем в июле 
(51,3 тыс. шт.) и практически 
вдвое ниже показателя августа 
(32 тыс. шт.), сообщили экспер-
ты «Автостата».  

АВТОМОБИЛИ 

Названы 
машины, 
которые чаще 
всего угоняют

ВОРЫ 
ВЫБИРАЮТ 
ДЖИПЫ
Владимир Баршев

По данным страховщиков, 
в этом году больше всего уго-
няют Toyota и Hyundai. По ста-
тистике страховой компании 
«Согласие», в этом году на ав-
томобили марки Toyota при-
ходится 15,1% случаев угона. 
На Hyundai — 12,1%. Самой по-
пулярной среди злоумышлен-
ников моделью у Toyota стал 
внедорожник RAV4. А у Hyundai 
явных лидеров не оказалось, 
предпочтения похитителей 
распределились между Solaris, 
Tucson, Creta и Palisade.

Также в списке фигурируют 
Kia K5 и Kia Sportage, Mitsubishi 
Outlander, LADA Granta, Skoda 
Rapid, Audi A6. Среди преми-
альных авто угонялись Genesis 
GV80, Porsche Cayenne. 

В 60% случаев преступники 
похищали машины 2022—2021 
годов выпуска. На кражи трех-
летнего транспорта приходит-
ся 15,1%. А доля угонов авто-
мобилей, выпущенных в 2019 
году и ранее, составляет гораз-
до меньше: от 3 до 9% в зависи-
мости от года выпуска.

Более половины угонов 
произошло в Московском 
регионе. Также инциденты слу-
чались в Самаре, Екатеринбур-
ге, Свердловской области, Ал-
тайском крае, Сургуте, Калуж-
ской области, Перми. Самый 
дорогой угон произошел летом 
в Москве — из двора похитили 
Toyota RAV4, выплата превыси-
ла 4,2 миллиона рублей.  

А К Ц Е Н Т

Наибольшим спросом сегодня 
пользуются подержанные машины 
в ценовом сегменте от 1 до 2 млн рублей
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Прямая речь 

Как рассказал «РГ» научный руко-

водитель Института экономики 

транспорта и транспортной поли-

тики НИУ ВШЭ Михаил Блинкин, 

администрировать нарушения, 

совершенные на СИМ, очень 

сложно. «Возьмите для примера 

автотранспорт. Система админи-

стрирования нарушений автомо-

билистами строилась десятки лет 

и до сих пор продолжает выстра-

иваться. Но на автотранспорте 

есть номера, прочесть их камеры 

могут, на это они настроены. Ко-

нечно, технологии не стоят на ме-

сте, но вряд ли это можно быстро 

сделать так же и с СИМ. Но раз 

Москва выбрала СИМ, как вид 

транспорта, значит, нужно не 

только ратовать за введение ка-

мер и штрафов, нужны инспекто-

ра, специальные подразделения и 

все прочее. Иначе нарушители 

так и будут на самокатах сбивать 

пешеходов на тротуарах, а на до-

роге сами становиться постра-

давшими от минимального столк-

новения с автотранспортом.

— Владельцам 
электросамокатов придется 
в будущем сдавать экзамен 
на знание ПДД — подробнее 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2661397

Даже когда в Москву пришли 
первые холода, сезон кикшеринга 
не завершается. 
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ПРЕМЬЕРА Оперу «Евгений 
Онегин» представили 
в Нижнем Новгороде

Судьбу 
и жребий 
изменить 
нельзя

Мария Бабалова

В Нижний Новгород «Евгений Онегин» прибыл совер-
шенно другим человеком, черты характера и поступки 
которого кажутся неожиданными и становятся пред-
метом бурных обсуждений и пересудов, как и сего-
дня случается со многими светскими героями. Поста-
новщики этого спектакля — режиссер Сергей Новиков 
и художник Александр Купалян, кстати, уроженцы 
Нижнего Новгорода, а его дирижер — Дмитрий Синь-
ковский. Все это добавляло премьере дополнительную 
притягательность.

По мотивам одноименного романа Пушкина вели-
кий композитор создавал вовсе не гранд-оперу, а «лири-
ческие сцены» для студенчества. Чайковский писал: «Я 
ищу интимную, но сильную драму...» Другое дело, что 
из-под его пера вышел подлинный шедевр, познавший 
к сегодняшнему дню сотни интерпретаций, иные из ко-
торых стали лучшими страницами истории мирового 
музыкального театра. И перед любым постановщиком, 
кто дерзнет сегодня взяться за «Евгения Онегина», на 
самом деле стоит задача исполинского масштаба.

Нижегородский спектакль сделан очень стильно и 
атмосферно: в его воздухе разлит сплин провинциаль-
ной жизни, где зарождаются порой фатальные стра-
сти, что описаны не только Пушкиным, но и Чеховым, и 
Горьким. Сценогра-
фия и костюмы (от 
Марии Высотской) 
при этом состав-
ляют вполне тра-
диционное впечат-
ление в отличие от 
поведения главных 
героев.

Пользуясь тем 
обстоятельством, 
что у Пушкина нет 
точного определе-
ния времени, режиссер разворачивает действие в пери-
од с 1799 по 1802 год. И стык веков и правления Павла I 
и Александра I оказывается канвой для развития сюже-
та меж строк либретто. Повествование мастерски уве-
дено в глубину исторического контекста и «энциклопе-
дии русской жизни» начала XIX века. Но распознать не-
которые мотивации поступков героев с первого взгляда 
совсем непросто.

Но бесспорно, что одно единственное событие в жиз-
ни может разбудить в каждом человеке совершенно 
неизвестную личность. Так, в момент ссоры Ленский, 
вызывая на дуэль Онегина, случайно бокал вина вы-
плескивает на портрет императора Павла I. Его аресто-
вывают, и дуэль уже происходит в тюрьме… И самое 
неожиданное в спектакле происходит именно в этой 
сцене: Онегин Ленского не убивает — он застреливает 
его секунданта Зарецкого как минимум за то, что он на-
рушил несколько дуэльных правил, главное из которых 
— предложить мировое соглашение стреляющимся, а 
он этого не сделал… Хотя в знаменитом дуэте Онегина 
и Ленского «Враги…» и правда на мгновение чувству-
ется желание героев примириться: «Не засмеяться ль 
нам, пока / Не обагрилася рука / Не разойтись ли полю-
бовно?..»

Спектакль сделан на два абсолютно разных соста-
ва. Один молодежный (практически студенческий, в 
полном соответствии с первоначальным замыслом 
Чайковского. Другой состав собран из более опыт-
ных солистов. Постановка насыщена эмоциями в са-
мых разных плоскостях. Передать чувственность луч-
ше получается у молодежи. Быть более свершенными 
в вокале, держать баланс с оркестром театра La Voce 
Strumentale, от которого, честно признаться, всегда 
ждешь более изысканного исполнения, чем получилось 
в премьерные дни, взрослому составу удается результа-
тивнее, как и точнее передать режиссерский рисунок. 
Но совершенно феноменальной овации, остановившей 
действие, за свою «не предсмертную» арию удостаи-
вается от публики Роман Мамалимов — публика хочет 
прежде всего эмоциональных переживаний, а не интел-
лектуального труда, которого требует этот спектакль по 
всем законам современного режиссерского театра. По-
лонез звучит на закрытом занавесе без всякого сцени-
ческого действия, давая шанс публике задуматься над 
всем произошедшим и предположить теперешнее раз-
витие событий.

А между тем Онегин, превратившись из дуэлянта 
в убийцу, покидает Россию Павла I: «Охота к переме-
не мест / Весьма мучительное свойство, / Немногих до-
бровольный крест»… Выясняется, что Ленский, в обра-
зе которого, казалось, Пушкин предугадал свою судь-
бу, лишь незатейливо, но счастливо вместе с Ольгой 
прожигает жизнь на балах. А Онегин только благодаря 
восшествию на престол императора Александра I по-
лучает возможность возвращения в столицу, где вновь 
для светских дам заводить любовников становится до-
пустимым. По сему Онегин, согласно спектаклю, пола-
гает, что Татьяна ответит ему взаимностью, ведь муж 
ее «в сраженьях изувечен». На балу все дамы танцуют в 
черном, но я юбках их платьев, как видения, возникают 
персонажи из сна Татьяны. Это, быть может, самая эф-
фектная сцена спектакля наряду с отповедью Онеги-
на, которая происходит в театре, где эпизодически воз-
никает кадр из фильма Алексея Учителя «Матильда»… 
Но и здесь Евгений просчитался: Татьяна отвергает его 
притязания, а Гремин отбирает у него письмо своей 
жены, чтобы отнять шанс на шантаж или просто меч-
ту. И в любом случае Онегина ждет лишь «жалкий жре-
бий» в финале.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ НЕКРАСОВ:
ЧТО ОЗНАЧАЕТ «ЛИЦЕЙСКОЕ ПРОСТРАНСТВО»?
Сергей Михайлович, многие тут же представили 
себе современных школьников, которые побе-
гут по историческому зданию…
Сергей Некрасов | Нет, разумеется. Возможно, 

новое учебное заведение и разместится в ка-

ком-то историческом здании, неподалеку от 

мемориального Музея-лицея. Наш союз будет 

заключаться в другом. И в принципе, первый 

шаг к этому сближению был сделан еще 12 лет 

назад, когда мы с РАНХиГС подписали договор 

о сотрудничестве. Но теперь, надеюсь, наш 

союз обретет еще более глубокое качество. 

Это очень интересная и важная идея. В Уставе 

Императорского царскосельского лицея запи-

сано, что «учреждение лицея имеет целью об-

разование юношества, особенно предназна-

ченного к важным частям службы государ-

ственной». Конечно, важно, чтобы во главе 

страны, губерний, во главе крупных государ-

ственных структур были бы люди, обладающие 

энциклопедическим образованием, способ-

ные критически мыслить и анализировать 

происходящее вокруг, а не доверять информа-

ции, полученной из интернета.

Мне кажется, что с созданием этого лицея мы 

многое приобретем в развитии нашего государ-

ства. Вспомним, что из стен Царскосельского 

лицея вышло несколько премьер-министров, 

десятки министров, губернаторы. И, конечно, 

наш музей со своей стороны будет оказывать 

всяческое содействие в этом благородном деле.

Как вы думаете интегрировать Музей-лицей 
в эту концепцию?
Сергей Некрасов | Я недавно встречался в 

Москве с ректором РАНХиГС Алексеем Генна-

диевичем Комиссаровым. И очень приятно, 

что у нас полное взаимопонимание. 

Вы знаете, я часто говорю о «лицейском про-

странстве». И оно больше, чем формальное 

пространство в Царском Селе — а прежде ли-

цею принадлежал целый квартал вокруг сада, 

где сегодня стоит памятник Пушкину. Это еще 

и те учебные заведения, которые называют 

себя последователями Императорского царс-

косельского лицея. Я имею в виду лицей при 

Бауманском институте в Москве, ряд учебных 

заведений в Подмосковье, в других городах и 

даже странах. На протяжении полутора десяти-

летий у нас была очень мощная дружба с рус-

ским лицеем в Таллине. И нынешние лицеисты 

приезжали к нам каждый год — не только по-

смотреть музей, но и дать своим воспитанни-

кам как-то прикоснуться к лицейской жизни.

В историческом зале лицея, где Александр I объ-

явил о создании нового учебного учреждения, 

проходили торжественные церемонии посвя-

щения в лицеисты, здесь вручались медали, ди-

пломы. И в том числе тем, кто получил образова-

ние в Академии народного хозяйства с государ-

ственной службы. Конечно, эту прекрасную 

традицию мы хотели бы сохранить. Мне кажет-

ся, союз такого учебного заведения — с одной 

стороны живущего по заветам Царскосельского 

лицея, и музея, который может рассказать о 

первоисточнике, — очень перспективен. 

Но все-таки прошло больше двух веков с того дня, 
когда император Александр I учредил лицей с «це-
лью образования юношества, особенно предна-
значенного к важным частям службы государ-
ственной». Каким же образом, на ваш взгляд, 
опыт лицея применим к сегодняшним реалиям?
Сергей Некрасов | Понятно, что повторить 

один к одному невозможно, да и не нужно. Но 

речь идет о тех лицейских традициях, которые 

могут быть актуальны и сегодня. Еще хотелось 

бы возродить традицию «лицейского брат-

ства», того, о котором писал Пушкин «друзья 

мои, прекрасен наш союз! Он, как душа, нераз-

делим и вечен».

Одним из важных лицейских посылов было 

внимание к ученику, к выявлению его индиви-

дуальных способностей. И это продолжалось у 

лицеистов, когда они, завершив образование, 

стали служить. Они старались увидеть в тех лю-

дях, которых встречали на своем пути, увидеть 

вот это — интерес к делу, готовность ему слу-

жить. Поэтому, я думаю, если такое воспитание 

начнется со школьного возраста — это будет 

очень перспективно для нашего государства. 

Сегодня для большинства лицей — это пуш-
кинский выпуск. Но это учебное учреждение су-
ществовало больше века, найдя новый дом уже 
в Петербурге, на Каменноостровском проспекте.
Сергей Некрасов | Да, например, мало кто зна-

ет, что лицей закончил Салтыков-Щедрин, ко-

торый, кстати, тоже писал стихи, правда, до-

вольно скромные по сравнению с его прозой. 

Из лицея вышли выдающиеся экономисты. Та-

кие как, например, граф Коковцов, товарищ 

министра финансов Витте, который в прави-

тельстве Столыпина и сам стал министром фи-

нансов. Уникальных людей из стен лицея вы-

шло и в самом деле много. Например, поляр-

ный исследователь Федор Матюшкин, чьим 

именем назван мыс на побережье Северного 

Ледовитого океана. Кстати, удивительная исто-

рия — тогда будущий адмирал в Иркутске встре-

тился с генерал-губернатором, а в то время это 

был Михаил Сперанский. Тот самый Спе-

ранский, который как раз и поднес Александру 

I проект нового учебного заведения, который 

должен был воспитывать чиновничью элиту.

И этот реформатор, правая рука императора 
Александра был сослан в далекий край.
Сергей Некрасов |  Да, в самом начале суще-

ствования лицея, в марте 1812 года. Так уж слу-

чилось — дворцовые интриги. И поэтому он не 

понимал: идея его состоялась или провалилась. 

И вдруг перед ним молодой офицер, выпускник 

лицея. Матюшкин просто покорил Сперанского 

— Михаил Михайлович все всматривался в него, 

расспрашивал, для него Матюшкин был живым 

ответом на свой вопрос, реализацией его меч-

ты — вот таких государственных деятелей он 

себе представлял. Таких как Александр Горча-

ков, вошедший в историю как один из самых 

влиятельных дипломатов в отечественной исто-

рии. Таких как тот чиновник, о котором писали 

как о человеке, обладающем удивительными 

качествами, в частности, он не участвует в кор-

рупции. Я видел это письмо, и знаете каков был 

ответ? «Ну, это понятно, он же лицеист». Мне 

кажется, этим все сказано.

Так в чем же уникальность, инновационность 
лицейского образования?
Сергей Некрасов | Выпускник Императорского 

лицея всегда отличался энциклопедичностью 

знаний.  Лцеисты всегда отличались более широ-

ким кругозором, могли анализировать вещи, 

связанные с мировым развитием, и понимали 

Россию в контексте всего мира.  И, кстати, пожа-

луй, именно в лицее впервые стали подробно 

изучать страны Дальнего и Ближнего Востока, 

которые всегда были на периферии европоцен-

тричного образования.

Другая уникальность образования лицея в том, 

что каждый преподаватель пытался определить 

склонности того или иного студента, избегая 

всяческого давления на лицеиста, если у него 

не было к какому-то предмету призвания. Изве-

стен эпизод, когда профессор математики Кар-

цов вызвал Пушкина к доске решить какое-то 

уравнение: «Пушкин, чему равен «икс»?» 

Юный Саша ответил: «Нулю!» На что профес-

сор сказал: «У вас, Пушкин, в моем классе все 

кончается нулем. Идите и пишите стихи».

Но более того, в зависимости от склонности 

студента, шло дополнительное образование. 

Для тех, кто, например, был склонен к военно-

му делу, как тот же Матюшкин или будущий ге-

нерал Вольховский, из Петербурга приглашали 

военных, которые вели занятия по профиль-

ным дисциплинам. Когда замечали, что кто-то 

интересуется дипломатией, из Коллегии ино-

странных дел присылали документы из дей-

ствующей политики. 

То, что на своем курсе не один Пушкин увлекался 
стихами — факт общеизвестный. Но ведь и 
дальше эта традиция развивалась?
Сергей Некрасов | А как же, она продолжалась 

целых 150 лет. Надо сказать, что в лицее вооб-

ще была особая культура письма, даже дипло-

матические бумаги, написанные бывшими лице-

истами, отличались особым изяществом стиля.

 Вы сказали про 150 лет. Но лицей просущество-
вал 117 лет…
Сергей Некрасов | Да, но даже в эмиграции ли-

цеисты собирались 19 октября и обязательно 

писали стихи, посвященные этому дню. Все это 

закончилось в 1970 году, когда ушел из жизни 

последний лицейский поэт Владимир Ильяшен-

ко. Кстати, в одном его стихотворении есть 

строка, определяющая роль Императорского 

лицея в истории России: «Лицей — это в капле 

былая Россия». И хочется надеяться, что теперь 

— в этой капле Россия не только «былая».  

ПРОЕКТ Как и каким возродится пушкинский Лицей?

Отечество нам Царское Село

На линогравюре Анатолия Иткина 1965 года — юный Пушкин в Царскосельском лицее.

Многое в сюжете нового «Евгения Онегина» изменилось. 
Но сценография и костюмы вполне традиционны.

Распознать неко-
торые мотивации 
поступков героев 
с первого взгляда 
непросто

КОМПЕТЕНТНО

АЛЕКСЕЙ КОМИССАРОВ: 
ПРИМЕМ САМЫХ АКТИВНЫХ 
И ОДАРЕННЫХ ШКОЛЬНИКОВ

Идея возродить Царскосель-
ский лицей, где, кстати, ро-
ждался гений не только Алек-
сандра Пушкина, но и многих 
государственных деятелей 
— министров, губернаторов 
того времени, — прозвучала на 
встрече президента РФ Вла-
димира Путина с ректором 
РАНХиГС Алексеем Комисса-
ровым. 

Президент идею поддер-
жал. Так каким сегодня видит-
ся Лицей?

— У Президентской акаде-
мии — огромный опыт обуче-
ния управленцев всех уров-
ней: уже более века вуз успеш-
но готовит специалистов, ко-
торые работают в органах 
государственной власти, ста-
новятся лидерами бизнеса. 
Прийти к нам учиться можно 
уже в 14 лет, а верхняя планка 
— не ограничена, — рассказал 
«РГ» Алексей Комиссаров. — 
Очень важна для нас работа со 
школами. Дни открытых две-
рей, экскурсии, лекции и ма-
стер-классы для ребят мы про-
водим регулярно. А наш фили-
ал в Санкт-Петербурге актив-
но сотрудничает более чем с 
70 школами и гимназиями, где 
проходят научные конкурсы и 
олимпиады.

По словам Комиссарова, 
именно такая работа позво-
лила понять, что управлен-
ческие таланты, способность 
мыслить стратегически возни-
кают уже к середине школьно-
го обучения.

А это как раз тот возраст, в 
котором раньше принимали в 
Императорский Царскосель-
ский лицей. 

Речь не идет, конечно, о 
школе «для избранных» по со-
циальному статусу родителей 
и глубине их карманов.  «Из-
бранники» определятся по же-
ланию учиться и ясности их 
жизненных целей. 

— Идея воссоздания Царс-
косельского лицея предпола-
гает формат общеобразова-

тельного учреждения, куда бу-
дут принимать самых актив-
ных и особенно отличивших-
ся школьников. Новый лицей 
будет сочетать в себе сильные 
стороны своего предшествен-
ника — одного из самых удач-
ных образовательных проек-
тов в российской истории и 
современные достижения в 
образовании.

Реализацией проекта бу-
дет заниматься специально со-
зданная правительством рабо-
чая группа. 

В нее войдут представители 
различных ведомств, а также 
специалисты Президентской 
академии.

— Сейчас формирование ра-
бочей группы уже завершает-
ся,  и мы прорабатываем воз-
можные варианты размеще-
ния Лицея, — добавил ректор 
РАНХиГС. — Можно сказать, 
что процесс создания Лицея 
уже начался. Он будет не бы-
стрым, но точно, очень ин-
тересным.  
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Елена Боброва, 
Мария Агранович

Образование, которое полу-
чили в Царскосельском 
лицее Пушкин сотоварищи 
и многие последующие поко-
ления выпускников,  было 
по-своему уникальным. 
Здесь учились под лицейским 
девизом: «Для общей поль-
зы!». 19 октября 1811 года, 
согласно указу императора 
Александра I, невиданный 
прежде Лицей открылся во 
флигеле Екатерининского 
дворца в Царском Селе 
(позже его разместили 
в Петербурге, 
на Каменноостровском про-
спекте). Как написал друзьям 
Александр Сергеевич: «Куда 
бы нас ни бросила судьбина, / 
И счастие куда б ни повело, / 
Всё те же мы: нам целый мир 
чужбина; / Отечество нам 
Царское Село».
Но в 1918 году Лицей был 
закрыт — сама идея учебного 
заведения «для избранных» 
противоречила идее новой 
власти. Как и почему теперь 
возникла идея возрождения 
Царскосельского лицея? 
И в самом деле — будет ли он 
открыт для всех или станет 
местом, куда смогут пристра-
ивать своих детей элиты, 
сливки общества?
Вопрос не праздный. «РГ» 
обратилась с ним накануне 
19 октября, Всероссийского 
дня лицеиста, к ректору 
Российской государственной 
академии народного хозяй-
ства и госслужбы при прези-
денте РФ (РАНХиГС) Алексею 
Комиссарову и директору 
Всероссийского музея А. С. 
Пушкина Сергею Некрасову. 
Каким вернется к нам новый, 
возрожденный Лицей? 

Алексей Комиссаров: Мы уже 
прорабатываем возможные места 
размещения Лицея. Процесс его 
создания уже начался.
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Директор Всероссийского музея А.С. Пушкина Сергей Некрасов на фоне лицея в Царском Селе.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Козина

Ч
емпиону UFC в легком весе, россий-
скому бойцу Исламу Махачеву 21 
октября предстоит провести реванш 

с австралийцем Александром Волкановски 
в Абу-Даби. Пусть соперник сменился всего 
за 11 дней до боя, но это непредвиденное об-
стоятельство нисколько не сбило Махачева 
с его пути к очередной защите титула. Тем 
более в подготовке ему помогал экс-чемпи-
он промоушена Хабиб Нурмагомедов.

— Тренировочный лагерь Махачева про-
шел потрясающе. За сто дней до поединка 
Ислам начал пахать, и 14 октября у нас был 
последний день тяжелых спаррингов. Вся 
основная работа сделана, — рассказал Ха-
биб пресс-службе UFC. — Волкановски отли-
чается от Чарльза Оливейры (бразилец вы-
был из-за рассечения, полученного на тре-
нировке. — Прим. «РГ»), и да, мы собираем-
ся кое-что изменить, но наша цель остается 
прежней. К тому же теперь у Ислама гораз-
до больше мотивации. Он воин и, когда вы-
ходит в клетку, всегда устраивает битву. 

В начале 2023 года Хабиб Нурмагомедов 
объявил, что завершает карьеру в ММА как 
тренер и спортивный функционер. Но оста-
вить преемника и друга без совета — на сло-
вах, на деле — не смог. Ислам это оценил.

— Честно говоря, с Хабибом и без него — 
это два разных лагеря. Потому что с ним все 
выкладываются на 100 процентов. Трени-
ровки с ним тяжелее, но интереснее, плодо-
творнее, — отметил Махачев. — Он объясня-
ет, разбирает много моментов во время тре-
нировок. После мы всегда обсуждаем каж-
дый спарринг.

Команда Махачева наверняка еще раз 
проанализировала и первый бой с чемпи-
оном UFC в полулегком весе Волкановски, 
который состоялся в феврале этого года. Тот 
поединок получился неоднозначным для 
Ислама, хотя тогда он победил единоглас-
ным решением судей. 

— Волкановски дал мне самый тяжелый 
бой в жизни, потому что я впервые дрался 

пять раундов, — признался Махачев. — Но я 
наносил очень жесткие удары, переводил 
его, забирал спину. Некоторые говорят, что 
это был близкий бой, вспоминая лишь по-
следнюю минуту, но те, кто разбирается в 
ММА, знают, что я выиграл уверенно.

Волкановски тоже все понимает, поэто-
му у него есть один план на бой — финиши-
ровать соперника. 

—  Учитывая, насколько я сейчас заря-
жен, насколько я готов физически и психо-
логически, я буду крайне опасен, — цитиру-
ет Алекса MMA Fighting. — Хочу сделать Ма-
хачеву больно, нокаутировать его. Бой точ-
но будет зрелищным.  

Павел Зарудный

П
родолжаются поединки в регуляр-
ном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). 

Накануне лидер Восточной конферен-
ции — магнитогорский «Металлург» гостил 
в Екатеринбурге. Матч против «Автомоби-
листа» удался, и «Магнитка» победила со 
счетом 4:0. Гости открыли счет в конце пер-
вого периода усилиями Данилы Юрова. Не-
задолго до окончания второго периода «Ме-
таллург» удвоил преимущество. Автором 
гола стал Максим Мухаметов.

Еще две шайбы в ворота «Автомобили-
ста» были заброшены в третьем периоде, и 
оба гола хоккеисты «Металлурга» провели 
в меньшинстве. С разницей в 10 секунд иг-
рового времени отличились Денис Зернов и 
Роман Канцеров.

Вот как прокомментировал итоги мат-
ча главный тренер «Авто» Николай Зава-
рухин:

— Посмотришь на статистику: по броскам 
29 на 26, а на табло 0:4. Прежде всего, навер-
ное, первый пропущенный гол со стандарта 
— разбирали эти моменты, где не до конца 
сработало все звено. Проигрывая 0:2, мож-
но занести в актив третий период, до середи-
ны, до удаления, где мы пропустили два гола 
5 на 4. Люди, которые выходят, они мастера, 
они должны исполнять, забивать голы, а не 
пропускать. Не то чтобы небрежность, а, 
скорее, безответственность привела к этим 
пропущенным голам. Будем разбираться, 
будем тогда ставить других ребят играть 5 
на 4, если это будет происходить.

В свою очередь, наставник «Металлур-
га» Андрей Разин выглядел довольным:

— Ребята молодцы, других слов нет. Мне 
очень приятно выигрывать в Екатеринбур-
ге, очень приятно с таким хорошим счетом. 
Я считаю, что уверенная победа. Были мо-
менты, конечно, когда «Автомобилист» мог 
забить, но из этого и состоит хоккей. Про-

явили характер, мужество, наверное, такие 
слова подходят, поэтому заслуженно по-
бедили.

В последних матчах вы отошли от рота-
ции состава. Вас устраивают нынешние 
звенья?

АНДРЕЙ РАЗИН: Просто сейчас как раз насту-
пил момент, когда пошли травмы, ротацию 
практически некем производить, есть, ко-
нечно, ребята, но уже не такой длинный ва-
гончик из запасных. Поэтому ротации стало 
меньше. А так ничего не меняется, у нас чет-
вертая игра на выезде, хочется всегда све-
жую кровь вливать, тем более с такими дли-
тельными переездами и перелетами. Поэто-
му пока вот так.

Вы стали первой командой, которая вы-
играла в Екатеринбурге в этом сезоне, а 
также свою двухсотую в КХЛ. Какие у вас 
эмоции?

АНДРЕЙ РАЗИН: Все классно, все супер.

Ваш коллега Игорь Ларионов недавно вы-
сказывался о плохих клюшках. Как вам 
те клюшки, которыми играет ваша 
команда?

АНДРЕЙ РАЗИН: У нас были хорошие клюшки, 
я считаю. Какие будут в Челябинске, по-
смотрим.  

Илья Соболев 

В 
Южной Америке на-
б и р а е т  х о д  от б о -
р оч н ы й  т у р н и р  к 
ЧМ-2026. Нынешняя 
южноамериканская 
квалификация осо-
бенно интересна тем, 
что именно через нее 
лежит путь в финаль-

ную стадию первенства плане-
ты действующего обладателя 
титула, сборной Аргентины.

Главное, чтоб Месси 
был здоров

У «альбиселесты» (прозви-
ще аргентинской сборной, в 
переводе с испанского — «бе-
ло-голубые») пока все в поряд-
ке. Накануне команда Лионе-
ля Скалони обыграла в гостях 
Перу — 2:0. Это четвертая побе-
да Аргентины в четырех матчах. 
Дубль на счету другого Лионе-
ля — Месси.

Уверен, болельщики сборной 
Аргентины лишний раз стара-
ются не задумываться, сыграет 
ли Месси на ЧМ-2026 и что во-
обще будет с их национальной 
командой, когда Лео решит за-
кончить международную ка-
рьеру. Ведь Месси уже 36, он 
переехал в Северную Америку, 
где уровень футбола не столь 
высок, и тем не менее именно он 
по-прежнему определяет игру 
сборной.

В «альбиселесте» у Лионеля 
особые преференции. Напри-
мер, за пару дней до матча он 
спокойно может взять самолет 
и слетать из Эсейсы, где бази-
руется сборная, в родной Роса-
рио, чтобы отпраздновать с се-
мьей День матери. Впрочем, та-
кие поблажки Месси не мешают. 
В матче с Перу он был самой за-
метной фигурой. 

— Самое главное, чтобы Мес-
си был здоров, — констатиро-
вал после игры наставник ар-
гентинцев Скалони. — Сколько 
времени ему провести на поле, 
он решает сам. Команда давно 
понимает Месси, это приносит 
ему пользу, он чувствует себя 
комфортно. Надеюсь, Лео бу-
дет играть как можно дольше, 
потому что все рады видеть его 
в деле.

Прямо сейчас капитан сбор-
ной точно никуда уходить не со-
бирается, а продолжает бить ре-
корды. Благодаря голам в воро-
та Перу у Месси теперь 31 мяч 
в южноамериканских квалифи-
кационных турнирах. Тем са-
мым он обошел уругвайца Луи-
са Суареса, который был преж-
ним рекордсменом.

Что касается общего числа 
голов за сборную, их у Лео стало 
106. Всего на три мяча больше 
у бывшего лучшего бомбарди-
ра сборных в истории, иранца 
Али Даеи. Ну а до актуально-
го рекордсмена, португальца 
Криштиану Роналду капитану 
сборной Аргентины пока дале-
ко — 21 мяч.

Зато Месси уверенно опере-
жает Роналду по количеству 
взятых «Золотых мячей» — 
семь против пяти. Более того, 
по информации испанского из-
дания Diario Sport, именно ар-
гентинец получит этот приз — 
восьмой по счету — по итогам 
сезона 2022/2023. Разумеет-

ся, решающий аргумент — фан-
тастическое выступление Лео 
на ЧМ-2022, ставшего триум-
фальным для аргентинской 
сборной.

О чем плачет Неймар
Совсем не так хорошо об-

стоят дела у другой ведущей 
команды Южной Америки, 
сборной Бразилии. Октябрь-
ские матчи квалификации для 
«пентакампеонов» получились 
неудачными. Вслед за ничьей 
с Венесуэлой (1:1) последова-
ло разочаровывающее пора-
жение от Уругвая (0:2). Таким 
образом, прервалась рекорд-
ная 37-матчевая серия Брази-
лии без поражений в отборах 
на чемпионаты мира. Истори-
ческая значимость игры еще в 
том, что Уругвай смог обыграть 
бразильцев впервые за 22 года.

В довершение ко всем бедам 
сборная Бразилии потеряла, и 
похоже, на долгий срок, своего 
лидера Неймара. Форвард по-
лучил травму и был заменен в 
концовке первого тайма. Поле 
он покинул на носилках и в сле-
зах. Коллеги посчитали: это уже 
40-я травма в карьере футболи-
ста. Так себе юбилей. 

Нынешнее повреждение, 
судя по всему, очень серьезное. 
Предположительно Неймар 
порвал крестообразные связки. 
Если так, восстановление игро-
ка займет несколько месяцев. 
А ведь уже в ноябре сборной 
Бразилии предстоит культовая 
встреча с Аргентиной.

Пока бразильцы делят в 
турнирной таблице 2—4-е ме-
ста с Уругваем и Венесуэлой. У 
всех троих по семь очков после 
четырех матчей. В топ-6, кото-
рый получит прямые путевки 
на ЧМ-2026, также входят Ко-
лумбия (6) и Эквадор (4).

Отомстили за финал
П о к а  в  Ю ж н о й  А м е р и -

ке разыгрывают путевки на 
ЧМ-2026, в Европе определяют 
участников континентально-
го турнира, который состоится 
в 2024 году в Германии. Напо-
мним, 20 путевок получат по две 
лучших сборных из десяти отбо-
рочных групп. Еще три путевки 
будут разыграны позже в специ-
альном плей-офф. Туда попадут 
команды по результатам розы-
грыша Лиги наций 2022/2023.

Центральный матч очеред-
ного игрового дня квалифи-
кации прошел на лондонском 
«Уэмбли», где сборная Англии 
уверенно обыграла Италию — 
3:1. Два года назад на той же 
арене итальянцы оставили ни с 
чем хозяев в финале чемпиона-
та Европы, и вот англичане взя-
ли реванш.

В августе у «скуадры адзур-
ры» сменился главный тренер: 
пост, внезапно оставленный Ро-
берто Манчини, занял Лучано 
Спаллетти. Примечательно, что 
оба тренера в свое время успели 
потрудиться в питерском «Зе-
ните». Матч против Англии дол-
жен был стать первой серьез-
ной проверкой для Спаллетти 
у руля национальной команды.

В Лондон итальянцы приеха-
ли на фоне грандиозного скан-
дала. Выявилось, игроки сбор-
ной Сандро Тонали и Никола 
Фаджоли делали ставки на ис-
ход футбольных матчей. У обо-
их молодых людей диагностиро-
вали зависимость от азартных 
игр, что, впрочем, не спасет их 
от наказания. Фаджоли уже дис-
квалифицирован на семь меся-
цев, Сандро может быть отстра-
нен на год, потому что ставил на 
«Милан», за который играл до 
перехода в английский «Нью-
касл».

Такой шлейф был, конечно, 
не на руку сборной Италии, но 
гости сыграли весьма достой-
но. И даже открыли счет в мат-
че: отличился Джанлука Ска-
макка. 

Но затем включился глав-
ный английский игрок прямо 
сейчас, 20-летний Джуд Беллин-
гем. Молодой лидер мадридско-
го «Реала» сначала заработал 
пенальти, который реализовал 
Харри Кейн, а затем ассистиро-
вал Маркусу Рэшфорду. Точку в 
матче поставил Кейн, оформив-
ший дубль.

— Меня это очень веселит, 
потому что я в 20 лет еще пил 
грудное молоко, – смеялся ле-
гендарный итальянский полу-
защитник Джанфранко Дзола, 
рассуждая об игре Беллингема 
в эфире Channel 4. — Джуд, поз-
воль узнать, где ты был, когда 
я тренировал «Бирмингем»? 
Ты бы вышел у меня на поле и в 
12 лет!

Благодаря этой победе сбор-
ная Англии набрала 16 очков в 
шести матчах группы «С» и до-
срочно гарантировала себе вы-
ход в финальную стадию Евро-
2024. На вторую путевку пре-
тендуют помимо Италии (10 оч-
ков) Украина (13) и Северная 
Македония (7). С обоими кон-
курентами итальянцы сыграют 
в ноябре, причем матч против 
украинцев будет последним и, 
скорее всего, решающим.

Казахстан еще мечтает
В группе «G» судьба пер-

вых двух строчек пока неясна. 
Венгры уже сейчас могли бы 
праздновать выход на Евро в 
случае победы над Литвой. Но 
прибалты добыли ничью со сче-
том 2:2, причем по ходу матча 
вели 2:0.

Сейчас у «мадьяров» 14 оч-
ков. Сербы, одолевшие в прин-
ципиальном матче Черногорию 
(3:1), набрали 13 баллов. У чер-
ногорцев 8 очков, но по сравне-
нию с сербами — игра в запасе. 
Отметим, что в ноябре Черно-
гории предстоит встретиться в 
том числе с венграми.

Любопытно складывают-
ся события в группе «H». Там 
тоже путевки на Евро пока не 
разобраны. Главные претен-
денты — Словения и Дания, у 

которых после восьми матчей 
по 19 очков. Датчане чуть не 
опозорились в матче с Сан-Ма-
рино — 2:1, а словенцы мини-
мально одолели Северную Ир-
ландию — 1:0.

Однако совсем не потеряны 
шансы у сборной Казахстана, 
которая на характере вырва-
ла победу у Финляндии — 2:1. 
Дубль на счету экс-армейца 
Бахтиера Зайнутдинова. С 14 
голами он уже лучший бомбар-
дир в истории сборной. Парню 
всего 25 лет.

После восьми игр Казах-
стан идет в группе третьим с 
15 очками. Но кто-то из лиде-
ров обязательно понесет по-
тери: Словении и Дании еще 
играть между собой. Казах-
стану предстоит встретиться 
с Сан-Марино, а потом ждет, 
возможно, судьбоносный вы-
езд в Словению.

Добавим, что на сегодняш-
ний день участие в чемпиона-
те Европы гарантировали себе 
девять команд. Помимо хозяев 
турнира немцев и уже упомяну-
тых англичан это сборные Пор-
тугалии, Франции, Бельгии, Ав-
стрии, Испании, Шотландии и 
Турции.  

Месси (в темном) уже 36 лет, 
но от соперников он уходит так же 
легко, как и в молодости.

Голкиперу итальянцев Джанлуиджи Доннарумме трижды пришлось видеть мяч в своих воротах в матче с Англией.

А К Ц Е Н Т

Лионель Месси забил 31 гол 
в южноамериканских квалификациях 
ЧМ и побил рекорд 
уругвайца Луиса Суареса

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
21.00. Турнир UFC 294. И. Махачев — А. Волка-

новски. Прямая трансляция из Абу-Даби. 

Кстати 

Президент UFC Дана Уайт хочет разместить 

фразу Ислама Махачева в Институте UFC и на 

арене в Лас-Вегасе.

Махачев как-то заявил: «Титул чемпиона озна-

чает, что ты лучший в мире. А это звание пред-

полагает, что тебе все равно, кто стоит напро-

тив в октагоне».

«Как же мне нравится такой подход!» — сказал 

Уайт про яркую цитату.

Тренировки с Хабибом 
Нурмагомедовым всегда 
тяжелые, но интересные 
и плодотворные

Магнитогорский 
«Металлург» стал 
первой командой в КХЛ, 
которая в этом сезоне 
могла увезти 
из Екатеринбурга победу

ХОККЕЙ В чемпионате КХЛ «Автомобилист» 
проиграл «Металлургу» из Магнитогорска

Дали по тормозам

ЕДИНОБОРСТВА Махачева к бою-реваншу 
готовил Нурмагомедов

Удар ставил Хабиб

ФУТБОЛ Дубль неувядающего Месси принес Аргентине 
очередную победу в квалификации ЧМ-2026

Двойным росчерком 
в Перу
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Хоккеисты «Магнитки» не оставили шансов на успех игрокам «Автомобилиста», добившись победы 
со счетом 4:0.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Российский голкипер «Нью-Йорк Айлендерс» 

Илья Сорокин признан второй звездой игрово-

го дня в НХЛ, сообщается на официальном 

сайте лиги.

В матче с «Аризоной» (1:0) Сорокин отразил 

14 бросков и впервые в сезоне завершил 

встречу без пропущенных шайб.

Первой звездой признали канадского вратаря 

«Филадельфии» Картера Харта, который отра-

зил все 25 бросков в домашнем матче с «Ванку-

вером» (2:0). Третьей звездой дня стал немец-

кий форвард «Эдмонтона» Леон Драйзайтль, 

набравший четыре очка в гостевой игре 

с «Нэш виллом» (6:1).

ЧМ-2026. КВАЛИФИКАЦИЯ. 
ЮЖНАЯ АМЕРИКА

И В Н П М О
Аргентина 4 4 0 0 7-0 12

Уругвай 4 2 1 1 8-5 7

Бразилия 4 2 1 1 7-4 7

Венесуэла 4 2 1 1 5-2 7

Колумбия 4 1 3 0 3-2 6

Эквадор* 4 2 1 1 4-3 4

Парагвай 4 1 1 2 1-2 4

Чили 4 1 1 2 3-6 4

Перу 4 0 1 3 0-5 1

Боливия 4 0 0 4 2-11 0

*Эквадор оштрафован 
на три очка за махинации 
с документами

ЕВРО-2024. 
КВАЛИФИКАЦИЯ

Группа «С»

И В Н П М О
Англия 6 5 1 0 19—3 16

Украина 7 4 1 2 11—8 13

Италия 6 3 1 2 11—7 10

Сев. 
Македония

6 2 1 3 7—14 7

Мальта 7 0 0 7 2—18 0

Группа «G»

И В Н П М О
Венгрия 6 4 2 0 11—4 14

Сербия 7 4 1 2 13—7 13

Черногория 6 2 2 2 6—8 8

Литва 7 1 3 3 8—12 6

Болгария 6 0 2 4 3—10 2

Группа «H»

И В Н П М О
Словения 8 6 1 1 17—6 19

Дания 8 6 1 1 17—7 19

Казахстан 8 5 0 3 12—9 15

Финляндия 8 4 0 4 12—9 12

Сев. 
Ирландия

8 2 0 6 7—9 6

Сан-Марино 8 0 0 8 1—26 0


